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XIOMARA DA RESPUESTA INMEDIATA 

El centro está siendo construido con un 
presupuesto de 100 millones de lempiras, que 

servirá como solución a corto plazo mientras se 
ejecuta la construcción del Hospital General, luego 

del voraz incendio que redujo a cenizas el centro 
hospitalario del municipio

Xiomara avanza en construcción del 
hospital de emergencia en Roatán
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Roatán, Islas de la Bahía

La Presidenta Xiomara Castro 
llegó a la comunidad de Loma 
Linda en el municipio de Roatán, 
Islas de la Bahía a inspeccionar 
la construcción del hospital de 
emergencia que se construye en esa 
zona. Durante la supervisión del 
hospital la Mandataria fue acom-
pañada por la ministra de Salud, 
Carla Paredes; el Presidente de la 
CONFI, Héctor Zelaya; el ministro 
de la Secretaría de Infraestructura 
y Transporte, SIT, Octavio Pineda; 
el alcalde Ronnie Richard McNab 
y Hugo Soler gobernador de Islas 
de la Bahía, entre otros.
Este centro es construido provisio-

nalmente y servirá como solución 
a corto plazo mientras se ejecuta 
la construcción del Hospital Ge-
neral, luego del voraz incendio 
que redujo a cenizas el centro 
hospitalario de dicho municipio. 
La Titular del Ejecutivo manifestó 
que en el Gobierno del presidente 
Manuel Zelaya, uno de los temas 
más importantes que se impulsó 
fue precisamente la construcción 
de tres hospitales, uno de ellos era 
el hospital de Roatán. 

Inversión 
Para la ejecución de este proyecto 
se destinó alrededor de 100 millo-
nes de lempiras, obra realizada 
por la SIT y estará disponible a la 

población de todos los municipios 
de Islas de la Bahía dentro de 90 
días, es decir, a finales de julio o a 
comienzos de agosto. El hospital 
contará con las siguientes áreas, 
ginecoobstetricia, cirugía general, 
unidad de cuidados intensivos, 
neonatología, laboratorio, consulta 
externa, emergencia, morgue, ad-
ministración, almacén y lavandería. 
Además, Paredes aseveró que, “la 
segunda quincena de mayo, ese 
es el compromiso que hicieron 
para iniciar la reconstrucción 
del Hospital General de Roatán”.

El hospital 
El titular de SIT detalló, que “el 
hospital tiene un área de 3,103 

metros cuadrados de construcción 
y que el tipo de obra que proponen 
es del tipo steel framing, acero gal-
vanizado. SESAL está trabajando 
con el tema del equipamiento, 
y mencionar también de poder 
entregar este recinto en el menor 
tiempo posible. Trabajamos 24/7, 
modelos constructivos mucho 
más rápidos, y que la zona insular 
ya tenga un hospital, al menos 
temporal de emergencia”, dijo. Por 
otra parte, el alcalde de Roatán, 
agradeció a la Jefa del Gobierno 
por la diversidad de obras que 
impulsa en todo el departamento 
de Islas de la Bahía.

Dentro de los proyectos a ejecutar por el Gobierno de Castro, se detalla la supervisión de la construcción de un centro 
hospitalario que estará disponible a finales de julio o a comienzos de agosto, con una inversión de 100 millones de lempiras

Actualidad

Xiomara invierte L 1,800 millones 
en Roatán, Islas de la Bahía

PROYECTOS EN LA ZONA INSULAR

En la imagen, la maquinaria de la SIT con la construcción del hospital de emergencia 
de Roatán.

La Presidenta Xiomara Castro invierte L 594.8 millones en la remodelación del aero-
puerto Juan Manuel Gálvez.

La construcción de la cancha número 52 tiene un costo de siete 
millones de lempiras en el municipio de José Santos Guardiola, Islas 
de la Bahía.

Con una inversión de L 218 millones de lempiras se construye el tramo 
carretero de 10.6 kilómetros en el municipio de José Santos Guardiola.

Por: Ariana Domínguez 

1. Remodelación aeropuerto, 
Roatán L 594,887,329.00.
2. Centro de Educación Bási-
ca Guaymuras, Spanish Town 
Rd, Roatán L 3,181,566.22.
3. Construcción cancha 
multiuso en Roatán L 
10,305,939.34.
4. Construcción hospital de 
Emergencia, Colonia Loma 
Linda, L 100,000,000.00.
5. Ampliación Centro de 
Educación Básica Grover 
Webster, Col. Big Wild Cane 
(FHIS). 
L 1,858,994.61
6. Construcción del nuevo 
hospital, Dixon Cove, Roatán 
L 1,074,461,277.66
7. Construcción de pavimen-
to de concreto hidráulico, 
Pensacola, Roatán (FHIS) 
L 1,959,840.16
8. Hospital de provisional, 
Iglesia adventista, Mon-
te Placentero, Roatán L 
11,768,609.00
9. Construcción pavimen-
to de concreto hidráulico, 
Corozal, Roatán (FHIS) L 
2,445,491.31
10. Suministro y colocación 
de concreto hidráulico para 
la pavimentación, Crawfish 
Rock Camino Productivos, L 
2,000,000.00
11. Red Solidaria L 2,828,937.00

PROYECTOS 
EN ROATÁN 
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Xiomara recibe 
el aprecio y el 

reconocimiento 
de alcaldes y de la 

población en general 
de las islas en Roatán
El hospital temporal tendrá todos los servicios de 

salud y estará disponible a la población de todos los 
municipios de Islas de la Bahía dentro de 

90 días, según las autoridades de la Secretaría 
de Infraestructura y Transporte SIT 

La Presidenta 
Xiomara Castro; 
la ministra de 
Salud, Car-
la Paredes; el 
Presidente de la 
CONFI, Héctor 
Zelaya; el titular 
de la SIT, Octavio 
Pineda, junto 
con la comuni-
dad Loma Linda, 
Roatán, durante 
la supervisión del 
proyecto.

La Mandataria Castro es recibida con amor y cariño por los infantes 
de Roatán

El hospital de emergencia estará ubicado en la comunidad Loma Linda del municipio 
de Roatán. 

El equipo de trabajo de la SIT trabaja 24/7 en la construcción del hospital de emergencia 
de Roatán. 

COMO RESULTADO DE SUS GESTIONES
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José Santos Guardiola, 
Islas de La Bahía

En compañía de escolares y pobla-
dores de la comunidad Fieddlers 
Bight del municipio de José Santos 
Guardiola departamento de Islas 
de La Bahía, la Presidenta Xiomara 
Castro inauguró la cancha de usos 
múltiples número 52.
La construcción del espacio depor-
tivo tiene una inversión superior a 
los 7 millones de lempiras, ya que 
cuenta con un techo convencional 
a dos aguas, nuevo cerco perime-
tral, sistema de drenaje, graderías 
metálicas, aros profesionales, 
porterías, postes para practicar 
voleibol e iluminación.
Durante la inauguración del com-
plejo deportivo se contó con la 

presencia del Presidente de la 
CONFI, Héctor Zelaya; el ministro 
de la Secretaría de Infraestruc-
tura y Transporte, SIT, Octavio 
Pineda; el titular de la Comisión 
Nacional de Deportes, Educación 
Física y Recreación, CONDEPOR, 
Mario Moncada; la comisionada 
presidencial, Danna Brown; el 
vicealcalde de José Santos Guar-
diola, Clifford Mejía, entre otros.
Castro enfatizó que, “cumpliendo 
una vez más en favor de nuestra 
juventud y en favor de nuestras 
niñas, hay muchos retos en nuestro 
país y los estamos logrando, pero 
nuestro fin primordial es nuestra 
niñez y juventud, nuestra misión 
es poner al ser humano en primer 
lugar y todos los proyectos que 
estamos realizando son preci-
samente para eso”.
Por su parte, Moncada enfatizó, 
“hoy, un año seis meses después, 
la Presidenta Castro está inau-
gurando el complejo deportivo 
número 52, con fondos todavía del 
año 2022, porque el dinero rinde 
cuando no se roba, el dinero rinde”. 
Por instrucciones de la Titular del 
Ejecutivo, CONDEPOR comenzará 

Xiomara destinó L 7 millones para
cancha número 52 en el municipio

José Santos Guardiola, Islas de la Bahía
Por instrucciones de la Mandataria Castro, CONDEPOR construirá un estadio en dicho 

departamento con un presupuesto de 25 millones de lempiras

A FAVOR DE LA JUVENTUD Y NIÑEZ HONDUREÑA

Vista aérea de la cancha número 52 donde la niñez y la juventud podrán jugar fútbol, baloncesto, volibol y otros deportes.

La construcción del espacio deportivo tiene una 
inversión superior a los 7 millones de lempiras.

La Presidenta en compañía del Presidente de la CONFI, Héctor Zelaya; el ministro de la SIT, Octavio Pineda; el 
titular de CONDEPOR, Mario Moncada; el vicealcalde, Clifford Mejía, donde inauguran el espacio deportivo. 

Con la alegría durante la inauguración, la titular del 
Ejecutivo aprovechó para cargar en sus brazos a un 
pequeño que asistió al evento. 

• Choluteca
• Santa Bárbara
• Tela
• San Marcos de Colón
• Juticalpa
• La Ceiba

ESTADIOS 
TRANSFORMADOS 

Por: Ariana Domínguez 

“Nuestro fin primordial 
es nuestra niñez y 
juventud, nuestra 

misión es poner al ser 
humano en primer lugar 

y todos los proyectos que 
estamos realizando son 
precisamente para eso, 
seguimos construyendo 

sueños para nuestros 
niños, niñas y jóvenes”

Xiomara Castro
Presidenta de la República

a levantar los perfiles de lo que 
será una nueva instalación de-
portiva en dicho departamento 
que tendrá un costo de 25 millones 
de lempiras.
Asimismo, el Gobierno de la Gober-
nante Castro está construyendo 
otra cancha de usos múltiples en 
el municipio de Roatán, misma que 
estará lista para ser inaugurada 
en los próximos días.
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Niñez y juventud del municipio 
José Santos Guardiola disfrutarán 

del nuevo complejo deportivo
La cancha número 52 tiene una inversión de más de 7 millones de lempiras ya que cuenta con 

un techo convencional a dos aguas, nuevo cerco perimetral, sistema de drenaje, graderías 
metálicas, aros profesionales, porterías, postes para practicar voleibol e iluminación

EN EL DEPARTAMENTO DE ISLAS DE LA BAHÍA

El Presidente de la CONFI, Héctor Zelaya, junto a la Titular del Ejecutivo; el ministro de la SIT, Octavio Pineda; el titular de CONDEPOR, Mario Moncada; el vicealcalde de José Santos 
Guardiola, Clifford Mejía, y los escolares, entre otros, se tomaron una fotografía 

La Presidenta Castro 
junto al titular de la 

CONDEPOR, Mario 
Moncada, realizaron 

el corte de cinta en la 
inauguración.

La comunidad 
Fieddlers Bight apro-
vechó para saludar 
y tomarse una selfie 
con la Presidenta 
Xiomara Castro 
quien disfruta del ca-
riño de la población 
donde es siempre 
bien recibida.

La cancha número 
52 se ubica en la 

comunidad de Fiedd-
lers Bight el munici-

pio de José Santos 
Guardiola departa-
mento de Islas de la 

Bahía.

El espacio deportivo 
cuenta con un techo 
convencional a dos 
aguas, nuevo cerco 
perimetral, sistema 
de drenaje, grade-
rías metálicas, aros 
profesionales, por-
terías, postes para 
practicar voleibol e 
iluminación.
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CON FONDOS NACIONALES

L 594.8 millones invertirá la 
Presidenta Castro en la remodelación 

del aeropuerto en Roatán
Parte de las remodelaciones en el aeropuerto Juan Manuel Gálvez de Roatán son: 

nueva calle de rodaje y la reconstrucción de la pista, ampliación del parqueo
 y mejoramiento en general del inmueble

En la imagen, la Presidenta Xiomara Castro; el director ejecutivo del Servicio Aeroportuario Nacional, Ricardo Martínez; el secretario de la SIT, Octavio Pineda, y el Presidente de la 
CONFI, Héctor Zelaya.

El ministro de la SIT, Octavio Pineda, explicó los avances del proyecto a la Presidenta Xiomara Castro y al 
Presidente de la CONFI, Héctor Zelaya.

Roatán, Islas de la Bahía

La Presidenta Xiomara Castro 
visitó las instalaciones del ae-
ropuerto Juan Manuel Gálvez 
en Roatán, con el objetivo de 
inspeccionar los trabajos de re-
modelación que su Gobierno está 
llevando a cabo, a fin de mejorar 
las condiciones de este inmueble 
para atraer el turismo nacional 
e internacional. Acompañaron a 
la Presidenta en esta inspección 
de proyectos, el secretario de la 
SIT, Octavio Pineda; el Presiden-
te de la CONFI, Héctor Zelaya; 
el alcalde de Roatán, Ronnie 
Richard McNab; el gobernador 
de Islas de la Bahía y Hugo Soler.
Durante su recorrido, la Manda-
taria manifestó que los recursos 

que se están invirtiendo en la 
remodelación de este inmueble 
son con fondos nacionales que 
salen precisamente del servicio 
que los aeropuertos están brin-
dando. La mandataria evaluó 
los trabajos que consisten en 
la construcción de una nueva 
pista, la ampliación del esta-
cionamiento y mejoramiento en 
general, que dará comodidad y 
seguridad a los turistas nacio-
nales y extranjeros.

Inversión 
El monto de la inversión en la 
remodelación de este aeropuerto 
en Islas de la Bahía es de 594.8 
millones de lempiras, el cual 
estará culminado en marzo de 
2025, como parte de los com-
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La ampliación del aeropuerto Juan Manuel Gálvez tiene un costo de L 495.8 millones, el cual incluye la construcción de 6,000 metros cuadrados del inmueble.

Con la ampliación del aeropuerto Juan Manuel Gálvez, se espera fortalecer el turismo y posicionar a Roatán 
al nivel de otras islas del Caribe.

La Presidenta Xiomara Castro realizó el recorrido por las instalaciones donde se están desarrollando los 
trabajos de la remodelación del aeropuerto en Roatán.

promisos del Gobierno de la 
Presidenta Castro.
“Hay proyectos que van a tras-
pasar por su naturaleza para 
el próximo Gobierno, pero los 
que vamos a terminar ahorita 
sí estamos poniéndole todo el 
énfasis para garantizar que 
esos proyectos lleguen a su 
culminación. Cuando a mí me 
dicen una fecha, me tienen que 
cumplir porque ustedes deben 
de saber que Xiomara cumple. 
Estaré de regreso en Roatán 
porque hay muchos proyectos 
más que se están llevando 
a cabo y que vamos a seguir 
viniendo para ver cómo poco 
a poco nuestras comunidades 
se van beneficiando, especial-
mente las comunidades más 
pobres de nuestro país”, agregó 
la Presidenta.

1.  Ampliación de la termi-
nal, la extensión incluye la 
construcción de 6,000 metros 
cuadrados adicionales en la 
terminal existente.
2. Pista y área de parqueo, 
consiste en la ampliación 
de la pista de aterrizaje y 
el área de parqueo para 
aviones y vehículos.
3. El nuevo diseño de la nue-
va infraestructura de la 
terminal de pasajeros se 
caracteriza por un diseño 
moderno y tropical.

TRABAJOS DE 
REMODELACIÓN

Por: Juan Ortiz

“La población está clara 
y estas inversiones 

que se están haciendo 
a pesar de lo que ha 
significado para mi 

Gobierno, que me toco 
heredar una deuda 

de 20 mil millones 
de dólares, aun así, 

estamos cumpliendo 
porque cuando el dinero 

se administra bien los 
recursos y los programas 

llegan efectivamente al 
pueblo” 

Xiomara Castro
Presidenta de la República

Otros proyectos
La Titular del Ejecutivo re-
saltó que también se están 
desarrollando otros proyectos 
en favor de las comunidades 
de Roatán que están siendo 
atendidas a través del Pro-
grama de la Red Solidaria, 
con las Cajas Rurales que son 
recursos para que puedan 
iniciar sus pequeños negocios.
Durante su participación en el 
evento, expresó que “la seguridad 
es indispensable, especialmen-
te por lo que ha pasado en los 
últimos años. Yo confío mucho 
en la comisionada en que la 
labor que usted está llevando a 
cabo pueda darle la garantía, no 
solamente a la población, sino 
que también a los turistas que 
vengan, que pueden venir con 
toda la confianza para que tengan 
la seguridad que se necesita”, 
concluyó la Mandataria. 
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José Santos Guardiola, 
Islas de la Bahía 

El municipio José Santos Guar-
diola de la paradisíaca Islas 
de la Bahía, fue visitado por 
la Presidenta Xiomara Castro 
para la revisión del proyecto 
de construcción y pavimen-
tación de una carretera de 
concreto hidráulico de 10.6 
kilómetros. En la supervisión 
de la construcción de la ca-
rretera, estuvieron presentes: 
el ministro de Infraestructura 
y Transporte, SIT, Octavio 
Pineda; el titular de la Co-
misión Nacional de Deportes, 
Educación Física y Recreación, 
CONDEPOR, Mario Moncada; 
la comisionada presidencial, 
Danna Brown; el vicealcalde 
de José Santos Guardiola, 
Clifford Mejía; Hugo Soler, 
gobernador de Islas de la Bahía 
y el Presidente de la CONFI, 
Héctor Zelaya, entre otros.
La Mandataria Castro manifes-
tó que, “debe quedar presente 
que después de 12 años, hoy 
estamos nuevamente dicien-
do aquí, presente, apoyando 
el turismo y apoyando a las 

comunidades de este depar-
tamento”. Con la construcción 
y pavimentación, alrededor 
de 70,000 personas de dos 
municipios son beneficiadas 
con la obra que cuenta con un 
presupuesto de 218 millones 
de lempiras.

Proyecto anhelado 
El titular de la SIT manifestó 
que con la pavimentación de 
la carretera que conectará 
las comunidades de Oakridge 
y Camp Bay se desarrollará y 
potenciará el turismo. “Este 
es un proyecto que ha sido un 
anhelo desde hace muchísimos 
años, puede ser un desarrollo 
parecido a West Bay en un par 
de años”, dijo.
Asimismo, el Presidente de la 
CONFI aseveró, “es agradable 
estar aquí de visita y ver cuán-
tos cruceros están atracando 
en los muelles y recordar que 
también fuimos partícipes de 
eso con el presidente Zelaya en 
la construcción e inauguración 
del primer muelle de cruceros 
en Roatán”. Por su parte el 
vicealcalde Mejía agradeció 
en nombre de su pueblo a la 

Presidenta revisa pavimentación de 
carretera en José Santos Guardiola 
que beneficiará a 70 mil personas

Según la SIT el proyecto tiene una inversión de 218 millones de lempiras y servirá a dos 
municipios en el departamento de Islas de la Bahía

CONSTRUCCIÓN VIAL EN ZONAS DE TURISMO

El titular de la SIT, Octavio Pineda, le explicó a la Mandataria Castro la ejecución del proyecto carretero y funcionamiento de la maquinaria en el lugar.

El tramo carretero construido en el municipio José Santos Guardiola 
por el Gobierno del Socialismo Democrático.

La Presidenta Xiomara Castro revisó la construcción de la carrete-
ra junto al Presidente de la CONFI, Héctor Zelaya; el titular de la SIT, 
Octavio Pineda; el ministro de CONDEPOR, Mario Moncada, y Hugo 
Soler, gobernador de Islas de la Bahía, entre otros.

Por: Ariana Domínguez 

“Aquí hay dos 
gobiernos que 
han ayudado a 

Roatán: primero, 
el Gobierno del 

expresidente Zelaya, 
que pavimentó el 

aeropuerto; y hoy, 
mi Gobierno está 

cumpliendo con esta 
otra etapa, yo creo 

que eso debe quedar 
presente”

Xiomara Castro 
Presidenta de la República 

Presidenta de la República 
por las obras emprendidas. 
“De parte del pueblo de Santos 
Guardiola le queremos agra-
decer todo lo que usted y su 
equipo de viceministros está 
haciendo en Santos Guardiola 
y en general en toda la islas”, 
expresó.
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Tegucigalpa, Honduras
 
La Comisión Nacional del Ferro-
carril Interoceánico, CONFI, lide-
rada por su Presidente Ejecutivo, 
Héctor Zelaya, Lucky Medina, José 
Manuel Zelaya, Marlon Ochoa y 
Octavio Pineda informaron a 
la Presidenta Xiomara Castro 
sobre los progresos logrados 
después de la conformación de 
la mesa técnica y la reciente gira 
por Estados Unidos. Durante la 
reunión, Héctor Zelaya compartió 
detalles sobre la gira realizada 
en Estados Unidos junto al can-
ciller Eduardo Enrique Reina y 
el embajador de Honduras en 
EE.UU., Javier Bu Soto.
Diversos funcionarios y empre-
sarios de Estados Unidos quienes 
mostraron un gran interés en 
el proyecto del ferrocarril in-
teroceánico y compartieron la 
experiencia del corredor y Puerto 
de los Ángeles. La reunión se 
llevó a cabo en el salón Froylán 
Turcios de Casa Presidencial, 
para informar, evaluar y aprobar 
avances del proyecto del ferro-
carril interoceánico impulsado 
por la Mandataria castro.

Obras en marcha
La mesa técnica de la Comisión 
Nacional del Ferrocarril Intero-
ceánico informó sobre las obras 
en desarrollo, como el Corredor 
Agrícola y los estudios para el 
puerto seco con conexión férrea 
intermodal en Cortés, medidas 
que buscan mejorar el transporte 
de carga hacia Puerto Cortés y 
aliviar el tráfico en San Pedro 
Sula. Se destacaron también las 
obras en curso en el Corredor 
Agrícola, como la construcción 
del tramo carretero de casi 19 
kilómetros entre Talanga y Can-
tarranas de concreto hidráulico, 
con una inversión de 220 mi-
llones de lempiras. Así como los 
trabajos en el tramo carretero 
desde Santa María, El Paraíso, 
a Terrero Blanco, Patuca, que 
comprende de 60 kilómetros, 
con un monto de 1,200 millones 
de lempiras, como parte de las 
iniciativas para fortalecer la 

conexión entre Puerto Castilla 
y la zona sur del país.

Importancia del proyecto
La CONFI considera el proyecto 

del tren interoceánico como una 
infraestructura histórica para 
Honduras y de gran relevancia 
para la región centroamericana 
y el sistema global de transporte 

de mercancías.  Entre las priori-
dades identificadas se destaca 
la construcción de los puertos de 
Cortés, Castilla y San Lorenzo con 
el fin de potenciar el transporte 

de mercancías en la región.
El plan de trabajo para la cons-
trucción del tren interoceánico 
en Honduras, presentado por el 
Presidente de la CONFI, Héctor 
Zelaya, tiene como objetivo im-
pulsar el desarrollo económico y 
comercial del país, beneficiando 
tanto a la economía nacional 
como a la región en general.
Este proyecto generará empleo, 
reducirá costos operativos para 
empresas privadas y favorecerá 
especialmente a los pequeños y 
medianos productores que im-
portan y exportan productos. Se 
espera que en los próximos años 
se avance en la construcción del 
tren interoceánico y se conso-
lide la conexión en el Corredor 
Agrícola.

Presentó los avances del proyecto 
del tren interoceánico a la 

Presidenta Xiomara Castro
Tras la visita de Héctor Zelaya a Washington, los seis integrantes de la comisión, 

que están trabajando en la mesa técnica, informaron y evaluaron los avances del proyecto, 
así como las obras en construcción del Corredor Agrícola

COMISIÓN NACIONAL DEL FERROCARRIL INTEROCEÁNICO

En la imagen, los integrantes de la CONFI, liderados por el Presidente Ejecutivo, Héctor Zelaya, Lucky 
Medina, Marlon Ochoa, José Manuel Zelaya y Octavio Pineda.

La mesa técnica de trabajo informó a la Presidenta Xiomara Castro por videoconferencia sobre los 
avances que se han logrado para la construcción del ferrocarril interoceánico.

Por: Juan Ortiz

Héctor Zelaya
Presidente CONFI

Entre las 
prioridades 

identificadas 
se destaca la 

construcción de 
los puertos de 

Cortés, Castilla y 
San Lorenzo con 

el fin de potenciar 
el transporte de 

mercancías en la 
región”.

La CONFI considera el pro-
yecto del tren interoceánico 
como una infraestructura 
histórica para Honduras y 
de gran relevancia para la 
región centroamericana y el 
sistema global de transporte 
de mercancías.

ESTRUCTURA 
HISTORICA
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Xiomara instruye que empleados
públicos hagan teletrabajo 

por contaminación ambiental
En un comunicado, Tomás Vaquero Morris titular de Gobernación, Justicia y 

Descentralización anunció que los empleados públicos trabajarán desde su casa debido 
a la impresionante contaminación de la atmósfera y los altos niveles de calor 

CUIDANDO A LA POBLACIÓN

Tegucigalpa, Honduras 

El titular de Gobernación, Jus-
ticia y Descentralización, Tomás 
Vaquero Morris, por instrucciones 
de la Presidenta Xiomara Castro 
ordenó que se aplique la modali-
dad de teletrabajo para los días 
martes 07, miércoles 08 y jueves 
09 de mayo de 2024, para pro-
teger la salud de los empleados. 
Asimismo, deberán acatar la 
disposición de la Mandataria las 
instituciones descentralizadas 
del Distrito Central debido a la 
impresionante contaminación de 
la atmósfera, los altos niveles de 
calor anunciados y la ausencia 
de lluvia.  Salvo las institu-
ciones que brindan seguridad, 
emergencia y trabajadores de 
la salud estarán laborando de 
manera normal para atender 
a la población que lo necesite. 

Explicación de SESAL
La Secretaría de Salud, SE-
SAL, envió dos comunicados: 
uno anunciando “que estamos 
atravesando una cuña de alta 
presión atmosférica, la cual 
está provocando que el vapor 
de agua contenido en el aire se 
condense afectando aún más 
la mezcla de partículas sólidas 
o líquidas suspendidas en el 
aire, conocido como material 
particulado (PM 2.5 y PM 10), 
el cual es un contaminante 
ambiental, procedente tanto 
de fuentes naturales (incendios 
forestales, quemas agrícolas, 
polen, entre otros.) Además, 
advertía que “la densa capa de 
humo que envuelve la ciudad de 
Tegucigalpa y sus alrededores, 
así como otras ciudades del país 
puede generar enfermedades 
respiratorias y cardíacas. El 

segundo para explicarle a la 
población que tenga síntomas 
de fiebre mayor a 39° dificul-

tad para respirar, tos seca, 
dolor de cabeza, reacciones 
alérgicas entre otras deben 

buscar asistencia sanitaria de 
emergencia. 

Indicaciones 
El ministro de Educación, Daniel 
Sponda, anunció la suspensión 
de clases por los días anun-
ciados en todos los centros 
educativos públicos y privados 
del Distrito Central. Y que a la 
vez se autoriza a los directores 
de centros educativos disponer 
con los padres de familia la 
entrega de las raciones para 
garantizar la alimentación 
escolar. Por su parte, el Insti-
tuto Hondureño de Seguridad 
Social, IHSS, informó que los 
servicios en Tegucigalpa de 
consulta externa, laboratorio, 
radiología estarán trabajando 
en su horario habitual.

Por: Coralia Maradiaga 

1. El uso de mascarilla en ambientes abiertos o en donde haya 
población en riesgo (personas con enfermedades cardíacas y 
pulmonares, mujeres embarazadas, adultos mayores e infantes).
2. Vigilar la presencia de síntomas respiratorios en el entorno 
familiar y de identificarlos acudir al establecimiento de salud 
más cercano.
3.- Evitar el uso excesivo de dispositivos emisores de humo y 
calor dentro de la vivienda (estufas de gas kerosén y fogones). 
4.- Mantener cerradas ventanas y puertas de la vivienda, 
para limitar la entrada del aire contaminado.
5.- No realizar ejercicios de educación física bajo el sol a las 
siguientes horas: 10:00 a.m. y 3:00 p.m. y realizar ejercicios 
de mínimo esfuerzo. 
6.- Los establecimientos de salud deben de prepararse ante 
el incremento de episodios: asma, neumonía, influenza y 
otros virus respiratorios especialmente instituto nacional 
cardiopulmonar.

RECOMENDACIONES
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Masiva movilización 
para conmemorar el Día 

Internacional del Trabajador 
Con una participación masiva y demandas claras, la clase trabajadora se unió para 
celebrar su contribución a la sociedad y para exigir un futuro más justo y equitativo

Los manifestantes colmaron el bulevar Comunidad Económica Europea, entre el puente peatonal del IHSS y Guacerique.

PRIMERO DE MAYO 



13
Miércoles 8 de mayo de 2024

P o d e r
Popular Actualidad

Momentos en que el coordinador de LIBRE, Manuel Zelaya, se dirigió a los presentes y apoyó que se debe aprobar la Ley de Justicia Tributaria, tal como lo expresaron manifestantes 
en una pancarta. 

La alegría y la camaradería se observó con la presencia de la presidenciable, Rixi Moncada, en todo el 
recorrido hacia el centro de la capital. 

Tegucigalpa, Honduras
 
Con música, colores y mensajes 
de unidad, Honduras se convirtió 
en escenario de una vibrante 
celebración en honor al Día In-
ternacional del Trabajo. Desde 
tempranas horas del día, las calles 
de Comayagüela se llenaron de 
energía y esperanza, mientras 
los trabajadores se unían en una 
marcha multitudinaria.
“Las movilizaciones del 1 de 
Mayo en Honduras fueron un 
impresionante testimonio de 
la fuerza y la solidaridad de los 
trabajadores del país. La parti-
cipación fue masiva, no menos 
de 500 mil personas se unieron 
en las principales ciudades del 
país para celebrar el trabajo 
y sus derechos laborales. Las 
organizaciones sindicales se 
congregaron en el barrio La 
Granja de Comayagüela, por-
tando símbolos emblemáticos 
de la lucha obrera. Los manifes-
tantes llegaron desde las 6:00 
de la mañana, mostrando su 
compromiso desde temprano, 
el ambiente estaba impregnado 
de camaradería y entusiasmo, 
con banderas ondeando y al-
tavoces transmitiendo música 
de protesta, entre las consignas 
se escuchaban, Xiomara no está 
sola”, manifestó Rafael Alegría, 
subdirector del Instituto Nacional 
Agrario, INA.

Distintivo 
A medida que la marcha avanzaba 
hacia el centro de la ciudad, la 
diversidad y la energía de los 
participantes eran evidentes. 

1. Creación de una Comisión 
Especial para investigar y 
castigar los delitos de lesa 
humanidad relacionados 
con el golpe de Estado de 
2009 y el fraude electoral 
de 2017.

2. Emisión de una Ley Espe-
cial para la Cesantía que 
proteja los derechos de los 
trabajadores, incluyendo 
a los docentes excluidos 
injustamente.

3. Fortalecimiento de la 
producción en sectores 
de alta mano de obra 
como la agricultura y la 
construcción.

4. Aprobación de una Ley 
de Justicia Tributaria 
para garantizar una 
distribución equitativa 
de la carga impositiva 
y promover la justicia 
fiscal.

PRINCIPALES 
DEMANDAS

Los sindicatos se destacaban con 
sus distintivos, desde banderas 
hasta vestimentas peculiares, 
las calles se convirtieron en una 
marea roja, reflejando la unidad 
de los trabajadores”, aseguró 
Alegría.
La presencia de importantes 
figuras políticas, como funcio-
narios, diputados, la aspirante 
presidencial, Rixi Moncada, y el 
expresidente, José Manuel Zelaya, 
quien portó una bufanda blanca 
a cuadros negros de Palestina en 
un acto de solidaridad añadió 
peso al evento. Zelaya llegó 
acompañado por el ministro 
asesor en comunicaciones del 

Ejecutivo, Milton Benítez, y el 
asesor legal, Enrique Flores Lan-
za, demostrando un respaldo 
oficial a las demandas de los 
trabajadores.
Al llegar al Parque Central de 
Tegucigalpa, la multitud des-
bordó el espacio disponible. 
De acuerdo con el informe dijo 
Alegría, que “era insuficiente 
para todos los participantes que 
llegaron hasta la plaza central 
de la capital en donde, los líderes 
sindicales presentaron una serie 
de demandas. Fernando Espinal 
del Sindicato de Trabajadores de 
la Industria de la Bebida y Simi-
lares, STIBYS, leyó el manifiesto 

unificado de las tres centrales 
obreras. Destacó la necesidad 
de una “Comisión Especial” para 
investigar y castigar los delitos 
de lesa humanidad relacionados 
con el golpe de Estado de 2009 
y el fraude electoral de 2017.

Construcción 
Además, se exigía una “Ley Es-
pecial para la Cesantía” que 
incluyera a los docentes injusta-
mente excluidos. Otras demandas 
incluían el fortalecimiento de la 
producción en sectores como la 
agricultura y la construcción, 
así como la aprobación de una 
Ley de Justicia Tributaria. Estas 

peticiones serían entregadas a 
la Presidenta de la República, 
según afirmó Carlos H. Reyes, 
dirigente popular.
En medio de esta ferviente ma-
nifestación, Zelaya reafirmó su 
compromiso con la clase traba-
jadora hondureña, “hoy mi pre-
sencia aquí obedece a que vengo 
por conciencia, responsabilidad, 
a ratificar mi compromiso con la 
clase trabajadora hondureña”. Sus 
palabras resonaron en la Concha 
Acústica, donde la historia del 1 
de Mayo como el Día Internacional 
del Trabajo cobró vida.
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El 1 de Mayo también se recuerda la 
Huelga del 54 por la lucha de los derechos 

del trabajadores en las bananeras
La clase obrera envió un claro mensaje a los empresarios capitalistas quienes invierten 
en explotar y ganar a los trabajadores, para no dar empleo, esto lo usan como chantaje 

para no pagar impuestos y exigir leyes que ponen en precario el trabajo

REMEMORANDO LA HUELGA BANANERA
El trabajo da honra y es de bendición para todo aquel que lo hace sin importar su profesión u oficio. Por eso en Honduras se exige estabilidad laboral y creación de trabajos dignos.

Los funcionarios de 
SEDESOL, Wendy 
Aguilar, directora del 
sector discapacidad, 
Rubén Omar Zúniga, 
director ministerial, 
junto a su padre el 
periodista, Gualberto 
Zúniga, entre otros 
que fueron parte de 
la marcha del 1 de 
Mayo que lleva a la 
victoria popular.

Los empleados 
del Programa de 
Acción Solidaria 

dijeron presen-
te, donde se 

recuerda que en 
las calles está el 

poder.

El expresidente Manuel Zelaya en su recorrido por la movilización 
del 1 de Mayo en compañía del ministro asesor en comunicaciones, 
Milton Benítez portaron una bufanda color blanca a cuadros negros 
de Palestina en un acto de apoyo con este pueblo.
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Tegucigalpa, Honduras

El Presidente de la Comisión 
del Ferrocarril Interoceánico, 
CONFI, Héctor Zelaya, envío un 
saludo a todos los trabajadores 
de Honduras en conmemoración 
del Día internacional del Trabajo. 
Además, recordó la historia de 
los trabajadores desde la huelga 
bananera de 1954 hasta la actua-
lidad, llevando a cabo diversas 
reformas para beneficio de los 
trabajadores en el país.
A través de su cuenta X, Zelaya 
manifestó su solidaridad a toda 
la clase trabajadora de Hondu-
ras, reafirmando el compromi-
so constante del Gobierno del 
Socialismo Democrático, para 
seguir luchando por sus derechos 
y bienestar laboral. “En este Pri-
mero de Mayo, celebramos con 
orgullo y solidaridad a toda la 
clase obrera de Honduras. Re-
afirmamos nuestro compromiso 
constante de seguir luchando por 
sus derechos y bienestar”.

Acciones del Gobierno
La Presidenta Xiomara Castro 
ha tomado una serie de medidas 
para beneficiar a los trabajadores 
del país en los primeros dos años 
de gestión, entre ellas están: La 
derogación de la Ley de Empleo 
por Hora, la cual marcó un hito, 
ya que esta Ley contenía diversos 
artículos que coartaban los dere-
chos laborales y fundamentales 
de la clase trabajadora.
Asimismo, el aumento salarial 
para empleados públicos, logran-
do con ello la aprobación de un 
significativo de 1,300 lempiras 
para más de 60 mil empleados 
públicos, incluyendo a obreros 
con una dedicación de 35 y 40 
años en sus labores. También 
el aumento salarial para los 
Bomberos, reconociendo la la-
bor heroica, con un aumento 
aprobado por el Gobierno de la 
Presidenta Castro, que oscila 
entre los 2,000 y 3,000 lempiras.
Durante su gestión, la Mandataria 
también logró un reajuste salarial 
para el sector textil maquilador 
en julio de 2023, consolidando un 

Héctor Zelaya saludó a la clase 
trabajadora de Honduras en el Día 

Internacional del Trabajadores
“Hoy, más que nunca, miramos hacia el futuro con determinación y esperanza, para seguir 

trabajando incansablemente y garantizar condiciones laborales dignas, salarios justos y 
oportunidades de crecimiento para todos los trabajadores”

PRESIDENTE DE LA CONFI 

En conmemoración 
al Día Internacio-
nal del Trabajo, 
el Presidente de 
la CONFI, Héctor 
Zelaya, reafirmó 
el compromiso del 
Gobierno en favor de 
la clase trabajadora 
de Honduras.

Por: Juan Ortiz 

entorno laboral más equitativo 
y justo para los trabajadores de 
esta industria en el país. Como 
parte de las iniciativas del Go-
bierno de la Refundación, se 
logró la entrega de acuerdos de 
permanencia a 2,000 profesores 
del Programa Hondureño de Edu-

cación Comunitaria, PROHECO, 
en el departamento de Olancho, 
demostrando el compromiso con-
tinuo con la estabilidad laboral 
y el fortalecimiento del sistema 
educativo.
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Tegucigalpa, Honduras

“En Honduras todo está pri-
vatizado en favor de intereses 
particulares, no en favor de los 
intereses de la mayoría del pue-
blo, no en favor de los intereses 
de la clase trabajadora”, fue 
una de las expresiones mani-
festadas por el expresidente 
Manuel Zelaya quien llevó una 
bufanda de Palestina durante 
el pronunciamiento de su dis-
curso en la Concha Acústica 
en el centro de Tegucigalpa 
en conmemoración del Día del 
Trabajador.
Tras acompañar la movilización 
de los trabajadores subió al es-
trado para recibir el manifiesto 
de las tres centrales obreras 
lideradas por Carlos H. Reyes, 
Juan Barahona, entre otros. 
Zelaya indicó que “el hombre, 
el ser humano, en su estado 
natural vive una guerra de unos 
contra otros, el capitalismo 
que prevalece en Honduras, 
el capitalismo que defienden 
aquí muchos de los que hoy son 
privilegiados es un ogro que 
devora pueblos y devora países”.

Liberación para el pueblo
“Si nosotros queremos la libe-
ración del pueblo hondureño, si 
para liberar el pueblo hondureño 
es una condición sine qua non 
('sin la cual no'), la unidad de la 
clase trabajadora hondureña 
es una condición del pueblo, el 
partido político, la Resistencia, 
los gremios, los sindicatos, apo-
yen el proceso de reformas que 
el cambio que inició ya Xiomara 
Castro. Yo entiendo bien que los 
voceros de la élite económica 
que se benefician de Honduras 
nos ataquen, compran partidos 
políticos, compran partidos de 
los que están a la venta del mejor 
postor. LIBRE no está a la venta 
de la oligarquía hondureña”. 
“Xiomara no se ha puesto de 
rodillas ante ningún grupo que 
pretende explotar este país. No 
tiene los acometidos. Xiomara 

Manuel Zelaya: “Que los ricos
paguen impuestos como parte 

de una nueva justicia tributaria”
“Hoy vengo a ratificar los compromisos que tenemos con las tres centrales de 

trabajadores hondureños, con las organizaciones sindicales. Ahí está el poder popular 
que demanda nuestro pueblo”

EXPRESIDENTE

El expresidente José Manuel Zelaya, durante su discurso, enfatizó que para dar respuestas a las demandas de los trabajadores se necesita 
que los más ricos paguen impuestos.

En la imagen, el expresidente, José Manuel Zelaya, en compañía del asesor legal de la Presiden-
cia, Enrique Flores Lanza y el ministro asesor de comunicaciones, Milton Benítez, quienes portaban 
una bufanda color blanca con cuadros negros en apoyo al pueblo de Palestina.

defiende los intereses del pueblo 
hondureño y de la resistencia 
hondureña. Los que asesinaron, 
los que robaron, los que dieron 
golpes de Estados, los que tienen 
bloqueado diferentes socie-
dades y países, aquellos que 
oprimen, aquellos que hacen 
la guerra imperial contra el 
pueblo palestino, no volverán 
a Honduras”.

Por: Juan Ortiz 

“Los cambios en 
Honduras que ya 

iniciaron deben 
de continuar y 

debemos de apoyar la 
continuidad en contra 

de los que hoy nos 
traicionan y en contra 

de esa felonía y de la 
falacia que son los 

conservadores”.
Manuel Zelaya 

Expresidente de Honduras 
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Enrique Reina
Canciller de la República

“El derogar la Ley de 
Empleo por Horas es 
reconocer y reivindi-
car los derechos de 

los trabajadores en el 
país”

El canciller de la República, Enrique 
Reina, expresó que  “la conmemora-
ción de los Mártires de Chicago del 
1 de Mayo logró transformaciones 
y el reconocimiento al sector de los 
trabajadores a la vez añadió que se 
cumplen 70 años de la huelga del 
54 que es el evento más importante 
de esta lucha de los trabajadores 
que es de donde proviene reivin-
dicaciones al sector obrero”.  
Señaló que “esta celebración coinci-
de con el segundo año del Gobierno 
de la Presidenta Xiomara Castro, 
quien está trabajando arduamente 
para mejorar las condiciones labo-
rales y que la derogación de la Ley 
de Empleo por Horas es reconocer 
y reivindicar los derechos de los 
trabajadores en el país”.
Añadió que “todo lo anterior más 
todo el esfuerzo que está haciendo 
la Presidenta Castro por reactivar 
el agro, por reactivar la agroin-
dustria, por reactivar posibilidad 
para los trabajadores, la Ley de 
Justicia Tributaria que permite 
también una mayor equidad, más 
todas las inversiones sociales que 
están realizando la Presidenta en 
salud, en educación que estaban 
olvidadas”.
“El Gobierno avanza y marcha 
junto a los trabajadores reivin-
dicando está lucha porque no 
está separada, sino que es parte 
precisamente de este esfuerzo, de 
estas luchas colectivas”, finalizó.  

Tomás Vaquero
Secretario de Goberna-

ción, Justicia y Descentra-
lización

“La organización 
obrera es fundamen-

tal para Honduras 
porque permite ver 

la productividad y la 
competitividad”

El secretario de Gobernación, Jus-
ticia y Descentralización, Tomás 
Vaquero, dijo que la organización 
obrera es fundamental para Hon-
duras porque permite ver la pro-
ductividad, asimismo resaltó que 
la clase productora acompaña a la 
nación y pueda avanzar en el mar-
co de la competitividad mundial.   
Añadió que el 1 de Mayo no sola-
mente es la celebración del Día del 
Trabajo, sino que también es un día 
muy representativo en la historia 
nacional porque se conmemoran 
70 años de la huelga de 1954 que 
marcó un hito histórico en la his-
toria nacional.
Vaquero recordó que “antes de 
1954 las grandes transnaciona-
les violentaban los derechos de 
los trabajadores, violentaban los 
derechos individuales y desde que 
hubo una protesta directamente 
con los estibadores que estaban 
en los puertos de Honduras —que 
eran los que montaban las cajas 
de bananos que salían al exterior— 
ellos reaccionaron en contra de 
esa violación de derechos por la 
mala paga que había y el maltrato 
que tenía”.
Igualmente señaló que “después 
de 1954 viene la reivindicación 
de derechos a través del Códi-
go del Trabajo, leyes como la del 
Seguro Social que comienzan a 
darle algunos derechos y algunas 
acciones que vienen a favorecer a 
los trabajadores”.
precisamente de este esfuerzo, de 
estas luchas colectivas”, finalizó.  

Doris García
Titular de la Secretaría 

de la Mujer
“Es un honor sumarse 

a la celebración del 
día del trabajador y 
la trabajadora hon-

dureña la cual es una 
manifestación genui-

na del pueblo”

Carlos Reyes
Dirigente sindical

“Honduras ha 
superado la ruptura 

entre lo social y lo 
político, eso es lo 

que no le conviene al 
gran capital”

Doris García, titular de la Secreta-
ría de la Mujer dijo que “el pueblo 
marcha en agradecimiento a todas 
y cada una de las ejecutorias que 
han venido dándose a lo largo de 
estos dos años de Gobierno de la 
Presidenta Xiomara en las diferentes 
comunidades del país”.
“Vale la pena reconocerle a ella como 
la primera Gobernante mujer de este 
país que lo está haciendo bien y que 
está pensando en nuestros derechos 
de las mujeres, en nuestros derechos 
laborales, en nuestros derechos 
económicos, en nuestros derechos 
políticos, sociales y culturales”.
“Hay una vuelta histórica con este 
Gobierno y esa vuelta histórica es la 
del Gobierno humanista, democrá-
tico, socialista que pone en el centro 
a la persona humana y sus derechos. 
Eso es fundamental para nosotras”.  
García también aseguró que “paso 
a paso se van logrando importantes 
conquistas para el sector trabajador 
al tiempo que indicó que vamos ha-
ciendo encuentros armónicos entre 
la legislación y lo que en la realidad 
se está planteando. El sector tra-
bajador —en este momento— está 
recibiendo con muy buen sentido y 
con mucha satisfacción los avances 
que la Presidenta viene mostrando 
en materia laboral, económica y 
social para la población y para las 
mujeres”.

Carlos Humberto Reyes dirigente 
sindical expresó que “la ciencia 
política y la sociología nos enseña 
que toda lucha política es social 
y toda lucha social es política, la 
huelga de 1954, el Partido Comu-
nista participó y eso no lo podemos 
negar. Resistencia el 2009 contra 
el golpe de Estado, ¿qué andaban 
allí? Movimiento social y popular 
con movimiento políticos”.
  
“O sea, hemos logrado en Honduras 
superar la ruptura entre lo social y 
lo político, eso es lo que no le con-
viene al gran capital, nos quieren 
separados porque dicen que a los 
trabajadores solo les corresponde 
poner el lomo y que dirigir el Estado 
le corresponde a ellos porque son 
eficientes y nosotros no lo somos, 
pero somos los que producimos la 
riqueza”, añadió.
 
Continuó, “en este documento del 
manifiesto de los trabajadores leído 
en el centro está contenido toda 
una necesidad de los trabajadores, 
de los campesinos y de todo mundo 
porque aquí necesitamos salir del 
atraso y la dependencia y eso no 
es fácil, eso no se saca en 4 años. 
Difícil la situación en que estamos”.

OPINIONES: CONMEMORACIÓN 1 DE MAYO DE 2024

Actualidad



18
Miércoles 8 de mayo de 2024

P o d e r
Popular

La conmemoración del Día Internacional del Trabajo en la capital de la república fue 
amenizada con las bandas marciales de distintos colegios, trabajadores disfrazados, niños 

acompañando a sus padres, banderas de los distintos sindicatos, así como pancartas y como 
todos los años no faltó el personaje del Chapulín hondureño

Las bandas de los colegios le pusieron ritmo y calor a la celebración del 1 de Mayo, Día Inter-
nacional del Trabajo

Panorámica de la movilización de la clase trabajadora a inmediaciones del 
puente Mallol.

Con música, héroes, monigotes Con música, héroes, monigotes 
y clase obrera festejaron y clase obrera festejaron 

el Día Internacional del Trabajadorel Día Internacional del Trabajador

CURIOSIDADES EN SU 70 ANIVERSARIO

Actualidad

El Parque Central de Tegucigalpa fue insu-
ficiente para albergar la masiva participa-

ción de obreros celebrando su día.
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Miles de 
hondureños se 
volcaron a las 
calles en la capital 
de la república para 
conmemorar el Día 
Internacional del 
Trabajador.

En la marcha del Día del Trabajo siempre hay de 
todo, como esta persona que andaba con una 
máscara de un simio.

Cientos de trabajadores acompañaron al expre-
sidente Manuel Zelaya quien se hizo presente en la 
movilización del Primero de Mayo. 

Esta dama llegó disfrazada de “Gatú-
bela” que apoyó la movilización de los 

trabajadores catrachos.

Actualidad

Hasta en moto an-
duvieron celebran-
do los superhéroes 
por las calles de la 
capital.
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“SOLO EL CAMINO DE MAYO ES LA VICTORIA”

Tegucigalpa, Honduras

¡Viva el 1.° de Mayo! ¡Viva la 
clase trabajadora! ¡Tienen 
miedo! ¡No! Entonces, ¡ade-
lante, adelante que la lucha 
es constante! ¡Viva el pueblo 
hondureño en Resistencia! 
¡Pueblo que escuchas únete 
a la lucha! ¡Solo el pueblo 

salva al pueblo! Eran las con-
signas que se escuchaban 
en la Concha Acústica del 
Parque Central, cuando mi-
les de trabajadores llegaron 
luego de su recorrido con el 
Sindicato de Trabajadores 
de la Industria de la Bebida 
y Similares, STIBYS.
Para escuchar el manifiesto 

que conmemora los 70 años 
de la huelga de 1954, que con-
voca a las centrales obreras 
y al movimiento popular a 
seguir por el camino de mayo, 
demandando al Gobierno un 
mecanismo de diálogo para 
solventar los desafíos y exi-
gencias de la clase obrera 
hondureña.

A las 11:18 a. m., se entonó el 
Himno Nacional, para segui-
damente cantar el himno a 
los Trabajadores “La Interna-
cional” con el puño izquierdo 
levantado a lo alto. A la vez 
se guardó un minuto de si-
lencio por los que fallecieron 
luchando por los derechos 
laborales.

El presidente del STIBYS, 
Fernando Espinal, realizó 
la lectura del manifiesto en 
representación de la Confe-
deración de Trabajadores de 
Honduras, CTH, la Central 
General de Trabajadores, CGT, 
la Confederación Unitaria de 
Trabajadores de Honduras, 
CUTH y el Frente Nacional de 

Fernando Espinal: “Estamos convencidos que una 
propuesta transformadora, como la que impulsa la 
Presidenta Xiomara Castro, solo se puede alcanzar 

con una mirada estratégica de futuro y en plena 
coordinación con los movimientos sociales”

La clase trabajadora dio lectura al documento del manifiesto de las tres organizaciones 
obreras, donde dieron a conocer las peticiones para seguir con las reformas 

para beneficio de los trabajadores

En el escenario, estaban el dirigente campesino Rafael Alegría, el sindicalista Carlos Humberto Reyes, el presidente del STIBYS, Fernando Espinal, los diputados de LIBRE, Juan 
Barahona y Edgardo Casaña, entre otros. 



21
Miércoles 8 de mayo de 2024

P o d e r
Popular Actualidad

El presidente del STIBYS, Fernando Espinal, realizó la lectura del manifiesto en representación de la CTH, la CGT, CUTH y el Frente Nacional de 
Resistencia Popular.

En tres décadas: 60, 70 y 80 los obreros lograron conquistas como la emisión del Código del Trabajo, la Ley de Seguridad Social, la Ley de Reforma 
Agraria y la Ley de COHDEFOR. 

La huelga de 1954 logró avances en la estabilidad laboral, dando así cambios en la distribución del ingreso, 
riqueza y no había migraciones masivas.

Resistencia Popular, FNRP, 
que solicita “a la Presidenta 
Xiomara Castro y al presidente 
del Congreso, Luis Redondo, 
instalar un mecanismo urgente 
de diálogo con el movimiento 
sindical”.
Los movimientos sociales 
pidieron el fortalecimiento 
de la Secretaría de Trabajo 
en su función inspectora, 
que aumenta su personal y 
lo inyecta. Para finalizar, el 
delegado del Poder Popular, 
Sergio Rivera, quien exclamó 
la consigna y dijo: “reafirma-
mos el compromiso con el país 
como el de Pablo Wainwright, 
Manuel Cálix Herrera, Graciela 
García, en este proceso por 
transformarlo, de refundarlo 
para construir el socialismo 
como modelo de vida y de-
rrotar la oligarquía.

Por: Coralia Maradiaga

• Desmontar estructura dic-
tatorial enviando al CN pro-
yectos de leyes para derogar 
las relativas: al Consejo de 
Defensa y Seguridad, Inteli-
gencia Nacional y Ley para 
pasar la PMOP al Régimen 
Civil.
• Desmantelar el sistema 
de impunidad, enviando 
al CN proyectos de ley para 
reformar el Código Penal.
• Respeto a la independencia 
de la CSJ, el Ministerio Pú-
blico y el Tribunal Superior 
de Cuentas, TSC.
• Reconstruir la democracia: 
enviar al CN proyectos de ley 
para separar la elección de 
diputados y alcaldes de la 
Presidencia de la República; 
promulgar una nueva Ley 
Orgánica del Poder Legis-
lativo que lo devuelva a su 
dueño que es el pueblo.
• Aprobar el referendo re-
vocatorio para cargos de 
elección popular; simplificar 
el procedimiento del juicio 
político; aprobar la segunda 
vuelta electoral; crear el 
Tribunal Constitucional y 
ratificar la derogatoria de 
las ZEDE.
• Exigimos que el CN apruebe 
la Ley de Víctimas de la Doc-
trina de Seguridad Nacional, 
presentada por el COFADEH 
el 2 de abril de 2024.
• Respetar el Convenio 169, 
sobre los pueblos indíge-
nas y tribales de la OIT y 
Promulgación de la Ley de 
Consulta Libre.
• Integrar una Comisión Es-
pecial para que investigue y 
castigue a los responsables 
de los delitos de lesa huma-
nidad en el marco del golpe 
de Estado de 2009 y fraude 
electoral de 2017.
• La emisión de una Ley Es-
pecial para la Cesantía que 
incluya a los docentes que 
sin ningún motivo han sido 
excluidos de este derecho.
• Nombrar comisión para 
redactar una Ley de Reforma 
Agraria y para derogar la Ley 
de Modernización Agrícola.
• Ratificación de los con-
venios de la OIT: 151 sobre 
relaciones de trabajo en la 
administración pública, 154 
sobre la negociación colec-
tiva en el sector público, 155 
sobre salud y seguridad de 
los trabajadores, 189 sobre 
las trabajadoras y los tra-
bajadores domésticos y 190 
sobre la violencia y el acoso 
laboral.

EXIGENCIAS
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Tegucigalpa, Honduras

La Policía Nacional, bajo la di-
rección del comisionado general, 
Miguel Pérez Suazo, y del comi-
sionado de Policía, Julio Roberto 
Romero Canales, implementaron 
un robusto dispositivo de segu-
ridad en todo el país con motivo 
del Día del Trabajo. Desde las 
4:00 de la mañana, más de 1,500 
agentes fueron movilizados en 
la ciudad capital y en diversas 
localidades como Choluteca, 
La Ceiba, San Pedro Sula, Santa 
Rosa de Copán, Siguatepeque y 
Comayagua. 
“Hemos estado monitoreando las 
movilizaciones y hemos estable-
cido un dispositivo de seguridad 
a nivel nacional. A horas del me-
diodía teníamos cero incidencias 
a nivel nacional porque la Policía 
está trabajando con sus 20,000 
policías en todo el país”, declaró 
Pérez Suazo. Romero Canales 
respaldó este enfoque, señalando 
que “la Policía ha desplegado un 
fuerte dispositivo en aras de man-
tener la seguridad y la armonía 
en esta fiesta cívica”.

Prevención 
La presencia policial no se limitó 
a la prevención de disturbios, 
sino que también se enfocó en el 

bienestar de los ciudadanos. Los 
agentes fueron vistos regalando 
agua, asistiendo a personas mayo-
res y brindando atención médica 
con ambulancias equipadas con 
médicos y paramédicos. Romero 
Canales subrayó la importancia de 
la colaboración entre la policía y 
la comunidad: “en Honduras todos 
somos trabajadores, hermanos 
y somos parte de este proceso y 
cada uno hace su labor”.

Policía Nacional brindó acompañamiento 
y seguridad en el Día de los Trabajadores 

sin reportar incidencias

EN CONMEMORACIÓN DE LOS OBREROS

Más de 1,500 elementos de la Policía Nacional se desplazaron el 1 de Mayo en la movilización de la clase 
trabajadora. 

Las acciones de seguridad contaron con la participación de los jefes 
policiales de la institución. 

En esta imagen, los agentes se observan auxiliando a una persona en silla de ruedas. 

El comi-
sionado 

de Policía, 
Julio Roberto 

Romero 
Canales, 

saludó a una 
persona de la 
tercera edad 

que estaba 
en una acera 

observando 
la manifes-

tación. 

La Policía 
Nacional de-
mostró ese 
acercamien-
to con la 
población. 

Contrario a 
otras admi-
nistraciones 
que lanzaban 
gases lacri-
mógenos, los 
uniformados 
se identifica-
ron de manera 
distinta con la 
ciudadanía. 

“En esta ocasión, la 
Policía viene a dar 

acompañamiento a 
la ciudadanía y no a 

reprimir y a lanzar 
gas como en otras 

ocasiones”.
Miguel Pérez Suazo 

 Comisionado general
de la Policía Nacional

1. Despliegue de un amplio 
dispositivo de seguridad.
2. Enfoque en el acompa-
ñamiento y apoyo a la co-
munidad.
3. Colaboración entre la 
policía y la comunidad.

DE REPRESIÓN A 
ACOMPAÑAMIENTO
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Tegucigalpa, Honduras

El coordinador técnico de la 
Empresa Nacional de Energía 
Eléctrica, ENEE, Christhian Sa-
nabria, afirmó que las mismas 
empresas que financiaron el golpe 
de Estado contra el expresidente 
José Manuel Zelaya en 2009 son 
las mismas que se oponen al 
contrato de Brassavola antes la 
Comercializadora de Electricidad 
Centroamericana de Honduras 
Sociedad Anónima, CECHSA. 
 “Contrato de suministro de ener-
gía eléctrica entre la ENEE y la 
comercializadora con CESHSA, 
una institución descentrali-
zada del Estado de Honduras, 
en adelante referida como el 
comprado y representada en este 
acto como por el señor Arístides 
Mejía Carranza mayor de edad, 
hondureño, casado, abogado y 
de este domicilio, actuando en 
su condición de presidente de la 
junta interventora y represen-
tante legal de la ENEE”, expresa 
permitir el artículo del contrato 

original de CECHSA.       
“Para construir una sociedad 
más justa, para hablar con ética, 
con moral, con solvencia como 
lo estamos haciendo en este mo-
mento hay que partir de las bases 
de la verdad y no de las menti-
ras, entonces, esta es la prueba 
fehaciente que desvirtúa toda 
la narrativa y todo el discurso 
que incrimina por ejemplo a la 
abogada Rixi Moncada”, señaló. 

Ahorro 
De su lado, el secretario de Energía 
y gerente de ENEE, Erick Tejada, 
informó que el primer paquete 
de 18 adendas derivadas del 
proceso de renegociación de 
contratos ya fue entregado al 
Congreso Nacional. Asimismo, el 
funcionario resaltó que en este 
paquete van rebaja en precio de 
5 contratos térmicos, 2 eólicos, 
2 de biomasa y 8 solares que a 
su vez renunciaron al espurio 
incentivo de 3 centavos. Tam-
bién apuntó con este paquete, el 
ahorro estimado para el Estado 

de Honduras durante la vigencia 
de los contratos es de 30 mil mi-
llones de lempiras y que a finales 
de mayo se deberá presentar el 
segundo y último paquete para 
dar por concluido el proceso.
 Los contratos a renegociación 
fueron 190, de esta cantidad 76 
están en operación comercial y 
114 sin operación comercial. La ley 

facultó mediante los artículos 4 y 
5 para renegociar los contratos en 
operación comercial y el artículo 
9 para los contratos que no han 
entrado en operación.   

Contratos
En este sentido, Sanabria explicó 
que los más duros de renegociar 
los contratos fueron las plantas 

Christhian Sanabria: “Las mismas 
empresas que financiaron el golpe 

de Estado en 2009 son las que quieren 
la privatización de la ENEE”

Los funcionarios de la estatal de la energía manifestaron que, para construir una sociedad 
más justa, hablar con ética, moral y solvencia hay que partir de las bases de la verdad y no 
de las mentiras, esta es la prueba fehaciente que desvirtúa toda la narrativa y el discurso 

de ataque contra la abogada Rixi Moncada

COORDINADOR TÉCNICO DE LA ENEE

Renato Álvarez director de frente a frente; Erick Tejada, secretario de Energía y gerente, ENEE, y Christhian Sanabria, coordinador técnico de 
la ENEE. 

Funcionarios del Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro junto a los 
generadores de energía, en el marco de la renegociación de contratos.

térmicas tradicionales tal es el 
caso de Lufusa y Enersa. Ade-
más, dijo que Lufusa ni siquiera 
mostró interés en participar en 
el proceso de renegociación y 
llegaron al punto de hacer una 
oferta, pero no se ajustaba a los 
cánones que se definieron en la 
renegociación.    
 Sanabria reveló que “Lufusa hizo 
una oferta donde ellos ofrecieron 
un canon por el valor de dos 
millones de lempiras, mientras 
en el Gobierno de LIBRE para que 
no se les tocara el contrato, eso 
practicamente es un chantaje y 
un soborno; y nosotros les dijimos 
que no y no se renegoció contrato 
con Lufussa, porque nosotros 
no íbamos aceptar ese tipo de 
propuestas. En el caso de Enersa 
logramos hacer una negociación 
que al día de hoy nos tienen que 
devolver más de 30 millones de 
dólares porque es una renego-
ciación de carácter retroactivo y 
dos millones de dólares por año 
en función de los descuentos 
que se logró; igual Comercial 
Laiz, hizo su renegociación. Las 
autoridades informaron que el 
contrato de Lufusa termina en 
el año 2028 y Enersa termina 
en el 2023”. 

Por: Jessenia Vásquez

“El golpe de Estado 
provino de allí, 

estuvieron en contra 
de PetroCaribe, en 
contra del Alba, en 

contra de los pueblos, 
en contra de que 

vinieran combustibles 
diferentes a este 

país y más barato, 
desde luego ya lo han 

demostrado”    
Christhian Sanabria

Coordinador técnico 
de la ENEE 
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Congreso Nacional aprueba por unanimidad 
reformas a Ley de Policía, Ley de la Carrera 

Policial y Ley de Prevención contra la Tortura
Las reformas a las tres leyes van dirigidas a que los miembros de la Policía y las Fuerzas Armadas se conviertan 
en garantes de los derechos humanos tanto de los ciudadanos libres como de aquellos privados de su libertad

PODER LEGISLATIVO

Tegucigalpa, Honduras
 
El Congreso Nacional aprobó por 
unanimidad el proyecto de ley pre-
sentado por la secretaria alterna 
del Poder Legislativo, Silvia Ayala, 
destinado a reformar el artículo 
41 del decreto legislativo núm. 18-
2017, publicado en La Gaceta el 10 
de octubre del 2017, contentivo de 
la “Ley Orgánica de la Secretaría 
de Estado en el Despacho de Se-
guridad y de la Policía Nacional 
de Honduras”.
Se reforma por adición la Ley Orgá-
nica de la Secretaría de Seguridad y 
de la Policía, adicionando el artículo 
95-A en el sentido de establecer 
que los organismos que integren 
el sistema de educación policial 
deben impartir cursos y capaci-
taciones dirigidos a los miembros 
de la carrera policial, para que 

estos conozcan plenamente las 
disposiciones de la Convención 
contra la Tortura y Otros Tratos 
o Penas Crueles, Inhumanos o 
Degradantes.
También incluye, la reforma por 
adición a la Ley de la Carrera 
Policial, adicionando el artículo 
116-A en el sentido de establecer el 
acceso previa solicitud al registro 
de detenidos de la Policía Nacional 
por parte de la Secretaría de Es-
tado en el Despacho de Derechos 
Humanos, SEDH, Comisionado 
Nacional de los Derechos Humanos, 

CONADEH, el Comité Nacional 
para la Prevención contra la Tor-
tura, Tratos Crueles, Inhumanos 
o Degradantes, CONAPREV, y la 
sala constitucional de la Corte 
Suprema de Justicia, CSJ.  

Prevención 
El nuevo decreto de ley también 
establece, reformar el artículo 8 
de la Ley del Mecanismo Nacional 
de Prevención contra la Tortura y 
Otros Tratos Crueles, Inhumanos 
o Degradantes, en el sentido de 
asegurar la representación con-

tinua de la sociedad civil en el 
Comité Nacional para la Preven-
ción de la Tortura, incluso en los 
casos en que no se haya realizado 
oportunamente la elección de un 
nuevo representante en asamblea, 
garantizando así la participación 
activa y sostenida de la sociedad 
civil en este mecanismo. 
El decreto contempla un artículo 
4, en donde se establecen progra-
mas de formación permanente y 
obligatoria para todos los ser-
vidores públicos, especialmente 
los miembros de los cuerpos de 
seguridad, personal penitenciario 
y de las Fuerzas Armadas, FF.AA. 
La ley contempla un artículo 5 y 6 
en donde se establece la obligación 
de las secretarías de Seguridad, 
Defensa y Derechos Humanos, así 
como del Instituto Nacional Peni-
tenciario de registrar y mantener 

estadísticas actualizadas sobre el 
número de participantes en los 
programas de formación, desglosa-
das por institución, rango, género 
y otros indicadores relevantes.
Finalmente, el decreto contempla 
un artículo 7 en donde se crea la 
Mesa Interinstitucional de Segui-
miento de Compromisos y Reco-
mendaciones en Materia de Tortura, 
que tendrá como objetivo diseñar y 
ejecutar estrategias que permitan 
identificar prioridades y hacer 
seguimiento de las observaciones 
que realicen los mecanismos de 
protección derechos y humanos 
de los que Honduras es parte, a fin 
de crear propuestas que busquen 
fortalecer la legislación nacional 
en materia de prevención de la 
tortura. 

Las nuevas reformas de la Ley de la Policía y la Ley de la Carrera Policial van dirigidas a que los miembros de la Policía y las Fuerzas Armadas se conviertan en garantes de los 
derechos humanos.

Las reformas por adición a la Ley Orgánica de la Secretaría 
de Seguridad y de la Policía, de la Ley de la Carrera Policial 
y de la Ley del Mecanismo de Prevención contra la Tortura 
van dirigidas a los miembros de los cuerpos de seguridad 
para que estos no cometan actos de irrespeto a la dignidad 
humana y sean garantes de los derechos humanos.

REFORMAS POR ADICIÓN

Por: Ángel Doblado
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Congreso Nacional aprueba adhesión de 
Honduras a Convenio de Kyoto Revisado 

para simplificación aduanera
Este convenio fue elaborado por la Organización Mundial de Aduanas, 

OMA, prevé que el derecho de apelación en asuntos aduaneros debe estar previsto 
en la legislación nacional y ha sido ratificado por 136 países

A SOLICITUD DE LA PRESIDENTA XIOMARA CASTRO AL CN

Tegucigalpa, Honduras
 
El Congreso Nacional aprobó 
por unanimidad la adhesión del 
Estado de Honduras al convenio 
internacional para la simpli-
ficación y armonización de los 
regímenes aduaneros denominado 
“Convenio de Kyoto Revisado”. 
El cual tiene como finalidad 
primordial la facilitación del 
comercio a nivel global a través 
de la armonización y simplifi-
cación de los procedimientos 
y las prácticas aduaneras, con 
instrumentos y estándares que 
den paso a una aduana moderna, 
ágil, competitiva y transparente.
Lo que se traduce en una reduc-
ción de costos y tiempos para 
el comercio internacional, que 
significa exportaciones e impor-
taciones de manera más expedita, 
impulsando el crecimiento eco-
nómico y por ende un incremento 
en la recaudación aduanera de 
los países. El objetivo de este 

convenio es facilitar el comercio 
armonizando y simplificando los 
procedimientos y las prácticas 
aduaneras, proporcionando las 
condiciones y los instrumentos 
principales que permitirán a las 
partes contratantes alcanzar una 

administración aduanera moder-
na, realizando una importante 
contribución a la facilitación del 
comercio internacional.

Convenio internacional 
La iniciativa de adhesión del 
Estado de Honduras al conve-

nio aduanero internacional de 
Kyoto Revisado fue presentado 
al seno de la cámara legislati-
va a solicitud de la Presidenta 
Xiomara Castro por medio de la 
Secretaría de la Presidencia que 
dirige Rodolfo Pastor, informó 
el coordinador de la bancada 

del Partido de Libertad y Re-
fundación LIBRE. El director de 
la Administración Aduanera de 
Honduras, Fausto Cálix, expresó, 
“aplaudimos la aprobación de la 
adhesión, por el CN al Convenio 
de Kyoto Revisado, el cual es 
una herramienta clave para la 
simplificación y armonización 
de los regímenes aduaneros, con 
estándares técnicos y modernos 
de la OMA, damos un paso signi-
ficativo y mostramos un nuevo 
rostro a nivel mundial”.
El Convenio de Kyoto Revisado, 
CKR, adaptado en el año de 1974 
y entró en vigor a partir del 3 de 
febrero del año 2006. El acuerdo 
es un instrumento internacional 
que ha sido ratificado por 136 
países, de esta manera Honduras 
se une a la comunidad global 
comprometida con la facilitación 
del comercio y la modernización 
de las aduanas. 

Con la adhesión del Estado de Honduras al “Convenio de Kyoto Revisado”, 
el país se une a la comunidad global comprometida con la facilitación 
del comercio y la modernización de las aduanas. 

Facilitación del comercio

Simplificación de pro-
cesos

Homologación de prác-
ticas aduaneras bajo 
estándares de la OMA

Despacho ágil de las 
mercancías

Disminución de tiempos 
y costos

Incremento en la recau-
dación

BENEFICIOS 
DEL CONVENIO 

Por: Ángel Doblado

El director de Aduanas de Hon-
duras, Fausto Cálix, acompañó 
la aprobación de la adhesión al 
“Convenio de Kyoto Revisado”, el 
cual es una herramienta clave 
para la eficacia en las operaciones 
aduaneras, aumentando la compe-
titividad del país y fomentando la 
inversión extranjera. 
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Hugo Noé Pino: “Más que un 
informe, es una posición política 

de una organización”
El congresista manifestó que la ASJ no ha solicitado ninguna información

 relacionada con las adendas a los contratos de generación eléctrica

INFORME DE LA ASJ SOBRE CONTRATO DE BRASSAVOLA

Tegucigalpa, Honduras
 
El vicepresidente del Congreso 
Nacional, Hugo Noé Pino, cali-
ficó de sesgado el informe de la 
Asociación por una Sociedad más 
Justa, ASJ, sobre el contrato de 
generación de energía entre la 
Central Termoeléctrica Brassa-
vola y el Estado de Honduras. 
“El informe es débil, incompleto, 
sesgado, más que un informe, 
fue una posición política de una 
organización”, manifestó Noe Pino.
El primer vicepresidente del 
Congreso, en relación con los 
señalamientos de la ASJ por el 
contrato de energía con una 
empresa generadora, indicó que 
las adendas de ese contrato aún 
no han llegado al Poder Legis-

lativo y que cuando lleguen “se 
analizarán” con responsabilidad 
y seriedad. “En ningún momento 
hemos recibido peticiones de in-
formación sobre las adendas de 
los contratos, en nuestros archivos 
no existe ninguna nota donde se 
nos haya solicitado información 
y que esa información se le haya 
negado”, indicó.

Informe sesgado
El parlamentario destacó que la 
ASJ, “solo se refiere únicamente a 
una empresa, cuando saben muy 
bien que, en el 2014, una semana 
antes de entrar en vigor la nueva 
Ley de la Industria Eléctrica, la 
ENEE asignó 250 megavatios en 
contratos, estando dicha acción, al 
margen de lo estipulado en la ley”. 

“A mí lo que me extraña es porque 
si había 115 contratos que estaban 
sujetos a renegociación, porque 
ASJ se refiere solamente a una 

empresa, y porque omite cualquier 
análisis que se haya dado en los 
últimos 12 años del Gobierno del 
Partido Nacional, que es la fuente 

de los problemas”, señaló el tam-
bién presidente de la Comisión 
de Energía del Poder Legislativo. 
Sobre los contratos a aprobarse 
y sus alcances Noé Pino afirmó, 
“eso lo sabremos en el Congreso 
Nacional cuando tengamos las 
adendas de la renegociación de 
los contratos, en este momento 
no ha llegado ninguna, lo único 
que ha llegado es lo que ustedes 
pudieron ver y fue lo relacionado 
con la aprobación de la adenda 
de Patuca lll”.
“En conclusión podemos decir que 
es un informe sesgado, débil, lo 
que pudimos ver fue más que un 
informe objetivo es una posición 
política de una organización”, 
señaló el congresista.

El 
vicepresidente 
del Congreso 
Nacional, Hugo 
Noé Pino, afirmó 
que el informe 
de la ASJ sobre 
el contrato 
Brassavola es 
sesgado y es más 
una posición 
política de una 
organización.

Por: Ángel Doblado

Hugo Noé Pino
Vicepresidente CN

Eso lo sabremos en el Congreso Nacional 
cuando tengamos las adendas de la 

renegociación de los contratos, en este 
momento no ha llegado ninguna, lo 

único que ha llegado es lo que ustedes 
pudieron ver y fue lo relacionado con la 
aprobación de la adenda de Patuca III”.
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Tegucigalpa, Honduras

El canciller de la República, 
Enrique Reina, destacó la 
importancia de la iniciativa 
de Ley presentada por la dipu-
tada Xiomara “Pichu” Zelaya 
con el cual el Gobierno de la 
República está de acuerdo, 
por ello está siendo remitido a 
la Secretaría de las Naciones 
Unidas, ONU. “Subrayamos la 
importancia del proyecto de 
Ley presentado por la dipu-
tada Xiomara “Pichu” Zelaya, 
con el cual el Poder Ejecutivo 
está de acuerdo”, manifestó 
el canciller a través de su 
cuenta en la red social de X.
La congresista Zelaya presentó 
en la sesión del pasado miér-
coles 17 de abril ante el Pleno 

de diputados al Congreso 
Nacional, el proyecto de la 
Ley Especial de la Comisión 
Internacional Contra La Co-
rrupción y la Impunidad en 
Honduras, CICIH. El proyecto 
de Ley Especial contiene las 
reformas que se precisan y las 
figuras jurídicas que necesita 
la CICIH, como resultado del 
compendio de las opiniones 
generalizadas de la socie-
dad civil, los aportes de los 
expertos que han realizado 
diagnósticos sobre la situación 
de nuestro país y de la comi-
sión de alto nivel que preside 
el canciller de la República.
 
Remisión de la iniciativa 
de Ley a la ONU 
El titular de la Cancillería 

hondureña en su posteo en la 
red social de X, expresó que el 
proyecto de la Ley Especial 
presentado por la diputada 
Zelaya ha sido remitido a las 
instancias respectivas de las 
Naciones Unidas, ONU. “En 
este sentido, ayer por la noche 
envié oficialmente comu-

nicación a Miroslav Jenča, 
secretario general adjunto 
de la ONU, remitiendo esta 
iniciativa de Ley Especial que 
determina un estatus jurídico, 
procedimiento y contiene los 
elementos que permiten las 
condiciones necesarias, para 
la firma del convenio para el 

establecimiento del mecanis-
mo de la CICIH y su llegada a 
Honduras”, destacó el rector 
de la diplomacia hondureña, 
y añadió que “esto permitiría 
que, en un espacio de 5 años, 
sin necesidad de reformar a 
la ley del Ministerio Público 
y de una manera más ágil, 
pueda entrar en vigor la CI-
CIH”, indicó.
“De igual forma, enviamos 
a las Naciones Unidas las 
propuestas del texto de con-
venio para avanzar y lograr 
su suscripción en el menor 
tiempo posible, tal como lo 
ha instruido la Presidenta 
Xiomara Castro”, concluyó 
el canciller Reina.

Cancillería remite a la ONU la
iniciativa de Ley Especial de la CICIH de la

parlamentaria Xiomara “Pichu” Zelaya
El canciller se comunicó con Miroslav Jenča, secretario general adjunto de la ONU, que 

remite la iniciativa de Ley Especial que determina un estatus jurídico y contiene los 
elementos a fin de propiciar las condiciones necesarias para que se instale la CICIH

MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES ENRIQUE REINA

El canciller Reina destaca la importancia del proyecto de Ley Especial de la CICIH, presentado por la 
diputada “Pichu” Zelaya, con el cual el Poder Ejecutivo está de acuerdo. 

Por: Ángel Doblado

El canciller Enrique Reina remitió a Miroslav Jenča, secreta-

rio general adjunto de la ONU, la iniciativa de Ley Especial 

presentado por la diputada Xiomara “Pichu” Zelaya que 

determina un estatus jurídico y los elementos necesarios, 

para la firma del convenio para el establecimiento del 

mecanismo de la CICIH y su llegada a Honduras.

REMISIÓN DE PROYECTO DE LEY  

En la ONU la iniciativa de Ley Especial presentado por la diputada 
Xiomara “Pichu” Zelaya que determina un estatus jurídico y los elemen-
tos necesarios, para la firma del convenio para el establecimiento del 
mecanismo de la CICIH y su llegada a Honduras
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Enrique Reina: “Cancillería no utilizó 
“money order” ni se permitió pagos en 

efectivo en los ocho consulados móviles”
Según informó el comunicado, la transacción bancaria fue enviada en tiempo real a una cuenta dentro 

de la caja única del tesoro, que es coordinada por la Secretaría de Finanzas

CANCILLERÍA DESMIENTE ACUSACIONES 

Tegucigalpa, Honduras
 
Tras los señalamientos por una 
noticia maliciosa, se habló 
del manejo financiero en los 8 
consulados móviles realizados 
en noviembre y diciembre del 
año 2023, por medio de un 
comunicado la Secretaría de 
Relaciones Exteriores y Coope-
ración Internacional, reveló que 
no se utilizaron 
“money order”, 
ni se permitió 
pagos en efec-
tivo.
En el comunica-
do, manifesta-
ron que todos 
los pagos de los 
servicios consu-
lares prestados 
durante los con-
sulados móviles 
fueron hechos 
en línea a través 
de tarjetas de 
crédito, débito 
y de recarga al momento de 
gestionar la cita. “La transac-
ción bancaria fue enviada en 
tiempo real a una cuenta dentro 
de la caja única del tesoro, que 
es manejada por la Secreta-
ría de Finanzas, SEFIN, de lo 
anterior se desprende que es 
materialmente imposible para 
algún funcionario hacer un uso 
indebido de estos fondos, por 
lo que rechazamos cualquier 
insinuación sobre el manejo 
del presupuesto y condenamos 
categóricamente declaracio-
nes irresponsables”, se reflejó 
en la nota.

Prueba piloto 
Asimismo, el comunicado de-
talló que se hará una prueba 
piloto con el nuevo sistema de 
citas y cobro en el consulado 
de Honduras en Los Ángeles, 
esto incorporará mejoras a 
las pruebas realizadas en el 
sistema para subsanar las fallas 
detectadas durante el proce-
so en los consulados móviles 
desarrollados el año pasado. 
Informó que, “a pesar de dichas 
dificultades, pese a la mora de 
citas para pasaportes heredada 

y posterior a la implementación 
del pasaporte electrónico se 
emitieron alrededor de 582,629 
libretas de pasaportes y 230,482 
documentos nacional de identi-
ficación, a la vez se atendieron 
y resolvieron miles de servicios 
varios en materia consular y 
migratoria”, indicó.   
“Estamos claros y conscientes 
que en este Gobierno de la Pre-

sidenta Castro 
no se tolerara 
ningún acto de 
corrupción, se 
están presen-
tando ante el 
Ministerio Públi-
co, MP, denun-
cias sobre venta 
de citas por par-
te de personas 
inescrupulosas, 
mismas que ya 
están levantan-
do líneas de in-
vestigación y a 
los responsables 

les caerá todo el peso de la ley”, 
se notificó en el comunicado.
La Mandataria Xiomara Castro 
está buscando la mejora con-
tinua en la atención a nuestra 
diáspora, por lo cual se está en 
proceso de apertura de cuatro 
nuevos consulados en Estados 
Unidos.

Los 8 
consulados 
móviles 
desarrollan un 
sistema de citas 
para pasaportes 
enrolamientos 
y gestiones 
consulares.

La Cancillería mediante 
un comunicado detalló el 

manejo financiero de los 8 
consulados móviles.  

Por: Ariana Domínguez

Los ocho consulados móviles 
a gran escala fue el resultado 
de un convenio realizado 
entre tres Instituciones del 
Estado, el Registro Nacio-
nal de las Personas, RNP, 
el Instituto Nacional de Mi-
gración, INM, y la Secretaría 
de Relaciones Exteriores y 
Cooperación Internacio-
nal, con el Programa de las 
Naciones Unidas para el 
Desarrollo, PNUD.

RESULTADO DE 
UN CONVENIO
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Rebeca Ráquel integra comisiones 
para identificar necesidades 

de juzgados en todo el país
El Poder Judicial pretende mejorar las condiciones de aplicación de la justicia en los Juzgados 

de Letras de la Familia, Juzgado del Trabajo y Supervisión General en San Pedro Sula, 
Santa Rosa de Copán, La Ceiba y Tegucigalpa

PRESIDENTA DE LA CSJ

Tegucigalpa, Honduras
 
La presidenta del Poder Judicial 
de Honduras, Rebeca Lizette 
Ráquel Obando, designó a los 
magistrados y magistradas la 
conformación de comisiones 
encargadas de identificar necesi-
dades para mejorar los Juzgados 
de Letras de la Familia, Juzgado 
del Trabajo y Supervisión General 
de Tegucigalpa en primer plazo y 
San Pedro Sula posteriormente. En 
atención a la solicitud realizada 
por la presidenta Ráquel Obando, 
los magistrados se distribuyeron 
de la siguiente manera en las co-
misiones referidas en esos entes 
jurisdiccionales: los magistrados 

Ricardo Pineda, Aída Martínez y 
Martha Merino en el Juzgado de 
Letras de Familia; en el Juzgado 
de Letras del Trabajo, la labor la 
realizarán los magistrados Luis 
Discua y Marvin Espinal y para 
Supervisión General el asignado es 
el abogado Felipe Speer, quienes 
van a trabajar en el abordaje de 
las necesidades judiciales. 

Informe de las comisiones 
Los magistrados que conforman 
esas comisiones entregarán 
posteriormente un informe a 
la presidenta Ráquel Obando y 
luego se tomarán las decisiones 
pertinentes para la mejora en 
esos despachos tan importan-

tes. Además, esas comisiones se 
trasladarán a las sedes judiciales 
de San Pedro Sula, La Ceiba y 
Santa Rosa de Copán, con la 
firme intención de implementar 

trabajos adecuados que mejoren 
la impartición de justicia como 
política institucional. 
El plan estratégico institucional 
contempla en sus ejes principales 
el mejorar la gestión judicial a 
través de la simplificación de 
procesos innovadores garanti-
zando la transparencia y acceso 
a la justicia con procesos de 
transformación tecnológica. De 
hecho, los magistrados del Poder 
Judicial Luis Discua, Aída Martí-
nez, Martha Merino y Felipe Speer, 
ya se reunieron con los miembros 
de la Corte de Apelaciones en 
Materia de Criminalidad Organi-
zada y Corrupción, quienes están 
conociendo la actividad que se 

realiza en toda esta jurisdicción.  
En la reunión, también participó 
Marco Garay de la Unidad de 
Gestión de Calidad quien les 
explicó a los magistrados sobre 
el proceso de reacreditación bajo 
la normativa GICA-JUSTICIA de 
gestión de calidad. La medida 
adoptada por la presidenta de 
la CSJ de Honduras al designar 
a magistrados integrados en 
comisiones para mejorar los juz-
gados se traducirá en un avance 
para un ambiente más propicio 
para los funcionarios judiciales 
y la ciudadanía, así como en la 
aplicación más expedita de la 
justicia.

La presidenta de la CSJ, Rebeca Ráquel, junto a los magistrados integrantes José Ricardo Pineda, Marvin Rigoberto Espinal, Martha Delia Merino, Aída Patricia Martínez, Felipe 
René Speer y Luis Alonso Discua. 

Los magistrados integran-
tes participarán en la con-
formación de comisiones 
encargadas de identificar 
necesidades de mejora en 
Juzgados de Familia, Juzga-
dos del Trabajo y Supervisión 
General de Tegucigalpa en 
primer plazo y San Pedro 
Sula posteriormente.

MAGISTRADOS
 INTEGRANTES 

Por: Ángel Doblado
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Tegucigalpa, Honduras

La presidenta del Poder Judicial 
de Honduras, Rebeca Lizette Rá-
quel Obando, aprobó la creación 
y nombramiento de seis jueces 
con su respectivo personal au-
xiliar, para garantizar el acceso 
a la justicia y realización de las 
audiencias por las demandas 
interpuestas en el Juzgado de 
Letras del Trabajo de Francis-
co Morazán. El nuevo personal 
como parte de su inducción a 
ese juzgado especializado en 
materia de trabajo recibirán 

su respectiva capacitación por 
parte de la Escuela Judicial en 
los temas que se dirimen en esa 
jurisdicción y puedan desarro-
llar la labor necesaria para el 
cumplimiento de los términos y 
plazos que se estipula en base a 
ley. Con la histórica decisión de 
la presidenta Ráquel Obando: El 
Juzgado de Letras del Trabajo 
ya cuenta con 6 nuevos jueces y 
su personal auxiliar respectivo.

Fortalecimiento 
La magistrada presidenta, Ráquel 
Obando, tiene un firme compro-

miso con la agilización de los 
procesos, la garantía del debido 
desarrollo y la reducción de la 
mora judicial en el Juzgado de 

Letras del Trabajo. Las auto-
ridades judiciales tomaron la 
decisión del nombramiento del 
personal para contribuir a la 
realización y agilización de los 
procesos judiciales, así como los 
distintos trámites que se llevan 
a cabo en el Juzgado del Trabajo 
de la Sección Judicial de Fran-
cisco Morazán, el cual es el más 
grande del país, con su equipo de 
trabajo respectivo, dotándoles 
de las herramientas tecnológicas 
necesarias para su labor.
Fue a través de la Dirección de 
Personal de la carrera Judicial que 

dirige la abogada Karla Escalante 
Alegría que se inició el proceso 
de selección de hojas de vida al 
personal idóneo para jueces de 
Letras del Trabajo, secretarios y 
escribientes que se finalizó con la 
selección de los profesionales del 
derecho. El nombramiento masivo 
de ese número de jueces se logró por 
el análisis realizado a ese juzgado 
y se logrará el cumplimiento de las 
necesidades de los usuarios y partes 
procesales en sus casos presentados 
ante la instancia judicial.

Presidenta de CSJ nombra seis 
nuevos jueces para fortalecer el 
Juzgado de Letras del Trabajo
La presidenta de la CSJ tiene un firme compromiso con la agilización de los procesos, 

la garantía del debido proceso y la reducción de la mora judicial

HISTÓRICA DECISIÓN DEL PODER JUDICIAL 

La presidenta de la CSJ, Rebeca Ráquel Obando, aprobó la creación y nombramiento de seis jueces para garantizar el acceso a la justicia en el 
Juzgado de Letras del Trabajo de Francisco Morazán. 

Por: Ángel Doblado

Con la histórica decisión 
de la presidenta del Poder 
Judicial, Rebeca Ráquel 
Obando, el Juzgado de Letras 
del Trabajo ya cuenta con 6 
nuevos jueces y su personal 
auxiliar respectivo para agi-
lizar los procesos sometidos 
a esa instancia. 

SEIS NUEVOS JUECES 
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Tegucigalpa, Honduras

La presidenta del Banco Central 
de Honduras, BCH, Rebeca Santos, 
reforzó lo expresado por Rodrigo 
Valdés, director del Fondo Mone-
tario Internacional, FMI, para el 
Hemisferio Occidental sobre la 
economía hondureña al afirmar 
que también la recuperación de 
la inversión pública en el segundo 
semestre de 2023 y la menor infla-
ción producto de que el Gobierno 
de la Presidenta Xiomara Castro ha 
mantenido los subsidios a la ener-
gía eléctrica y a los combustibles 
y ayudaron a la recuperación de la 
economía hondureña. Honduras 
tiene en términos de política fiscal 
las reservas en cinco meses de 
importación. La política fiscal ha 

estado en línea con el programa 
del FMI, asimismo las reformas 
estructurales que se están im-
plementando por el Gobierno han 
sido muy importantes y son muy 
bienvenidos por parte del orga-
nismo financiero internacional, 
de acuerdo a lo expresado por el 
director del FMI para el Hemisferio 
Occidental.  
“Lo que dijo Valdés se basa en los 
pronósticos que ellos tenían, que 
era de menor crecimiento; estamos 
preparando un cuadro resumen 
para ilustrar mejor nuestras pro-
yecciones y las del FMI; y otros 
organismos que sacan pronósticos 
anuales de las economías como 
ser el Banco Mundial y la CEPAL. 
También nos ayudó la recupera-
ción de la inversión pública en 

el segundo semestre de 2023 y 
la menor inflación producto de 
que el Gobierno ha mantenido los 
subsidios a energía y combustibles”, 
afirmó Santos.
 
A 5.1% creció 
actividad económica
El Índice Mensual de Actividad 
Económica, IMAE, elaborado por 
el BCH, señala que la adopción 
de medidas de política fiscal y 
monetaria han permitido alcanzar 
una estabilidad macroeconómica, 
orientada a controlar la inflación, 
mejorar las condiciones de acceso 
al crédito e ingresos de los hogares 
derivados de salarios y envíos de 
remesas familiares; lo que estimula 
la demanda interna de bienes y 
servicios, y esta a su vez, la mayor 

producción nacional al reflejarse 
un crecimiento de 5.1% a febrero de 
2024 y 5.4% de forma interanual.

Actividad económica
El documento detalla que el aumen-
to en la Intermediación financiera, 
seguros y fondos de pensiones está 
asociado a mayores ingresos por 
intereses recibidos de créditos —
principalmente— los destinados 
al consumo, comercio, agricultura 
y propiedad raíz, así como por 
el alza en las comisiones por los 
servicios financieros prestados. 
Las telecomunicaciones reportan 
un incremento por la demanda de 
servicios de internet fijo y móvil 
con conexión de banda ancha, 
acompañada por el mayor nú-
mero de usuarios y uso por parte 

de las empresas de soluciones 
informáticas de ciberseguridad, 
en la nube y almacenamiento de 
datos. El comercio se incrementó 
por las ventas de equipo de trans-
porte, productos alimenticios, 
aparatos de radio, televisión y 
comunicación, bebidas, productos 
farmacéuticos, aparatos y piezas 
para uso doméstico. Mientras que la 
construcción privada, por segundo 
mes consecutivo, continúa por la 
senda de crecimiento, en especial 
por las construcciones destinadas 
al sector comercial; ampliaciones 
de obras existentes y edificaciones 
de centros educativos; parti-
cularmente en las ciudades de 
Danlí, Villanueva, Puerto Cortés 
y El Progreso.

Rebeca Santos y Marlon Ochoa reforzaron 
lo expresado por Rodrigo Valdés al afirmar 

que la recuperación de la inversión 
pública y la menor inflación ayudaron a la 

recuperación de la economía hondureña

Actualidad

Las medidas de política fiscal y monetaria implementadas por el Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro 
han permitido alcanzar una estabilidad macroeconómica, orientada a controlar la inflación, mejorar las 

condiciones de acceso al crédito e ingresos de los hogares derivados de salarios y envíos de remesas familiares

PERSPECTIVA ECONÓMICA INTERNACIONAL

Carlos Felipe 
Jaramillo, 
vicepresidente 
del Banco 
Mundial, 
Rebeca Santos, 
presidenta 
del BCH, y 
Marlon Ochoa, 
secretario 
de Finanzas, 
durante la 
semana de 
Reuniones de 
Primavera del 
Grupo Banco 
Mundial, 
desarrolladas 
en Washington, 
EE.UU.

Por: Jessenia Vásquez
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Fredis Cerrato: “Bajo la presidencia pro 
tempore lideró reunión de Consejo de 
Ministros de Integración Económica” 

Durante este encuentro se aprobó el plan de trabajo para la implementación de la Estrategia 
Centroamericana de Facilitación de Comercio 2024, también se lanzaron los trabajos hacia la 

adopción de un reglamento centroamericano sobre etiquetado frontal de alimentos y se aprobó 
la metodología para la construcción de una estrategia regional sobre propiedad intelectual

INTEGRACIÓN ECONÓMICA CENTROAMERICANA

Tegucigalpa, Honduras
 
Para fortalecer la integración 
económica, la competitividad y 
el comercio en Centroamérica, 
Fredis Cerrato, secretario de 
Desarrollo Económico, bajo la 
presidencia pro tempore lideró la 
reunión del Consejo de Ministros 
de Integración Económica, CO-
MIECO. Durante este encuentro 
del COMIECO junto a la Secretaría 
de Integración Económica Cen-
troamericana, SIECA, presentó 
avances en temas como el Plan 
de Trabajo 2024 de la Estrategia 
Centroamericana de Facilitación 
del Comercio y Competitividad, 
ECFCC-2023.
Asimismo, los avances del nuevo 
ciclo de cooperación con la Unión 
Europea, UE, la implementación 
de la Plataforma Digital de Co-
mercio Centroamericana, PDCC, 
los trabajos intersectoriales del 
COMIECO y el Consejo Agrope-
cuario Centroamericano, CAC. 
También los progresos en la ne-
gociación del Código Aduanero 
Uniforme Centroamericano, 
CAUCA, y su Reglamento, RECAU-
CA, Además, se presentaron los 

avances técnicos del grupo de 
trabajo de propiedad intelectual. 
En la reunión, se contó con la 
participación presencial de 
Gabriela García-Quinn, ministra 
de Economía de Guatemala; 
Jesús Bermúdez, ministro de 
Fomento, Industria y Comercio 
de Nicaragua, y María Luisa 
Hayem, ministra de Economía 
de El Salvador. Virtualmente, 
se unieron a la reunión Indiana 
Trejo, ministra de Comercio Ex-
terior de Costa Rica y Francisco 
Mola, viceministro de Comercio.
 
Unión aduanera
De su lado, Gabriela García, mi-
nistra de Economía de Guatemala 
dijo que “se está avanzando 
en la unión aduanera y que se 
aprobaron puntos importantes, 
que buscan agilizar el comer-
cio interregional por medio de 
mejoras en procesos y trámites 
homologados entre los países. 

Reuniones periódicas 
Este Consejo de Ministros reúne a 
todos los ministros de economía 
de Centroamérica y se dan reu-
niones periódicas para analizar 

las situaciones sobre agilidad 
del comercio en la integración 
económica centroamericana. 
Al respecto el funcionario hon-
dureño, amplió que “se habló de 
temas de la unión aduanera, 
de la integración profunda, de 
ver cómo se van eliminando 
los obstáculos para que haya 
un comercio más fluido, una 
movilidad de personas más 
fluida. Se habla estrictamente 
de cómo mejorar las condiciones 

económicas en el intercambio 
comercial que se da entre los 
países de centroamérica y en está 
ocasión el evento se desarrolla 
en Honduras”, agregó. 
Cerrato también informó que se 
avanzó en temas para establecer 
la eliminación de barreras en la 
comercialización de algunos 
productos y que se discutió te-
mas como la ley del etiquetado 
frontal de los productos alimen-
ticios y bebidas presentado en 

Guatemala, lo cual trae consigo 
el interés de los comerciantes 
y de los empresarios de todo 
centroamérica porque cuan-
do se le cambia el etiquetado 
los productos hay barreras y 
situaciones que obstaculizan y 
que al no cumplirse no se puede 
exportar. 

María Luisa Hayem, ministra de Economía de El Salvador, Gabriela García Quinn; ministra de Economía de Guatemala; Fredis Cerrato, secretario de Desarrollo Económico; Jesús 
Bermúdez, ministro de Fomento, Industria y Comercio de Nicaragua, junto al representante de Costa Rica, durante la reunión del Consejo de Ministros de Integración Económica, 
COMIECO, desarrollado en Honduras. 

Fredis Cerrato junto al Melvin Redondo, viceministro de Desarrollo 
Económico lideraron la reunión del Consejo de Ministros de 
Integración Económica, COMIECO, en el marco de la II Ronda de la 
Unión Aduanera Centroamericana del primer semestre de 2024. 

Por: Jessenia Vásquez

1 La metodología para la 
construcción de una estra-
tegia regional de propiedad 
intelectual.

2 Reglamentos técnicos cen-
troamericanos de interés 
para el comercio intrarre-
gional.

3 El plan de trabajo de la 
estrategia de facilitación 
del comercio. 

4 Se implementará el libre 
tránsito de mercancías.

5 Se implementará mejoras 
de infraestructura en el 
puesto fronterizo integrado 
de El Amatillo.

COMERCIO 
INTERREGIONAL
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Tegucigalpa, Honduras

El presidente del Banco Hondureño 
para la Producción y la Vivienda, 
BANHPROVI, Edwin Araque, in-
formó que el fondo de inversión 
BCH-BANHPROVI pasó de 25,000 
millones de lempiras a 33,000 
millones, lo que significa L 8,000 
millones adiciones del presu-
puesto general de la república 
2024, que serán destinados a 
financiar la construcción de 
viviendas, producción agro-
alimentaria y Mipymes.
El funcionario enfatizó que esta 
acción es parte de la promesa de 
campaña de la Presidenta Xio-
mara Castro, la cual consiste en 
establecer un fondo de inversión 
que asciende a 38,000 millones de 
lempiras durante su Gobierno. “A 
la fecha están aprobados 33,000 
millones y quedan 5,000 restantes 
que serán otorgados el año 2025. 
Resaltó que el fondo de inversión 
vendrá a mejorar la actividad 
productiva los del sector vivienda, 
construcción, producción y Mipy-
mes, especialmente por la mayor 
canalización de recursos a bajas 
tasas de interés y a largo plazo”.
Desembolsos
Igualmente, el funcionario explicó 
“que se desembolsó por medio del 
sistema financiero y cooperativas 
al cierre del mes de marzo de este 
año, 1,103.84 millones de lempi-
ras, a la vez detalló que de esta 
cantidad L 745.01 millones fueron 
otorgados al sector vivienda y  
L 358.83 millones al sector pro-
ducción; a diciembre de 2023 se 
desembolsaron L12,838 millones, 
de los que L 9,075 se destinaron al 
sector vivienda y 3,762 al sector 
de la producción; mientras que 
en el año 2022 se otorgó un to-
tal de 6,190, de los cuales 4,429 
millones se destinaron al sector 
vivienda y 1,190 millones al sector 
producción.
 
Disposiciones
Por otra parte, el secretario de 
Finanzas, Marlon Ochoa, expresó 
que “por instrucciones de la Pre-

BANHPROVI aumentó fondo 
de inversión de L 25,000 

a L 33,000 millones
De los L 8,000 millones de incremento: 3,200 serán destinados a vivienda social a una tasa 

de interés de 4%; 2,400 millones para vivienda clase media a una tasa de interés de 7%; 
asimismo, se destinó L 1,600 millones para producción agrícola y construcción de vivienda 

social, así como 800 millones para micro y pequeñas empresas.

POR INSTRUCCIONES DE LA PRESIDENTA XIOMARA CASTRO

Edwin Araque, 
presidente de 

BANHPROVI. 

Instalaciones de BANHPROVI en Tegucigalpa. 

Personal de construcción desarrolló trabajos de construcción de vi-
vienda clase social en Tegucigalpa. 

sidenta Xiomara Castro se emitió 
la priorización que permitirá al 
pueblo hondureño acceder a L 
8,000 millones en préstamos para 
vivienda, producción y Mipyme a 
través de BANHPROVI: L 3,200 mi-
llones en total para vivienda social 
nueva o usada (hasta L 1 millón 
por crédito, 0 prima o 6 meses de 
gracia, 4% tasa de interés). L 2,400 
millones en total para vivienda 
de clase media nueva o usada 
(hasta L 4 millones por crédito, 
0 prima o 6 meses de gracia, 7% 
tasa de interés), L 1,600 millones 
en total para producción agrícola 
y construcción de proyectos de 
vivienda social y L 800 millones 
en total para micro y pequeñas 
empresas”, añadió Ochoa.
Ante este hecho el funcionario 
amplió que se está a la espera 
de la comunicación oficial del 
Banco Central de Honduras y de 
la Secretaría de Finanzas para 
suscribir el convenio de capita-
lización del fondo de inversión, 
razón por la que indicó que en las 
próximas semanas las institucio-
nes financieras intermediarias 

y prestatarios del BANHPROVI 
tendrán disponibles los recursos 
para atender las solicitudes de 
financiamiento.
Adicionó que la priorización de la 
Secretaría de Finanzas al fondo 
de inversión BCH-BANHPROVI 
permitirá en 2024 cumplir con 
la meta de colocar alrededor de 
12,500 millones de lempiras en 
los sectores de vivienda, produc-
ción y Mipymes, mientras que los                    
L 8,000 millones se sumarán a los 
4,500 millones procedentes de la 
recuperación anual de la cartera 
crediticia del BANHPROVI.
 
Presupuesto 2023
El artículo 294 de las disposicio-
nes generales del Presupuesto 
General de Ingresos y Egresos de 
la República para 2023 autoriza 
al BCH constituir el fondo de 
inversión junto con BANHPROVI 
para el apoyo al sector vivienda, 
los sectores productivos, incluida 
la micro, pequeña y mediana 
empresa, Mipyme.

Por: Jessenia Vásquez

“El año 2023 marcó un 
hito sin precedentes para 

BANHPROVI, al alcanzar 
un desembolso histórico 

de 12,838 millones de 
lempiras en líneas de 
financiamiento. Este 

aumento representó 107% 
respecto al año 2022, no 

solo resalta el panorama 
financiero destacado de 
nuestra institución, sino 
que también subraya el 

éxito en la generación 
de más de 120,000 

empleos directos en el 
sector de construcción, 

agroalimentario de la 
economía hondureña; 

estos resultados reflejan 
la confianza del público 

en nuestras operaciones y 
estrategias financieras”

Edwin Araque 
Presidente de BANHPROVI
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RESULTADOS DE LA AMNISTÍA ENERGÉTICA 

Tegucigalpa, Honduras

El gerente de la Empresa Nacio-
nal de Energía Eléctrica, ENEE, 
y secretario de Energía, Erick 
Tejada, informó que a través 
de la amnistía energética se 
han recuperado 542 millones 
de lempiras y se han exonerado 
315 millones de lempiras en solo 
tres meses de aplicación. “He-
mos recuperado L 542 millones. 

Generalmente la afluencia de 
gente en estas amnistías es 
más fuerte cuando se va a 
terminar —la amnistía— eso es 
normal e importante para la 
estatal. Tenemos un universo 
de 500,000 abonados, que 
podrían llegar a unos 5,000 
millones de lempiras poten-
ciales, habrá que esperar cómo 
fluye la afluencia durante 
estos meses. Cabe decir que la 

cartera de mora de la ENEE, en 
los 7 años y medio que estuvo 
la EEH, creció más de 9,000 
millones de lempiras y ahora 
se plantea una depuración de 
la cartera de la mora”, señaló 
Tejada. 
Desde que inició la amnistía 
energética al menos 8,903 
abonados del sector residen-
cial, comercial, industrial y 
gubernamental aplicaron este 

beneficio, que se logró una 
recuperación financiera en 
beneficio de la ENEE que supera 
los L 542 millones. 
La amnistía energética aplica 
sobre las multas, recargos por 
mora, intereses y cargos por 
corte y reconexión pendientes 
de pago, adeudados hasta el 1 
de diciembre de 2023, pagando 
una prima mínima y financió 
el saldo pendiente en un plazo 

máximo hasta de 36 meses, 
sin intereses ni otros cargos. Y 
se están realizando acuerdos 
de pago con cero por ciento 
de interés. 

Recaudo
De su lado, Darín Argueta, 
coordinador de Cobro y Re-
caudo de la ENEE, explicó que 
“están disponibles las 27 ofici-
nas comerciales de la estatal 

Erick Tejada: “Con la amnistía 
energética se han recuperado 

L 542 millones y se han 
exonerado L 315 millones” 

La ENEE tiene 2 millones de clientes, de los cuales más de 500 mil se encuentran 
en mora, de esta cantidad, el 52% son clientes residenciales; 19% comerciales; 

2% industriales y 27% del Gobierno. 

Delmy Padilla, gerente Comercial de la ENEE; Erick Tejada, gerente de la ENEE, y secretario de Energía y Darín Argueta, coordinador de Cobro y Recaudo de la ENEE, durante una 
conferencia de prensa invitaron a la población a que se beneficien con la amnistía eléctrica. 
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Actualmente con el decreto 61-2023 que se implementa desde febrero 
de 2024 más de 8,000 clientes se personaron a las oficinas de atención 
al cliente a solicitar el beneficio de la amnistía.    

Cuadrillas de la ENEE revisando contadores a clientes residenciales. 

eléctrica para poder recibir 
a todos —aproximadamente 
500,000 clientes que se encuen-
tran en mora— y que adeudan 
unos L 17,000 millones; de estos 
L 17,000 millones se pueden 
exonerar aproximadamente 
L 5,200 millones que están 
distribuidos a nivel de recargos 
moratorios, a nivel de cargo 
de corte y reconexión. Estos 
500,000 clientes, el 52% de la 
mora está concentrada en los 
clientes residenciales, el 19% de 
la mora está concentrada en 
los clientes comerciales, el 2% 
de la mora está concentrada en 
los clientes industriales y el 27% 
de la mora está concentrada 
en los clientes de Gobierno. 
Con los clientes de Gobierno 
se están haciendo convenios 
interinstitucionales de tal for-
ma que también se puedan 
exonerar estos recargos y que 
puedan realizar convenios de 
pago con prontitud o pago 
total de acuerdo a lo que este 
presupuestado, para que se 
pongan al día lo más pronto 
posible”, añadió. 
Afirmó que desde el mes de 
agosto de 2023 que la ENEE 
tomó el control de la red de 
distribución, se ha logrado 
atenuar el crecimiento de la 
mora, asimismo, añadió que esa 
tendencia de crecimiento se ha 
atenuado, logrando evitarla, 
porque venía creciendo por el 
orden de más de L 200 millones 
mensuales; no obstante, se ha 
logrado una reducción con 
respecto a los clientes que se 
encuentran en mora con la 
estatal. 

Cifras
Continuó que aproximadamen-
te 7,973 clientes han solicitado 
la aplicación del beneficio, 
quienes están distribuidos en 
dos partes: los que realizaron 
el acuerdo de pago y los que 
realizaron el pago total. Aseveró 
que “los que se acogieron y 
solicitaron un acuerdo de pago 
lo conforman 6,673 clientes 
residenciales, comerciales e 
industriales, a los cuales se 
les exonera 171 millones de 

lempiras y realizaron un pago 
de 89 millones de lempiras 
y desde luego la deuda adi-
cional la lograron financiar. 
El otro universo de clientes 
que realizaron el pago total 
lo conforman 1,300 clientes, 
que tenían una deuda de 69 
millones de lempiras y se les 
exoneraron L 25 millones y a 
través del pago total realiza-
ron el pago de 44 millones de 
lempiras”, afirmó. 
Prosiguió, “esta amnistía aplica 
a las instituciones de Gobierno 
a las cuales a través de 930 
suministros que pertenecen 
a siete instituciones se les 
exoneraron 597 millones de 
lempiras y se percibió el pago 
hacia la estatal de 409 millones 
de lempiras. De forma total, 
tenemos que se han exonerado 
315 millones de lempiras y que 
se han recaudado 542 millones 
de lempiras”. 
 
Vista a los hogares
El funcionario anunció que 
personal de la ENEE estará 
visitando los hogares de los 
clientes para que puedan ser 
beneficiados, asimismo, brin-
darles mayores facilidades 
para que puedan ponerse al 
día con el pago de la energía 
eléctrica. “También tenemos la 
apertura de que sí no pueden 
realizar el pago total de la 
deuda remanente, también 
puedan solicitar un acuerdo 
de pago con condiciones su-

mamente flexibles; tenemos 
primas relativamente bajas 
y plazos extensos que se ade-
cúan a las condiciones de los 
clientes”, finalizó.  
En este sentido, Delmy Padi-
lla expresó que “la amnistía 
energética busca eliminar las 
barreras económicas que impi-
den a la gente tener acceso a la 
energía, y, ¿cómo lo hace?, con 
la eliminación de lo que son los 
recargos moratorios, los cargos 
por recortes y reconexión; y 
además brindar a nuestros 
abonados la posibilidad de 
poder financiar la deuda a 
cero por ciento de interés. Esto 
es un alivio para las familias 
hondureñas”.        

Por: Jessenia Vásquez 

Los usuarios que mantie-
nen una mora activa con 
la ENEE pueden aplicar al 
beneficio de la amnistía 
eléctrica y para ello de-
ben visitar cualquiera de 
las agencias de atención 
al cliente a nivel nacional, 
presentar su documento na-
cional de identificación, DNI, 
su número de clave y firmar 
la solicitud de aplicación. La 
fecha máxima para aplicar 
a este beneficio es hasta el 
30 de junio. 

SOLICITA LA AMNISTÍA

Abonados de la ENEE visitaron las oficinas de atención al cliente de la estatal eléctrica para solicitar la 
amnistía energética que vencerá el 30 de junio.  



40
Miércoles 8 de mayo de 2024

P o d e r
PopularActualidad

Silvia Ayala: “Recomendamos la inmediata 
cancelación de sus cargos a Soraya Cálix, al 

director de Medicina Forense e investigar 
gestión de Óscar Chinchilla”

La comisión legislativa elaboró un informe sobre los presuntos ilícitos cometidos en la gestión 
anterior, así como conclusiones y recomendaciones como resultado de las investigaciones 

COMISIÓN ESPECIAL DEL CONGRESO NACIONAL

Tegucigalpa, Honduras
 
El fiscal general de Honduras, Johel 
Zelaya, recibió un informe final que 
detalla varios casos de posibles 
ilícitos, con la participación de 
personas dentro del Ministerio 
Público, MP. El informe presenta-
do por una Comisión Especial del 
Congreso Nacional, integrada por 
los diputados Silvia Ayala, Ramón 
Barrios, Hugo Noé Pino y Netzer 
Mejía entregaron la información 
elaborada por los congresistas 
sobre la gestión de las anteriores 
autoridades de la Fiscalía; don-
de se destaca irregularidades en 
la Dirección de Lucha Contra el 
Narcotráfico y en la Dirección de 
Medicina Forense. 
En declaraciones, la diputada Ayala 
expresó que el fiscal general se 

comprometió a revisar de inmediato 
el contenido del informe y todos los 
documentos relacionados, para 
actuar conforme a la ley y al orde-
namiento legal del país. Asimismo, 
señaló que se trata de casos y no de 
denuncias y que algunos involucran 
la posible comisión de varios ilícitos 
y la participación de personas que 
aún laboran en el MP. 
Entre las recomendaciones del 
informe, se destaca la separación 
de Soraya Cálix de su cargo, quien 
ya no es la directora de la Dirección 
de Lucha Contra el Narcotráfico. 
También se pide investigar al di-
rector de Medicina Forense por 
presuntas irregularidades y por 
no cumplir con los requisitos de 
ley para ostentar su cargo. 

Por: Ángel Doblado

1.  Investigar la gran cantidad de denuncias de la posible comisión 
de actos que podrían ser constitutivos de delito. 

2.  Suspender de su cargo al director de Medicina Forense, al haber 
sido nombrado sin que cumpliera los requisitos de ley para ese 
cargo.

3.  Suspender del cargo que actualmente ocupa a la abogada Soraya 
Carolina Cálix Ponce e iniciar una investigación en su contra con 
la información que se desprende de diferentes denuncias que se 
acompañan. 

4.  Ordenar que se inicie un proceso de investigación contra Óscar 
Chinchilla, con base a las denuncias y documentos presentados 
por esta Comisión Especial y se notifique a la Corte Centroame-
ricana de Justicia, CCJ.

5.  Revisar el estado actual de los casos de corrupción aquí señalados 
para presentar, si proceden los requerimientos fiscales corres-
pondientes.

CINCO IMPORTANTES RECOMENDACIONES

El fiscal general, Johel Zelaya, recibió a la Comisión Especial que investiga a los extitulares del Ministerio Público, integrada por los congresistas Silvia Ayala, Ramón Barrios, 
Hugo Noé Pino y Netzer Mejía.

La Comisión Especial elaboró un informe final sobre los 
presuntos ilícitos cometidos en la gestión anterior del 
Ministerio Público, así como las conclusiones y recomen-
daciones sobre los hallazgos de la investigación. 

INFORME 



41
Miércoles 8 de mayo de 2024

P o d e r
Popular Actualidad

Johel Zelaya nombra a Arnold 
Cantarero Argueta como 

director de la ATIC
El nuevo director de la ATIC cuenta con 20 años de experiencia en el ámbito investigativo, con una 

amplia formación en operaciones policiales, gestión de los recursos y operaciones tácticas 
y a desempeñado importantes cargos

EL FISCAL GENERAL DESIGNA NUEVO FUNCIONARIO

Tegucigalpa, Honduras
 
El fiscal general, Johel Antonio 
Zelaya Álvarez, juramentó al 
nuevo director de la Agencia 
Técnica de Investigación Crimi-
nal, ATIC, se trata del comisario 
de Policía, Arnold Yadir Can-
tarero Argueta, quien a partir 
de la fecha asume la dirección 
del brazo técnico científico del 
Ministerio Público, MP. El fiscal 
general al referirse a la nueva 
designación ante los agentes 
de la ATIC manifestó que: “es un 
gran profesional, una persona 
comprometida y preparada 
en temas de investigación, 
por lo que lo instó a continuar 
con la labor que se ha venido 
desarrollando”. 
Por su parte, el ahora director 
de la ATIC, Cantarero Argueta, 
“ratifico mi compromiso de tra-
bajo con la Agencia, llegamos 
con un sentido de aportar, de 
sumar y que se puede hacer 
mucho desde esta posición, 
además de asumir el cargo con 
la fortaleza necesaria para 
avanzar en la senda correcta 
para tener los éxitos y logros 
que requiere el país”. 

Recorrido académico  
El comisario de Policía, Canta-
rero Argueta, es egresado de la 
Academia Nacional de Policía, 
ANAPO, graduado como licen-
ciado en ciencias policiales, 
con 20 años de experiencia 
en el ámbito investigativo, 
con una amplia formación en 
operaciones policiales y policía 
comunitaria, gestión de los re-
cursos policiales y operaciones 
tácticas policiales. 
Dentro de su experiencia inves-
tigativa se suman importantes 
cargos que ha ostentado, como: 
jefe del Centro Antipandillas 
Transnacional (2013–2015), 
coordinador del Departamento 
de Delitos contra la Vida de la 
Dirección Policial de Investiga-
ciones, DPI, (2018–2021), jefe del 
Departamento de Investigacio-
nes Especiales de la Dirección 

El fiscal general, Johel Zelaya, continúa fortaleciendo el Ministerio Público con el nombramiento de 
personal capaz y de experiencia en los cargos asignados.

El nuevo director de la 
ATIC, Yadir Cantarero, es un 
policía profesional con más 
de 20 años de experiencia 
en el ámbito investigativo, 
con una amplia formación 
en gestión de los recursos y 
operaciones tácticas. Por: Ángel Doblado

Johel Zelaya
Fiscal general 

Es un gran 
profesional, 
una persona 

comprometida 
y preparada 
en temas de 

investigación, 
por lo que 
lo instó a 

continuar 
con la labor 

que se ha 
venido 

desarrollando”.

El comisario de Policía, Ar-
nold Yadir Cantarero Ar-
gueta, es egresado de la 
ANAPO, graduado en ciencias 
policiales, con más de 20 
años de experiencia en el 
ámbito investigativo, con 
una amplia formación en 
gestión de los recursos y 
operaciones tácticas.

CURRÍCULUM 

Nacional Policial Antidrogas, 
DNPA, (2022-2023) y en el actual 
año desempeñándose como jefe 
de la División de Planeamiento, 
Procedimientos Operativos y 
Mejora Continua de la DNPA, 
entre otros relevantes cargos.
En el acto de nombramiento, 
estuvieron presentes las máxi-
mas autoridades del MP, entre 
ellos, el fiscal general adjunto, 
Marcio Cabañas Cadillo; el 
director general de Fiscalías, 
Juan Carlos Sánchez Villalobos; 
los subdirectores  de Fiscalías, 
María Tejada Pineda y Víctor 
Carrasco; el subdirector de 
la Dirección de Lucha Contra 
el Narcotráfico, DLCN, Jaime 
Leonel Quintanilla; el director 
de Medicina Forense, Ismael 
Raudales y el coordinador Na-
cional de Operaciones de la 
ATIC, Juan Carlos Alfaro Nieto. 
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LEGISLACIÓN A FAVOR DE LOS TRABAJADORES

Tegucigalpa, Honduras 

En el marco del Día del Tra-
bajador, el Congreso Nacional 
de la República aprobó por 
unanimidad este martes 30 
de abril la Ley del Fondo de 
Reserva Laboral y la Ley para la 
Regulación de las Aportaciones 
y Cotizaciones del Seguro Social, 
IHSS, orientadas a favorecer 
al sector obrero mediante el 
reconocimiento de los dere-
chos laborales y de salud de 

los trabajadores en Honduras.
El primer vicepresidente del 
Congreso Nacional, Hugo Noé 
Pino, presentó en la sesión 
legislativa para discusión y 
aprobación los dos proyectos 
importantes para el pueblo 
hondureño, una de ellas es 
el proyecto del Régimen de 
Aportaciones Privadas, RAP, 
para la administración del 
fondo de reserva laboral que 
con la declaración de incons-
titucionalidad de la Ley Marco 

de Seguridad Social anterior 
había quedado en suspen-
so. El otro de los proyectos 
que aprobó el Pleno, es que el 
IHSS accederá a la utilización 
de unos recursos que habían 
quedado congelados y tendrá 
autorización y habilitación 
para el fondo de invalidez, 
vejez y muerte.  
“Son 3 mil 600 millones de 
lempiras que habían quedado 
restringidos por parte de las 
autoridades anteriores ahora 

se van a utilizar como reinver-
sión del IHSS y el mejoramiento 
de los fondos de invalidez, 
vejez y muerte”, destacó el 
también presidente de la Co-
misión de Dictamen, Noé Pino. 
La presentación, discusión y 
aprobación del dictamen de 
ambos decretos contó con la 
presencia del director ejecu-
tivo del IHSS, Carlos Aguilar; 
Daniel Durón, secretario ge-
neral de la Central General 
de Trabajadores, CGT; Enrique 

Burgos, gerente general del RAP 
y Héctor Escoto presidente del 
Sindicato de Trabajadores del 
IHSS, SITRAIHSS. 

Iniciativas de ley 
Luego que el Poder Judicial 
declarara la inconstitucionali-
dad de Ley Marco de Seguridad 
Social, la Mandataria Xiomara 
Castro urgió al CN someter a 
dictamen dos decretos para 
garantizar los derechos a la 
salud y los colaterales econó-

Congreso Nacional aprobó ley 
del RAP y para el Instituto 

Hondureño de Seguridad Social
Ambos proyectos de ley en beneficio de la clase obrera hondureña llegaron al Poder 

Legislativo por iniciativa de la Presidenta de la República Xiomara Castro

El pleno del Poder Legislativo por unanimidad aprobaron la ley del Fondo de Reserva Laboral y la Ley para la Regulación de las Aportaciones y Cotizaciones del Seguro Social, IHSS.
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El IHSS accederá a la utilización de los recursos que habían quedado congelados y tendrá autorización y habilitación para el fondo de invalidez, vejez y muerte

micos de los trabajadores con 
la aprobación de la ley para la 
administración del fondo de 
reserva laboral del RAP que 
estaba en suspenso y la utili-
zación de un fondo congelado 
por la misma circunstancia 
para fortalecer el IHSS.

Beneficios del RAP
Representa una importante 
conquista laboral que protege 
los derechos progresivos de los 
trabajadores, garantizando el 
pago efectivo de prestaciones y 
compensaciones derivadas de 
la relación de trabajo. Crea una 
compensación por antigüedad 
laboral en casos de renuncia, 
despido justificado o mutuo 
acuerdo.
Permite que los trabajadores 
reciban el 100% del saldo de 
su cuenta de reserva laboral 
al terminar la relación laboral 
por cualquier causa distinta al 
despido injustificado. Obliga al 
empleador a complementar el 
pago al trabajador si el saldo 

de la cuenta de reserva laboral 
es inferior a ciertos porcentajes 
del auxilio de cesantía.
Establece un procedimiento 
expedito para que el RAP en-
tregue el valor constituido en 
la cuenta de reserva laboral 
en un plazo máximo de 1 mes. 
Permite que el RAP invierta 

los fondos captados para ob-
tener rentabilidad y mejorar 
las prestaciones económicas 
de los trabajadores.

Ley de Protección Social 
El vicepresidente del CN, Noé 
Pino, explicó que “llegará al 
Congreso la Ley del Sistema 

Integral de Protección Social, 
actualmente en proceso de 
revisión en el Poder Ejecutivo, 
que incluye una ampliación 
teórica que será llevada a la 
práctica a través de recursos 
de la seguridad social para la 
población. Se van a continuar 
aprobando iniciativas en be-

neficio de los trabajadores y 
la población más vulnerable, 
como la Ley del Sistema Integral 
de Protección Social, que será 
uno de los grandes legados 
del Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro para el país.

Por: Ángel Doblado

3 mil 600 millones de lem-
piras que habían quedado 
restringidos por parte de 
las autoridades anteriores, 
ahora se van a utilizar como 
reinversión del IHSS y el me-
joramiento de los fondos de 
invalidez, vejez y muerte. 

REINVERSIÓN

El Régimen de Aportaciones Privadas, RAP,  recibió aprobación de su Ley para la administración del fondo de reserva laboral que con la decla-
ración de inconstitucionalidad de la Ley Marco de Seguridad Social habían quedado en suspenso
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Tegucigalpa, Honduras

Honduras el 18 y 19 de abril de 
2024 fue la sede del VI Foro 
Intersectorial Regional para 
la Salud de Centroamérica y 
República Dominicana, FIRS, 
sobre alimentación saludable. 
Lo anterior porque el país 
cuenta con la presidencia pro 
tempore tocándole recibir 
a ocho países miembros del 
Sistema de Integración Cen-
troamericana, SICA.

El motivo del encuentro fue 
para exponer y proponer res-
puestas regionales en materia 
de alimentación saludable 
que serán presentadas en el 
próximo Consejo de Ministros de 
Salud de Centroamérica y Re-
pública Dominicana, COMISCA, 
Organización Panamericana 
de la Salud, OPS, y el Instituto 
de Nutrición de Centro Amé-
rica y Panamá, INCAP. Carla 
Paredes, titular de Salud y 
presidenta de COMISCA, expre-

só “estamos trabajando para 
unificar criterios en beneficio 
de nuestros conciudadanos 
teniendo el tema central la 
alimentación saludable que 
será abordada desde: la obesi-
dad, el Etiquetado Frontal de 
Advertencia Nutricional, EFAN 
y la Seguridad Alimentaria y 
Nutricional, SAN”.

Instrucción
En 2019, el COMISCA da la 
instrucción de solicitar apoyo 
a la OPS/OMS y a países de 
Sudamérica para contar con 

evidencia sobre la efectividad 
de la implementación del Eti-
quetado Frontal de Advertencia 
Nutricional usando un estudio 
de impacto económico para 
los Estados. La representante 
de la OPS/OMS en Honduras, 
Ana Emilia Solís, en repre-
sentación del director Jarbas 
Barbosa opinó que “hoy día, 
las políticas de salud pública 
y de alimentación saludable 
deben ser vistas no como li-
mitaciones al comercio, sino 
como fundamentos esenciales 
para un desarrollo económico 
sostenible . Un pueblo saludable 
es más productivo, participa 
más activamente en la econo-
mía. Cada dólar invertido en 
prevención de enfermedades 
no transmisibles y promoción 
de la salud puede generar un 
retorno significativo en términos 
de reducción de los costos de 
atención médica y aumento de la 
productividad laboral”, dijo Solís.

Carla Paredes, ministros de Salud de CA y 
República Dominicana reunidos en Honduras 

para hablar de alimentación saludable 
Honduras cuenta en este momento con la presidencia pro tempore del Consejo de Ministros 

de Salud de Centroamérica y República Dominicana, COMISCA, perteneciente al SICA, 
en donde ocho países participaron para tocar temas como el de la obesidad en la región 

FORO INTERSECTORIAL

La ministra Carla Paredes participó de manera virtual en el foro de 
alimentación saludable.

En la mesa principal, se encontraban el designado Presidencial Renato Florentino; Alejandra Acuña, secretaria ejecutiva del COMISCA; Nerza Paz, viceministra de Redes Integradas 
y Servicios de Salud; la viceministra de Proyectos e Inversión de la SESAL; Suani Montalván, Ana Emilia Solís representante de la OPS, entre otros.

El COMISCA cuenta con 
instrumentos estratégicos 
regionales como la Política 
Regional de Salud del SICA 
2023-2030, que aborda en 
su prioridad 6, la seguridad 
alimentaria y nutricional 
desde el enfoque de derechos 
e interculturalidad.

INSTRUMENTOS 
REGIONALES

Por: Coralia Maradiaga 
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 SECCIÓN DE CULTURA Y ARTE

El Periódico Poder Popular presenta su 
sección cultural con el objetivo de mos-
trar el arte, la cultura y la literatura como 
expresiones sustanciales de la identidad 

nacional, como así mismo, expone las visiones 
de mundo de los pueblos en el concierto de sus 
interacciones tanto históricas como contempo-
ráneas.
Esta sección dirigida por el escritor nacional Jorge 
Miralda es una ventana donde asoma el espíritu 
que los seres humanos poseen como un sol que 

emite su claridad imaginativa y creativa, donde 
intuición, ensueño simple noción de la realidad 
transformada, impactan en los receptores recono-
cidos como público especial.
El arte y la literatura son una mirada de extraña-
miento, es decir, la sorpresa estética que con-
mociona a los receptores ávidos de haber en los 
cálices de la cultura.
El pueblo podrá asomar su rostro a este espacio 
de cultura y arte y entender las propuestas nacidas 
desde la hondura de su humanismo trascendental.

Fuego de los días

Con el auspicio del Gobierno de la República de Honduras, la Secretaría de las Culturas, las Artes y los Patrimonios de los Pueblos de Honduras, SECAPPH, 
junto al Grupo Cultural Coquimbo se movilizan para llevar a buen término, como el año pasado, el IV Encuentro Centroamericano de Artistas y Escritores 
Morazanistas, y para ello, se ha conformado una Coordinación General del IV Encuentro: Lic. Jorge Miralda, coordinador general; Dra. Annarella Vélez, 
ministra de SECAPPH; Dr. Galel Cárdenas, secretario general; Ing. Rubén Darío Salgado, coordinador con la Presidencia de la República; Lic. Katerlin 
Aguilar, enlace SECAPPH; Dr. Sergio Sabillón, Fundación Voces Universitarias; Alejandra Álvarez, encargada de medios sociales Grupo Coquimbo; Lic. 
Rolando Tróchez, presidente de la Plataforma de Escritores y Artistas de Honduras, PEAH, y de Artistas Visuales de Honduras, AVH; Lic. Gonzalo Valerio 
de la Asociación Amistad Honduras Cuba, AAHC, quienes a su vez organizaron las subcomisiones para que este evento literario sea un éxito total.

EN PLENA MARCHA EL IV ENCUENTRO CENTROAMERICANO EN PLENA MARCHA EL IV ENCUENTRO CENTROAMERICANO 
DE ARTISTAS Y ESCRITORES MORAZANISTASDE ARTISTAS Y ESCRITORES MORAZANISTAS

RELÁMPAGO QUE SIEMBRARELÁMPAGO QUE SIEMBRA

De izquierda a derecha: el narrador Jorge Miralda, Katerlin Aguilar, SECAPPH, Dr. Gustavo Álvarez Velásquez, director UNAH-CURLA, Rolando Tróchez, Anna Ordóñez y Víctor 
Hugo Melgar, coordinador de Humanidades y Artes del CURLA.
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LUGAR Y FECHAS 
DEL IV ENCUENTRO

INVITADOS 
INTERNACIONALES

ANTOLOGÍA 
POÉTICA 

MORAZÁNICA DEL 
IV ENCUENTRO

EXPOSICIÓN 
PICTÓRICA

AVANZADA 
EN ACCIÓN

Delegación del IV Encuentro Centroamericano de Artistas y Escritores 
Morazanistas, con la Lic. María del Carmen Castro, directora Especial 
del Centro Universitario Regional, UPNFM.

De izquierda a derecha: Meryn Vanessa Ramos, Secretaría Municipal; 
Jorge Miralda, Grupo Coquimbo; Katerlin Aguilar, SECAPPH; Baker 
Abraham Dip, alcalde de La Ceiba; Rolando Tróchez y Anna Ordóñez, 
Grupo Coquimbo.

El Lic. Milton Javier Santos Navarrete, gestor de Arte y Cultura de la mu-
nicipalidad de La Ceiba, donde dialogan con la Comisión del IV Encuentro 
Centroamericano de Artistas y Escritores Morazanistas.

De Izquierda a derecha: Gregoria Jiménez Amaya, presidenta ODECO; 
Idalia Pérez, coordinadora de grupo de danza ODECO; Rigoberto 
Bernárdez, promotor social ODECO; Rolando Tróchez, Coquimbo; 
Katerlin Aguilar, SECAPPH y Jorge Miralda, Coquimbo. 

Cultura

Después de muchas delibera-
ciones, la Coordinación General 
decidió que el lugar para esta 
ocasión del encuentro será en 
La Ceiba, Atlántida, en las fechas 
comprendidas del miércoles 28 
al sábado 31 de agosto 2024. Se 
decidió este lugar por la riqueza 
cultural garífuna, sus lugares 
turísticos y por su cultura literaria.

Para este encuentro, contare-
mos con intelectuales literarios 
especiales de México, Panamá, El 
Salvador, Nicaragua, Guatemala, 
Costa Rica, Argentina, Cuba y 
Venezuela.

Todas las participaciones se-
rán dentro del pensamiento de 
Francisco Morazán y desde esa 
perspectiva se hará una anto-
logía del encuentro que incluye: 
narrativa, poesía, teatro, ensayo, 
pintura y música.

Dentro del marco del IV encuen-
tro, se expondrá una exposición 
centroamericana sobre Francisco 
Morazán en La Ceiba.

En los días comprendidos del lunes 
22 y el viernes 26, una comisión 
integrada por los compañeros: 
Jorge Miralda, coordinador 
general; Lic. Katerlin Aguilar, 
enlace SECAPPH; Anna Gabriela 
Ordóñez Aguilar y Rolando Tró-
chez, presidente PEAH,  se hizo 
presente en la ciudad de La Ceiba 
para consensuar el IV encuentro, 
visitando al alcalde ceibeño, al 
gobernador político, El CURLA, 
La regional de la UPNFM, varios 
institutos, ODECO, representante 
de la casa de la Cultura de La 
Ceiba y grupos artísticos literarios 
locales. Los acercamientos cons-
tituyeron un total éxito, pues las 
autoridades locales, colegios y 
grupos artísticos brindarán todo 
su apoyo para que este evento 
literario-artístico constituya un 
rotundo éxito.
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seguridad 
alimentaria 

El gobierno de Xiomara Castro, en apoyo a la pequeña 
producción, transfirió  doscientos millones de 

lempiras como primer desembolso del Programa
 Bono Tecnológico Productivo 2024.

Garantizando la disponibilidad de alimentos 
para las familias productoras rurales, fortaleciendo 

la seguridad alimentaria y nutricional, 
así como la economía agrícola a nivel nacional.así como la economía agrícola a nivel nacional.
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seguridad 
alimentaria 

El gobierno de Xiomara Castro, en apoyo a la pequeña 
producción, transfirió  doscientos millones de 

lempiras como primer desembolso del Programa
 Bono Tecnológico Productivo 2024.

Garantizando la disponibilidad de alimentos 
para las familias productoras rurales, fortaleciendo 

la seguridad alimentaria y nutricional, 
así como la economía agrícola a nivel nacional.así como la economía agrícola a nivel nacional.
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EDITORIAL

l primero de mayo de 2024 tiene ciertas 
características que son muy importantes 
resaltar debido a las diferentes reacciones 
que la oposición política ha emitido a través 
de sus voceros oficiales de las ONG como 
el CNA o la ASJ. La oposición política tiene 
como extensión sus tentáculos mercantiles 
en los medios de comunicación en los cuales 
invierte grandes sumas de dinero como 
publicidad y propaganda de sus empresas 
industriales, financieras y agrícolas en 
muchos de los casos.
Con los periodistas mercenarios, se hacen 
alharacas mediáticas desinformativas 
dedicadas a captar receptores ingenuos, 
incautos y cándidos que creen y piensan 
como el modelo de pensamiento que difunden 
estos verdaderos monstruos manipuladores 
de la conciencia nacional. Pasando al tema 
introducido en líneas anteriores, los traba-
jadores hondureños en el Día Internacional 
del Trabajo en la plaza denominada Concha 
Acústica, leyeron un documento analítico 
histórico sobre la lucha popular del sector 
laboral.
Los trabajadores hicieron reclamos sobre 
la inconsistencia de algunos ministros del 
Gobierno que violan y persiguen el fuero 
sindical entre los empleados oficialistas, 
pareciéndose con ello, con el comportamiento 

explotador y deshumanizado de la empresa 
privada en el trato con los trabajadores de 
sus empresas. Presentaron entonces a Manuel 
Zelaya Rosales, como interlocutor entre 
trabajadores y Presidenta de la nación, el 
pliego de peticiones del año 2024, referentes 
a subsanar todas las ineficiencias laborales 
violatorias y se adjuntaron, además, cuáles son 
los proyectos y planes que debe emprender la 
Presidenta Xiomara Castro para reencaminar 
el buen suceso de su gestión presidencial. 
Existe entre los trabajadores organizados en 
las diferentes centrales obreras una simpatía 
política y una empatía personal entre los 
dirigentes que conforman este importante 
rubro de la nacionalidad hondureña.  Para 
concretar tal aserto, se ha pedido que se 
nombre una Comisión de Diálogo entre las 
partes integrantes: Gobierno y trabajadores 
del sector laboral. De esta comisión dialogante 
se esperan grandes resultados.
¡Ah!, la oposición criticó a los trabajadores 
de haber politizado este día conmemo-
rativo. Como si ellos no politizaran todo 
lo que concierne a sus intereses privados 
inhumanos y despiadados.  En la lucha de 
clases, la política es el eje transversal de la 
conquista del poder general de la nación. Y 
tanto la clase dominante como la dominada 
chocan en esa transversalidad.

Los trabajadores y el Gobierno de Xiomara Castro
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a huelga de 1954 constituye una 
verdadera revolución que es solo 
comparable con las manifestaciones 
del año 2009, cuando el pueblo en 
protesta contra el golpe de Estado se 
manifestó en las calles durante más de 
dos años hasta fundar el Partido LIBRE. 
La huelga de 1954 produjo un resul-
tado, un pliego de 30 peticiones a las 
compañías bananeras, respaldada por 
una huelga de 66 días de duración y 
negociaciones. Es decir, era ese pliego, 
un modelo y debe ser de la sociedad 
contemporánea, en donde se concibe al 
obrero como un ser humano que tiene 
derechos sustanciales de alimentación, 
vivienda, salud, salario, educación, etc. 
De algún modo, se quiebra el modelo 
feudal, terrateniente, ganadero y 
comercial, a fin de asumir el modelo 
de una sociedad capitalista cuya base 
es el proletariado, donde la nueva 
clase social aparecida en las ciudades 
y campos bananeros y refundadas 
las ciudades por la inserción de la 
agricultura industrial, conocida como 
enclave bananero, logran trascend-
er aquellos caracteres rurales para 
incorporarse a una sociedad urbana 
en el que el ferrocarril representa el 
máximo estadio de desarrollo.
Posiblemente con la huelga de 1954 
se partía en dos el siglo XX, se pasaba 
de la sociedad rural a la sociedad 
urbana, bananera, minera e industrial 
incipiente. Como con la movilización 
del año 2009 del pueblo contra el 
golpe de Estado, y el triunfo de LIBRE, 
se inaugura el siglo XXI en Honduras. 
Se pasaba de la sociedad neoliberal, 
fascista, a una sociedad socialista 
democrática. 
Ambos momentos son cruciales para 
la sociedad hondureña, pues con-
vergen en el planteamiento de una 
nueva ciudadanía, que en LIBRE se 
le denomina Refundación. Un estudio 
del contexto de la lucha de clases en 
ambas instancias del tiempo en 1954 y 
en 2009 nos arrojarán resultados muy 
interesantes de interpretación social 
justa y alumbrarán los posibles caminos 
de redención del pueblo hondureño 
en resistencia continua e histórica.

La Revolución 
Popular de 
1954 y su 

utopía social

L
Galel 

Cárdenas
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Liderazgo de Xiomara
        en la CELAC

    a favor de la paz
        y el diálogo

Dagoberto 
Posadas

E l liderazgo de nuestra Presidenta Xiomara ha sido vital y de-
terminante, para el emprendimiento de acciones de consenso, 
unidad, paz y diálogo, entre los distintos países latinoamericanos 
miembros de la CELAC, y, más aún, cuando le toca bregar en 
el marco de condiciones de aguda crisis política, desestabili-
zación y abruptos cambios que irrumpen y golpean la región, 
siendo que desde su interior, emergen intereses geopolíticos, 
fuerzas y actores contrarios y ajenos, al espíritu de soberanía 
y autodeterminación.
En los últimos días y coincidente con su asunción como Presidenta 
pro tempore de la CELAC, arrecia una nefasta y permanente 
campaña que revela la conducta hostil de evidente marca 
ideológica, propia de algunos países miembros que se prestan 
a la manipulación y el chantaje, para favorecer intereses hege-
mónicos y antidemocráticos de las oligarquías ultraderechistas 
y el imperialismo a quienes incomoda, que los pueblos “allende 
el sur” ignoren su tutela y dominación histórica.
Las fuerzas del atraso y el subdesarrollo no aceptan que una 
mujer comprometida, revolucionaria, honesta y valiente como 
Xiomara con   espíritu y entrega incansables para la lucha, 
cualidades que caracterizan y definen su temple, promueva 
su llamado a la paz y al diálogo, como armas y herramientas 
fundamentales de convivencia entre las naciones, procurando 
en todo momento que la CELAC asuma su rol histórico y pro-
tagónico en el concierto mundial, capaz de enfrentar retos y 
desafíos comunes. Hay que señalar, que la CELAC se reactiva 
en el marco de emergentes conflictos y abruptos cambios en 
la región y el continente. Se trata del primer organismo de 
integración sin la participación de EE.UU. y Canadá.
Sabido es que, durante los primeros años del siglo XXI, la 
OEA, como espacio de articulación, perdió su protagonismo 
y credibilidad. El surgimiento de gobiernos progresistas y de 
izquierda puso en jaque la hegemonía de los gringos al afrontar 
dos golpes que los arrinconó contra las cuerdas. UNASUR en 
mayo de 2008 y la CELAC en febrero de 2010, primer espacio 
diplomático y político, que reúne a Latinoamérica y el Caribe. 
Estos acontecimientos configuraron un nuevo balance que 
permitió una ofensiva mucho más estructurada del imperio 
que se proponía la desarticulación de estas iniciativas, lo que 
explica el protagonismo casi excluyente que caracterizó a la 
OEA en el ínterin de los últimos años.  Nos enaltece y enorgullece 
como hondureños que nuestra Presidenta Xiomara, primera 
mujer en nuestro país, electa mayoritariamente en las urnas 
y Presidenta pro tempore de la CELAC, utilice su liderazgo, 
protagonismo y carisma, en favor de la promoción de la paz 
y el diálogo, la solidaridad y la fraternidad, entre los países 
hermanos latinoamericanos y del mundo.

egún la historia oficial, el Día Internacional del 
Trabajo es una conmemoración reivindicativa y 
de homenaje a los Mártires de Chicago, quienes 
fueron unos sindicalistas de ideología anarquista, 
ejecutados en los Estados Unidos por participar 
en las protestas de lucha por la obtención de la 
jornada laboral de ocho horas, que tuvieron su 
origen en la huelga iniciada el 1 de mayo de 1886, 
y a partir de entonces se convirtió en una jornada 
reivindicativa de los derechos de los trabajadores 
en el mundo.
Para esa misma fecha en Honduras, pero de 1954, 
los obreros que trabajaron en las transnacionales 
bananeras se organizaron e hicieron una huelga 
para hacer valer sus derechos laborales y como seres 
humanos, ya que para esa época fueron víctimas 
de la explotación laboral y hacían largas jornadas 
laborales, sin obtener la justa remuneración de su 
trabajo. Su gesta histórica tuvo una duración de un 
poco más de dos meses, logrando de esta forma el 
reconocimiento del derecho de la sindicalización, 
la aprobación futura del Código del Trabajo, la 
creación del Instituto Hondureño de Seguridad 
Social, la disminución de las horas laborales y el 
mejoramiento de algunos salarios.
En el presente Gobierno del Socialismo Democrático, 
la excelentísima Presidenta Xiomara Castro 
reivindica los derechos de la clase trabajadora que 
conforma gran parte de la población hondureña 
y que junto al primer Gobierno progresista del 
país, luchan contra la clase oligarca que se ha 
enriquecido ilícitamente a través del dominio que 
obtuvieron de la caja única del tesoro del Estado, 
cuyo caso de corrupción fue denunciado por la 
exsecretaria de Finanzas, Rixi Moncada, quien 
promovió la derogación de los fideicomisos, junto 
al Gabinete Económico gubernamental. 
Es por tal motivo que la lucha de clases entre los 
que realmente generan la riqueza de una nación, 
como bien lo hace la clase obrera y campesina del 
país, debe continuar permanente en el imaginario 
colectivo de la ciudadanía y el accionar reivin-
dicativo de la organización popular, cuyo eje de 
lucha se encuentra en la formación política y la 
expresión popular organizada en las avenidas de 
la Resistencia. 
Este 1 de Mayo fue una responsabilidad histórica 
de haber salido a movilizarnos como trabajadores 
y reivindicar una vez más la verdadera fuerza 
productiva que potencia el brazo de la economía 
nacional.
Y como bien lo mencionó la Mandataria Castro: 
“compañeras y compañeros, siempre identificados 
con LIBRE en Resistencia y en defensa de la clase 
obrera, este Primero de Mayo, Día del Trabajo, 
acompañemos con convicción sus movilizaciones 
a nivel nacional. Es prohibido olvidar: “que somos 
Resistencia”.

El brazo 
obrero de la 

economía

S

Ronnie 
Huete-Salgado

Malcolm X

La verdad está del lado 

de los oprimidos”.

Opinión



52
Miércoles 8 de mayo de 2024

P o d e r
PopularOpinión

Melvin 
Martínez

l estadio Suazo Córdova, Ciudad Mateo, 
el penal La Acequia, el campamento de 
Patuca Tres, Trans 450, los aeropuertos 
nacionales, el hospital de Siguatepeque, 
el Corredor Lenca a Copán, los puentes de 
emergencia y los hospitales móviles. La 
lista de “maravillas” es más larga, pero 
los nombrados son los monumentos del 
golpismo más emblemático y visible de la 
gran orgía de corrupción practicada en los 
años anteriores a esta administración. La 
selección de este catálogo de horrores fue 
elaborado por el CNA y presentado ante 
una nutrida concurrencia de ciudadanos 
en un conocido hotel capitalino. 
El inventario de los monumentos escogidos 
es arbitrario, sin embargo, hay muchos 
más. Los de mi generación todavía no 
olvidamos el caso CONADI, el dolarazo, 
el chinazo, y muchos otros casos de cor-
rupción estatal que pasaron desaperc-
ibidos o fueron acallados por diversos 
intereses, y que terminaron devorando 
recursos públicos y llenaron los bolsillos 

de funcionarios, empresarios, políticos y 
militares. La corrupción es un cáncer que 
está haciendo metástasis en el cuerpo 
social de nuestro país; los corruptos son 
como vampiros que chupan las energías 
vitales del país, impidiendo que no sola-
mente crezca, sino también lo hunda en 
una ciénaga que nos está ahogando como 
nación y sociedad organizada.
No obstante, y contrario a cierta sabiduría 
convencional interesada que afirma que 
solamente las sociedades del sur global 
son las únicas y más corruptas, puedo 
afirmar con el mayor rigor que la corrup-
ción es un mal generalizado que afecta 
tanto a las sociedades ricas como pobres. 
Este flagelo es más bien la manifestación 
suprema de este sistema capitalista en 
el que vivimos, cuyos máximos valores 
son el culto al individualismo, la codicia 
y el amor al dinero y con esos valores no 
esperemos otra cosa que sigan saliendo 
más monumentos de la corrupción. 

E
Alexis Mondragón

Tegucigalpa, Honduras

Monumentos de la corrupción 

l profesor Antonio Castellanos se jubiló 
hace como treinta años, anda cerca de los 
85. Siempre ha sido muy dinámico, soli-
dario, promotor del deporte y le apasiona 
la política. Sufrió el terrible infortunio de 
la muerte de su hijo hace casi 10 años, 
como consecuencia de complicaciones 
por diabetes.
Después de esa desdicha, junto con su 
esposa asumieron el ideal en honor a 
su muchacho fallecido, de construir en 
Siguatepeque “la Casa del Diabético”. 
Trabajan por ese objetivo hace siete años. 
Han recibido apoyo de varias empresas y 
amigos, pero lo más significativo es que 
de su pequeña jubilación como docente 
de primaria, sacrifica buena parte para 
invertirla en ese ideal que tienen con su 
compañera de vida. La construcción va 
avanzada, un setenta por ciento aprox-
imadamente.
A la par de esto, junto con otros amigos 
facilitan atención médica y medicamen-
tos a diabéticos de escasos recursos. El 
municipio de Siguatepeque tiene más o 

menos 12,000 personas con diabetes. La 
casa clínica del diabético está pensada 
para dar servicios médicos, laboratorio, 
medicamentos, atención de emergencia, 
servicios odontológicos a los que padecen 
esta enfermedad.
Con mucha esperanza acompañamos al 
abogado Ronald Panchamé y a su diputado 
suplente, Óscar Márquez, en la misión de 
atender al Dr. Wilfredo Santiago Sabio y al 
Dr. Román Morán, presidente y vicepresi-
dente de la Comisión de Salud del Congreso 
Nacional, quienes con instrucciones del 
presidente del Poder Legislativo visitaron 
las obras de construcción, en seguimiento 
a una solicitud de financiamiento para 
culminar este noble proyecto, presentada 
por el diputado Panchamé.
En la visita se reconoció el ejemplar esfuer-
zo del profesor Castellanos. El presidente 
del CN, Luis Redondo, definirá un subsidio 
para finalizar la construcción. El ideal y 
acciones del profesor Castellanos son un 
ejemplo que podría emularse en todos los 
municipios como directriz gubernamental. 

E

Casa del Diabético

Nadie puede 

darte tu 

libertad. 

Nadie puede 

darte tu 

igualdad o 

justicia o 

cualquier otra 

cosa. Si tú eres 

un hombre, 

cógelo

Malcolm X
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La Ciencia y la Vida

SECCIÓN CIENCIA E INNOVACIONES TECNOLÓGICAS 53

La Sección “La Ciencia y la Vida” surge con el objetivo 
de dar a conocer descubrimientos e inventos que 
han facilitado el progreso y el bienestar para la vida 
del ser humano y el poder que representa para las 
naciones la inversión en este campo.

Conoceremos principios básicos de la ciencia y sus 
aplicaciones a la vida, las innovaciones tecnológicas; 
también conoceremos hondureños destacados 
que han aportado a la ciencia a nivel nacional e 
internacional.

El sistema de numeración maya es 
considerado uno de los sistemas nu-
méricos más avanzados en la huma-
nidad, por ser el primero en utilizar e 
inventar el número cero.  
El cero propició el avance de las ciencias 
y otras ramas del conocimiento que 
en la actualidad podemos apreciar en 
admirables obras de arquitectura y en 
resultados de cálculos astronómicos 
asombrosos, grabados en piedras y 
escritos en los códices mayas; uno 
de los más importantes denominado 
“Códice de Dresde”. Es sumamente 
interesante pensar que mientras en 
Europa se acabó de generalizar el uso 
del cero hasta el siglo XV, 1800 años 
antes, los mayas ya tenían la ventaja 
de este elemento en sus cálculos.
Lo cierto es que los mayas tenían un 
sistema de numeración vinculado a 
sus calendarios y asociados al tiempo. 
El cero lo utilizaban 300 años 
a. C., 1000 años antes de la invención 
del cero en la India. 
La numeración maya se fundamenta 
en los diez dedos de las manos y los 
diez dedos de los pies de la persona, es 
decir, de base veinte (vigesimal) y de 
estructura posicional. En el sistema 
de numeración maya, se utilizan tres 

símbolos: 1) el caracol que representa 
el cero: el cero en la cultura representa 
el inicio y el fin, en donde nace y sale 
la semilla; 2) el punto que representa 
el 1, a su vez un grano de maíz y 3) la 
barra, que representa el 5, a su vez 
un brazo compuesto por cinco dedos 
o un pie. 
En el caso del cero, se puede escribir 
en cualquiera de las posiciones, indi-
cando la ausencia de cantidad en esa 
posición. El punto se puede escribir en 
cualquiera de las posiciones, solamente 
por cuatro veces en un mismo nivel de 
orden, cinco puntos se transforman 
en una barra. La barra solamente es 
posible escribirla tres veces en un 
mismo nivel de orden, cuatro barras 
se transforman en un punto en la 
posición inmediata superior.
El sistema de numeración maya es base 
vigesimal y se escribe de abajo hacia 
arriba; en el nivel inferior se colocan 
las unidades, en el siguiente nivel 
cada unidad representa conjuntos 
de veintenas, etc.
El sistema vigesimal de numeración 
maya nació como un instrumento 
para medir el tiempo, calendarios, 
ciclos astronómicos, vinculado a la 
agricultura y a ceremoniales divinos. 

Por Alberto Destéphen

La Ciencia y la Vida

NUMERACIÓN VIGESIMAL MAYA

El sistema de numeración maya tiene un profundo 
sentido filosófico, ya que es cosmogónico por su 
relación hombre y naturaleza.

El punto en la primera posición toma el valor de 1, en la segunda 

posición 20, en la tercera posición 400, en la cuarta posición 8,000 y 

así sucesivamente hasta llegar a la décima segunda posición.

Representación de algunos números mayas 

Manuscrito jeroglífico maya, “Códice de Dresde”. 

Numeración maya del 1 al 100
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Búsqueda y lectura son necesarias si 
nuestra demanda es dedicarnos a dar 
una mirada exhaustiva a la estatura de 
Morazán vivo, real, de carne y espíritu, no 
de bronce o subido sobre un pedestal de 
enigmas. Tenerlo vivo, presente, caminar 
con él ser vivo en él. Es urgente si es que 
nuestra pretensión es fundar una nación 
libre, próspera y soberana.
Cierto, Morazán, él no se da cuenta, pero 
sí lo conocerá el Morazán que hoy asiste a 
las aulas escolares. El Morazán necesario, 
el de hoy y quien deberá generar el relevo 
generacional de valores patrióticos. La 
búsqueda requiere de fuentes accesibles 
donde abrevar conocimientos, tener esa 
cercanía y fomentar la sensibilidad hacia 
la personalidad del padre de la patria, a 
quien se nos acostumbró a ver desde una 
gran distancia, solo en la apariencia del 
mármol, del bronce, o de la mentira de 
la levita militar, que él casi nunca usó. 
Su valentía y intensidad era interna, no 
externa, de apariencia. Ni de medallones 
de lata en el pecho.
Morazán es el civil ejemplar que asume 
la resistencia frente al golpe de Estado 
contra el primer presidente de Honduras 
y a quien las circunstancias del momento 
histórico lo obligan a formar un ejército 
de ciudadanos, con el solo propósito 
del respeto de la ley y de las libertades 
ciudadanas frente a la traición de las 
clases dominantes acostumbradas a ver 
en la soberanía el caudal para el asalto 
y en los pueblos una gleba de esclavos 
bajo el dominio de su señorío autoritario.
Al leer y buscar, además de descubrir al 
hombre esbelto y de finos modales, insigne 
por su carisma respetuoso, hombre de 
convicciones y de mucha valentía, des-
cubriremos en él, al eminente reformador 
progresista, buscando establecer un nuevo 
sentido de identidad y de pertenencia a 
los habitantes de suelo centroamericano.
Descubrir al compatriota a quien le tocó 
enfrentar desafíos institucionalizados, 
pues sus políticas republicanas afectaban 
principalmente al poder económico, 

ideológico y administrativo del clero y 
del clan Aycinena en Guatemala y de sus 
fieles a nivel provincial.
Crear leyes y establecerlas, como: la abol-
ición de la esclavitud y la secularización 
de un nuevo concepto de ciudadanía 
significaban avances importantes, que 
tocaban un punto vital de los poderes 
entronizados en la Capitanía General, 
que se resistía a dejar de serlo. Pero que, 
además, jugaba sucio, imponiendo una 
permanente violencia para destruir los 
nacientes Estados centroamericanos.
Morazán luchó por mantener la unidad de 
las provincias, ya en calidad de Estados 
independientes y federados como una 
gran nación; sin embargo, las fisuras 
se profundizaron. Y surgió la creación 
del sexto Estado, Los Altos, en 1838, que 
exacerbó las tensiones y la federación, 
se ve hondamente fracturada.
Los criollos y las facciones locales del 
clero, se oponían a perder los privilegios 
de Estados feudales privilegiados por 
la tenencia de la tierra y de esclavos 
analfabetas. Y no lo hacían solos, sino 
que se aliaron con la piratería inglesa 
principalmente que, a cambio de territo-
rios, les abastecía de armamentos, como 
continúa siendo la usanza de los Estados 
intervencionistas de estos tiempos.
Como consecuencia, pese a la entrega 
de Morazán, (que además puso siempre 
en riesgo su vida y en precario la fortuna 
y la vida de su familia, a cambio solo de 
salvaguardar el proyecto político de la 
libertad ciudadana) el 30 de abril de 
1838 Nicaragua se declaró soberana, 
libre e independiente, marcando el inicio 
de un proceso que se replicaría en otros 
Estados. El 29 de octubre, Tegucigalpa 
se declaró separada del gobierno de 
Honduras buscando la independencia y 
refugio bajo la protección de Nicaragua. 
En noviembre, Costa Rica también se 
sumó a la lista de Estados independientes.
El 25 de diciembre de 1838, Los Altos 
instalaron su Asamblea Constituyente en 
Totonicapán, consolidando su separación. 

En 1839 y 1840, la independencia de los 
Estados se multiplicó. Guatemala, El 
Salvador y Los Altos declararon su inde-
pendencia, poniendo fin a la federación 
y abrogando de facto la Constitución 
de 1824. Aunque El Salvador no aceptó 
oficialmente la disolución hasta 1841, los 
cinco Estados se desintegraron de la fed-
eración como repúblicas fragmentadas.
La historia de Centroamérica en estos 
albores de independencia hondureña es 
una narrativa compleja de conflictos, pa-
siones y la forja de naciones en gestación, 
pero sin más destino que la separación y 
la pérdida de la fraternización. La Guerra 
Civil centroamericana dio los frutos 
esperados por los conservadores, dejó 
cicatrices imborrables, definiendo el 
curso de una región en constante crisis. 
Fue borrado el proyecto de búsqueda de 
identidad y autonomía que marcó un 
periodo crucial en la historia regional; no 
obstante, el sueño de una Centroamérica 
unida se desvaneció, dando paso a 
destinos separatistas. 
Los desafíos políticos, militares y sociales 
marcaron el periodo posindependencia, 
sentando las bases para la configuración 
actual de Honduras y sus vecinos. En este 
relato de intrigas y espadas, la historia 
de Honduras se entreteje con la épica 
de Centroamérica, recordándonos que 
la lucha por la independencia es solo el 
comienzo de un arduo camino hacia la 
consolidación de una nación.

Antecedentes importantes para re-
flexionar
Como resultado de los momentos iniciales 
de la resistencia de Francisco Morazán 
y de la liberación de Honduras de la 
presencia invasiva del ejército invasor 
golpista a manos de un traidor hondureño 
enviado desde Guatemala, como primer 
triunfo del Ejército Protector de la Ley, 
al recuperar la capital de Honduras, y 
en vista de que el presidente Dionisio de 
Herrera fue llevado preso a Guatemala, 
el 5 de marzo de 1829 Francisco Morazán 

y Diego Vigil fueron nombrados jefe 
y subjefe de Estado por la Asamblea 
Legislativa de Honduras. 
Así inicia, como veremos adelante, la ruta 
de Francisco Morazán hacia Guatemala, 
con el objetivo de liberar al presidente 
Dionisio de Herrera. Ese fue el propósito 
inicial, que, por supuesto está concatena-
do con el hecho, que para esa liberación 
debería superarse la barrera de romper 
la cadena opresora que ha causado 
este mal de ruptura constitucional que 
amenaza la gobernabilidad regional.
Tras una ruta desafiante y de batallas, 
Morazán llega a la ciudad de Guatemala. 
La irrupción de Francisco Morazán y su 
Ejército Protector de la Ley comenzó el 
13 de abril de 1829 en un avance rápido 
hacia la Ciudad, enfrentando resistencia 
por parte de las fuerzas conservadoras. 
Ese mismo mes, por recomendación del 
gobierno, Morazán compró y trasladó 
desde Guatemala la primera imprenta 
de Honduras, instalada en el Cuartel 
San Francisco bajo la dirección del 
nicaragüense Cayetano Castro.
Morazán jamás perdió de vista, que 
su papel histórico del momento era la 
liberación del reo presidente depuesto y 
secuestrado en Honduras, y que su papel 
continuaba siendo el de jefe de Estado de 
Honduras, en carácter transitorio, en el 
que una decisión importante, fue hacer 
llegar la primera imprenta a su país, 
como medio tecnológico y educativo 
urgente para facilitar la educación de la 
ciudadanía y romper con el oscurantismo 
y el analfabetismo.
La imprenta fue estrenada con una 
proclama al departamento de Olancho 
por parte de Morazán, para evitar que 
se volvieran en su contra, con fecha 4 
de diciembre de 1829, misma en que 
asumió el cargo de jefe de Estado tras 
su retorno a Honduras. 

Continuará…

El liderazgo de Francisco Morazán Por Candelario Reyes 
García Embajador de 
Honduras en Panamá

Opinión
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Tegucigalpa, Honduras

El subsecretario de Política 
Exterior, Gerardo Torres, con-
firmó la llegada a Honduras 
de Silvio Rodríguez, el icónico 
trovador cubano cuya poesía 
y música profundamente con-
movedora se enlista entre los 
clásicos de la tonada militante 
y revolucionaria de América 
Latina y el mundo. Lo anterior 
trascendió en la red social X 
de Torres, quien le entregó al 
cantautor una misiva de la 
Presidenta Xiomara Castro y a 
la que gustosamente respondió 
con otra carta.

Anticipo
El diplomático hondureño escri-
bió brevemente: “en nombre de 
la Presidenta Xiomara Castro de 
Zelaya me reuní con el padre de 
la nueva trova, Silvio Rodríguez. 
Ella le envió una carta que él 
ya contestó reafirmando el 
respeto y el cariño mutuo. Muy 
pronto lo tendremos en Hon-
duras de visita a este pueblo 

que lo admira y quiere tanto”, 
comentó el vicecanciller.
Con la visita del autor de “El 
necio”, “Playa Girón, “La maza”, 
“Te doy una canción” y Ojalá”; el 
auditorio nacional completará 
el ciclo de presencia de los más 
reconocidos cantautores de la 
nueva trova cubana, que co-
mienza con las presentaciones 
de Pablo Milanés, que llegó por 
única vez al país el mes de julio 
de 2007, durante el mandato 
del presidente Manuel Zelaya 
Rosales.

Arraigo
Rodríguez, natural de San Anto-
nio de los Baños, ha publicado 
más de 20 discos, expresó que 
“imagínate tú, la Revolución 
Cubana es mi hombría, es mi 
mayoría de edad. También es mi 
adolescencia, porque justamente 
yo inauguré mi adolescencia con 
la revolución. Cuando triunfó 
yo acababa de cumplir doce 
años, y crecí viéndola crecer. 
Ella también me hizo crecer en 
muchos aspectos e indudable-
mente me hizo un hombre mucho 
mejor que el que hubiera sido 
de no haber existido. Por eso la 
sufro, la gozo, la padezco, como 
se sufre, se goza, se padece y se 
aman las mejores y las peores 
cosas de uno mismo”. 
En junio del año pasado el can-
tautor recibió el título de doc-
tor honoris causa en Ciencias 
Sociales y Humanistas de la 
Universidad de La Habana, en 
reconocimiento a su brillante 
obra. 

Xiomara invita a Silvio Rodríguez
para que visite Honduras

Aún no se precisa la fecha exacta en que el cantautor cubano visite el país, 
pero se espera que logre concretarse en el menor tiempo posible

El encuentro del vicecanciller Torres con el célebre Silvio Rodríguez fue pleno y grato.

En la imagen, la carta que le envió a la Presidenta Xiomara Castro 
al cantautor Silvio Rodríguez.

Nueva trova, el género que 
emergió a finales de los 60, 
profundamente arraigado de 
la realidad social y política 
cubana posterior a la llegada 
de la Revolución Socialis-
ta que lideró el abogado y 
combatiente Fidel Castro, 
en 1959.

EL SON DE LA 
REVOLUCIÓN CUBANA

Por: Carlos Zelaya H

EXPONENTE DE LA MÚSICA CUBANA

Cultura
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Rixi Moncada: “Nuestro Partido 
lleva apenas 26 meses al frente de la 

administración y en ese tiempo se le ha 
demostrado al mundo y a la oposición que 
con sacrificio se puede levantar la patria” 

El diputado por Intibucá Mario Portillo fue el encargado de preparar el evento para 
que la aspirante a la presidencia recibiera el respaldo de los movimientos Fuerza de 

Refundación Popular, M28J, Somos+ y Pueblos Organizados en Resistencia, POR

La Esperanza, Intibucá 
 
La militancia del Partido Libertad 
y Refundación, LIBRE, recibió 
con mucho amor y alegría a la 
precandidata presidencial Rixi 
Moncada y a los líderes de los mo-
vimientos Fuerza de Refundación 
Popular, FRP, Movimiento 28 de 
Junio, M28J, Somos+ y Pueblos 
Organizados en Resistencia, 
POR, quienes abarrotaron las 
instalaciones del Coliseo MC en 
la Esperanza departamento de 
Intibucá, durante el conversato-
rio denominado: “Por la unidad 
y la organización”. 
En este encuentro, la precandi-
data presidencial estuvo acom-
pañada de Ronald Panchamé, 
diputado al Congreso Nacional 
por el departamento de Comaya-
gua; Mario Portillo, diputado por 

Intibucá; Isis Cuéllar, diputada 
por el departamento de Copán; 
Juan Barahona del FRP; Dago-
berto Suazo de Somos+; Omar 
Menjívar, representan de POR 
y líderes intibucanos. 
Esta multitudinaria asamblea 
reflejó la unión del Partido LI-
BRE y el respaldo que recibe la 
abogada Moncada de parte de 
los simpatizantes y el pueblo 
intibucano. En el lugar, también 
estuvieron las representaciones 
de las diferentes comunidades 
en los 18 departamentos. 
Dentro de este encuentro, los 
niños Leví Absalón y Suyapa 
Yamileth entregaron a la abo-
gada Moncada un presente con 
productos elaborados y cose-
chados en Intibucá además la 
exfuncionaria fue respaldada 
por la joven Wendy Nóchez, 

La precandidata presidencial Rixi Moncada discursó ante el multitudinario pueblo de LIBRE y simpatizantes 
en el décimo conversatorio desarrollado en Intibucá.  

De izquierda a derecha: Ronald Panchame, diputado por el departamento de Comayagua; Mario Portillo, diputado por Intibucá, la abogada Rixi Moncada, Isis Cuéllar, diputada 
por el departamento de Copán, Juan Barahona, representante del FRP, Dagoberto Suazo, representante del Movimiento Somos+, Omar Menjívar, representante de la corriente POR 
y líderes intibucanos.

CONVERSATORIO EN EL COLISEO MC EN LA ESPERANZA, INTIBUCÁ
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Militantes de las corrientes del FRP, M28J, Somos+ y POR acompañaron a la precandidata presidencial Rixi Moncada durante el evento.

Una joven militante de LIBRE se toma una fotografía con su teléfono junto a la abogada 
Rixi Moncada tras finalizar el conversatorio por la unidad y la organización realizado en 
Intibucá, La Esperanza.

Dagoberto Suazo, representante del movimiento Somos+ discursó ante la militancia del 
Partido LIBRE en Intibucá durante el conversatorio de Rixi Moncada.

escritora hondureña y también 
nominada por la revista Forbes 
como una de las 100 mujeres más 
poderosas de Latinoamérica; 
lideresa de la juventud LIBRE en 

Intibucá, orgullosamente lenca. 
En su participación Moncada 
dijo: “estoy contenta de estar 
en Intibucá y de compartir con 
el pueblo LIBRE, con las raíces 
lencas intibucanas y de la Es-
peranza, en este conversatorio 
sobre unidad y organización del 
Partido” al tiempo que añadió 
que las expectativas “son siempre 
positivas, de buenas vibras, de 
alegría, de compartir con los 
compañeros”.    
“Desde Intibucá, que es la cuna 
de la defensora mundial de la 

identidad nacional y del ambiente 
Berta Cáceres. ¡Berta, luchadora 
y mítica!, afirmó que estamos 
en un proceso de construcción 
y unidad de nuestro país para 
derrotar a nuestros adversarios 
nuevamente en las urnas”, indicó. 
Moncada aseguró que: “nuestro 
Partido lleva apenas 26 meses 
al frente de la administración 
y en estos 26 meses se le ha 
demostrado al mundo, se le ha 
demostrado a la hondureñidad, 
se le ha demostrado a la oposi-
ción, se le ha demostrado a los 

distintos sectores sociales y 
económicos que con sacrificio 
se puede levantar la patria, en 
26 meses”. 

La grandeza de la ENEE
Entre los temas expuestos, Mon-
cada destacó que “conocí la 
grandeza de la ENEE, la grandeza 
de la empresa más importante de 
la región. Cuando llegamos hace 
26 meses la tenían valorada en 
libros entre 300 y 400 millones 
de lempiras y la propuesta era 
continuar el proceso de privati-

zación, pero la ENEE, la empresa 
del pueblo tiene un valor que 
supera los 90,000 millones de 
lempiras y fue una decisión 
valiente de la Presidenta que 
se quedará pública”.
De su lado, Salvador Zúniga, 
candidato a diputado por Intibu-
cá, expresó que “desde Intibucá 
le estamos manifestando todo 
nuestro apoyo contundente para 
que la tengamos en la presidencia 
de la república”.

Rixi Moncada
Abogada y precandidata a 

la presidencia de Honduras 

Honduras cambió 
el 27 de enero de 

2022 con Xiomara 
Castro, Honduras 

cambió con LIBRE, 
Honduras cambió 

con la Resistencia, 
Honduras cambió 

con el pueblo 
consciente, con el 

pueblo solidario 
que se unió en 

las calles para 
reclamar justicia. 

Todo cambia, 
Honduras cambió 
y ese cambio debe 
continuar porque 
ese cambio es un 

cambio a favor del 
pueblo, a favor 

de las causas 
sociales, a favor 

de humanismo, 
a favor de la 
solidaridad".

Por: Jessenia Vásquez
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Tegucigalpa, Honduras

“Lo esencial está en que cada uno 
tenga la dignidad de su trabajo, 
la conciencia de su trabajo, el 
orgullo de hacer las cosas bien”, 
escribió el poeta olanchano 
Alfonso Guillén Zelaya. Esa es 
la premisa con la que trabaja 
el Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro al llegar a las 
comunidades y ayudar a niños y 
jóvenes vulnerables en esas zonas 
olvidadas. Con una inversión de 
62 millones de lempiras, el Fondo 
Hondureño de Inversión Social, 
FHIS, avanza en la construcción 
del proyecto espacio soberano 
que se edifica en la colonia Mary 
Flake de Flores de la capital.
La obra consta de tres edifi-
cios; uno de ellos, de dos pisos 
para albergar un laboratorio 
tecnológico, biblioteca virtual, 
laboratorio de arte y música, 
una sala de capacitaciones, 
de reuniones y una guardería. 

El espacio contará con los ser-
vicios de salud como ser, clínica, 
farmacia y área de ambulancia. El 
tercer inmueble será acondicio-
nado para gimnasio y cafetería 
para que la comunidad pueda 
hacer actividades lúdicas. Para 
dar seguimiento al proyecto, 

el ministro del FHIS, Warren 
Ochoa, realizó un recorrido en 
la instalación a fin de constatar 
los avances en los trabajos de 
construcción.

Avances
Le acompañaron la ministra 

Asesora en Promoción del Desa-
rrollo y la Ciencia, Mary Lorena 
Vallecillo, quien ha participado 
dando asesoría en el proyecto 
y la Secretaría de las Culturas, 
las Artes y los Patrimonios de 
los Pueblos de Honduras, SECA-
PPH, Anarella Vélez. Asimismo, 
al lugar llegaron vecinos de la 
comunidad para platicar con 
los funcionarios del Estado y los 
ingenieros que están a cargo del 
proyecto también denominado 

“El Cubo”, que va a mejorar las 
condiciones de vida de cada 
habitante de la zona.

El titular del FHIS subrayó que 
“el complejo social “muestra la 
voluntad férrea de la Mandataria 
Xiomara Castro de abrir espacios 
comunitarios que tanto nos hacen 
falta. Como siempre decimos con 
12 años de retraso es bien difícil 
avanzar, pero estamos haciendo, 
poco a poco, la inversión pública 
se está viendo a lo largo y ancho 
del país y eso es una realidad”. 
Cuando esté terminado el com-
plejo comunitario se brindará, 
conjuntamente, atención tem-
poral para actividades sin fines 
de lucro como ser: jornadas de 
vacunación, jornadas de corte 
de cabello, colectas de benefi-
cencia, programas infantiles, 
presentaciones comunitarias, 
entre otras.

Warren Ochoa: “Avanza complejo 
de atención social en colonia 

capitalina Mary Flakes de Flores”
La obra es ejecutada por mandato de la Presidenta Xiomara Castro con el propósito 
de promover la sana convivencia y generar una cultura de paz en las comunidades

El complejo o cubo consta de tres edificios que albergarán laboratorios, biblioteca virtual, sala de capacitaciones, guardería, clínica, área de ambulancia, gimnasio.

El ministro del FHIS, Warren Ochoa, en el recorrido del proyecto junto 
a la ministra Asesora en Promoción del Desarrollo y la Ciencia, Mary 
Lorena Vallecillo, y la titular de SECAPPH, Anarella Vélez.

La iniciativa del espacio 
soberano posee un enfoque 
de entretenimiento social, 
que atenderá aspectos de 
atención para la población 
en los lugares que fueron 
marginados en las admi-
nistraciones pasadas. Esta 
es la visión de la Mandata-
ria Xiomara Castro hecha 
realidad.

ENFOQUE

Por: Coralia Maradiaga

PROYECTO DE INFRAESTRUCTURA
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Juan Carlos Coello: “Durante los dos años de 
Gobierno hemos ejecutado la intervención 

de más de 2,502 centros educativos”
Según las autoridades educativas, tienen previsto que al finalizar el periodo de la 
Mandataria Castro tienen que ejecutar una intervención de más de 5,000 a 6,000 

centros educativos a nivel nacional

Tegucigalpa, Honduras
 
Luego de 12 años y 7 meses de 
estar en total abandono por parte 
de la dictadura, la Secretaría de 
Educación a través de la Direc-
ción General de Construcciones 
Escolares y Bienes Inmuebles, 
DIGECEBI, detallaron la inter-
vención de la infraestructura en 
centros educativos que se refleja 
en los 18 departamentos y 298 
municipios del país.
Juan Carlos Coello, director 
DIGECEBI, aseveró que “las 
instrucciones de la Presidenta 
Xiomara Castro son precisas, 
las cuales se están cumpliendo 
a cabalidad y con mucho orgullo 
y ánimo, podemos informar que 
desde la dirección hemos ejecu-
tado la intervención de más de 
2,502 centros educativos, los 
cuales han sido gestión de la 
dirección durante los dos años 
de Gobierno. Este es un hecho 

muy importante e histórico y 
al finalizar el mandato de la 
Mandataria nosotros tenemos 
que haber invertido en más de 
5,000 a 6,000 centros, cambiando 
el rostro de educación pública”, 
manifestó.
Índice de precariedad 
Coello detalló que el departamen-
to de Olancho, Colón, El Paraíso 
y sobre todo el departamento 
de Cortés, afectados por los 
fenómenos climatológicos, son 
los que han tenido el índice de 
precariedad más alto. “En este 
momento como Secretaría de 
Educación estamos trabajando, 
en la modernización de todo lo 
que es la infraestructura edu-
cativa, con nuevas fachadas, 
nueva paleta de colores, el equi-
pamiento de los mobiliarios”, 
comentó Coello.
Aseveró que el proceso de cons-
trucción y reconstrucción de 
centros educativos se enfoca 

El direc-
tor de la 

DIGECEBI, 
Juan Carlos 
Coello, junto 
a los escola-
res donde su 

espacio de 
estudio está 

en cons-
trucción en 
la comuni-

dad Boca 
del Monte 
en Copán 

Ruinas.

Toma aérea de la construcción del Centro de Educación Básica Álvaro Contreras, Río Tinto, Tela, Atlántida.

DIRECTOR DE CONSTRUCCIONES ESCOLARES
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La Presidenta Xiomara Castro en la inauguración del Centro de Educación Básica “Álvaro Contreras” de Cedros, Francisco Morazán.

En la imagen, se detalla un antes y un después del Centro de Educación Básica Melquesedec Galindo en 
el municipio de Puerto Lempira, Gracias a Dios, ya construido.

Los escolares de uno de los centros educativos de la Concordia, Olan-
cho, recibieron mobiliario. 

solamente en la reconstrucción 
de más de 12,743 centros que se 
encontraban con un índice de 
precariedad al momento que la 
Presidenta asumió su mandato.

Personal supernumerario 
“Contamos con un equipo téc-
nico de 50 civiles y un staff de 
10 arquitectos, el cual ha sido 
fortalecido también con el tema 
de intervención del Plan Maestro, 
para el cual hemos trabajado 
fuertemente, también la gene-
ralización de los predios, y esto 
es lo que está conllevando la 
modernización de todo lo que 
es la infraestructura educativa 
en el país”.
“Ya tenemos también diferentes 
programas que se están ejecu-
tando en el caso del programa 
de asignación de fondos propios 

al momento de iniciar nuestro 
proceso de administración de 
este fuerte programa, solo con-
tábamos con un presupuesto 
de 600 mil lempiras y ahora 
tenemos una disponibilidad de 
500 millones de lempiras, lo cual 
ha permitido tener alcances sig-
nificativos en todos los que son 
los 18 departamentos y los 298 
municipios”, expresó el director.
Además, añadió que están tra-
bajando con el programa de un 
préstamo otorgado por parte del 
Banco Mundial, asimismo con la 
sociedad de padres y madres de 
familia, UNICEF, la Embajada 
de México, con la Asociación de 
Municipios de Honduras, AMHON, 
donde desempeñan una cobertura 
en 294 municipios, entre otros.

Juan Carlos Coello
Director de Construcciones 

Escolares  

Como Secretaría 
de Educación, 

desde la Dirección 
de Construcciones 

Escolares hacemos 
un esfuerzo los 

sábados y los 
domingos y es 

muy importante 
que ahorita 

que estamos 
trabajando 

fuertemente en 
cambiar el rostro 

de los centros 
educativos 

del territorio 
nacional".

Por: Ariana Domínguez
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Tegucigalpa, Honduras 

Su lucha inspira a quienes tienen 
salud a nunca rendirse, porque al 
ser tan pequeños están librando 
la batalla más dura; así nace el 
Bono Valiente para ser otorgado 
a aquellos niños y jóvenes que 
sobreviven al cáncer. 

Son 500 niños y niñas de todas 
las edades a nivel nacional que 
recibieron el beneficio, en este 
primer lanzamiento de 2024, se 
está favoreciendo en primera 
instancia a los infantes, pero 
que se ha extendido el campo de 
edad de cero a 21 años. Puesto 
que antes el límite era hasta 
los 18 años.

La Presidenta Xiomara Castro a 
través del Programa de Acción 

Solidaria, PROASOL, realizó el 
tercer lanzamiento del Bono 
Valiente para niños y niñas con 

cáncer, junto con la Secretaría 
de Salud y la Fundación Hondu-
reña para el Niño con Cáncer.
La inversión fue de 2.5 millones 
de lempiras, la institución da 
transferencias monetarias en 17 
departamentos del país para po-
der brindar ayuda a las familias 
que se encuentran en situación 
de vulnerabilidad por los altos 
costos en los medicamentos. En 
el evento estuvieron presentes 
la doctora Jackeline Figueroa 
de la SESAL del Programa de 
Atención a Niños con Cáncer, 
Géminis Laínez en representación 
de la directora de PROASOL y 
Nubia Mendoza presidenta de 
la Fundación Hondureña para 
el Niño con Cáncer.

Solidaria 
Olga Lydia Díaz, directora de 

PROASOL, ha hecho énfasis que 
durante ha existido la Fundación 
Hondureña para el Niño con 
Cáncer, “es primera vez que un 
Gobierno está dando una mano 
solidaria a cada niño y niña con 

cáncer, es por ello que en 2023 
se alcanzó un total de 1,200 
pacientes que fueron benefi-
ciados con este bono, mismo 
que viene a solventar con los 
gastos médicos de los pacientes 
que acuden constantemente a 
sus tratamientos”.
El Bono Valiente se entregará 
una vez al año a través de BA-
NADESA, concediendo a cada 
padre de familia la cantidad de 
5,000 lempiras. Nelson Reniery 
Salgado es el padre de Cesia 
Salgado de 11 años, la pequeña 
ha librado una batalla contra 
el cáncer para seguir con su 
tratamiento. Por lo que agra-
deció a Dios porque su niña 
recibió el bono por segundo 
año consecutivo. 

Entregan Bono Valiente a 500 niños 
y niñas que luchan contra el cáncer

El Programa de Acción Solidaria por instrucciones de la Presidenta Xiomara Castro 
extendió el alcance para los pacientes que sufren de cáncer en el rango de edad de cero 

a 21 años los que de ahora en adelante obtendrán el beneficio 

POR INSTRUCCIONES DE LA PRESIDENTA XIOMARA CASTRO

El Bono Valiente se 
entregará una vez 
al año a través de 
BANADESA, con-
cediendo a cada 
padre de familia la 
cantidad de 5,000 
lempiras.

En el evento estuvie-
ron Jackeline Figue-
roa del Programa de 
Atención a Niños con 

Cáncer, Géminis Laínez 
en representación 

de PROASOL y Nubia 
Mendoza presidenta 

de la Fundación Hon-
dureña para el Niño 

con Cáncer.

Los infantes que 
fueron beneficia-
dos estaban muy 
contentos por el 
momento ameno 
que vivieron. 

Por: Coralia Maradiaga

Los bonos de ayuda para 
personas vulnerables que 
instituyó la Presidenta Xio-
mara Castro a través de 
PROASOL son el Bono Oro 
que llega a las personas 
de la tercera edad, Bono 
Esperanza, que se otorga 
a personas con discapaci-
dad, Bono Solidaridad para 
quienes tienen enfermedad 
infectocontagiosas y a las 
mujeres con cáncer se les 
entrega el Bono Rosa y Mi 
Beca para Escalar que es 
un apoyo para la inserción 
escolar.

BONOS

• Infantes y jóvenes que no 
son beneficiarios de ningún 
apoyo. 
• Diagnóstico médico que 
certifique su condición.
• Certificación de nacimiento 
de los beneficiarios.
• Documento Nacional de 
Identificación, DNI, del tutor 
o tutora.
• Copia del carné de controles 
médicos.
• Domicilio del núcleo familiar.

REQUISITOS
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La Presidenta Xiomara Castro está dando mayores oportunidades de desarrollo en 
Comayagua y Choluteca con el pago del Bono Oro para los adultos mayores y el Bono 
Esperanza para las personas con discapacidad, así como las becas para estudiantes

Llega de nuevo a Comayagua y
Choluteca el pago del Bono Oro, 

Esperanza y Becas Solidarias 

MEJOR CALIDAD DE VIDA

La directora de 

PROASOL, Olga 

Lydia Díaz, se 

hizo presente 

en los depar-
tamentos de 

Comayagua y 

Choluteca para 

hacer efectivo 

el lanzamiento 

del Bono Oro, 

Bono Esperan-

za y las Becas 
Solidarias.

En la entrega, 
se les dio el 

Bono Esperan-

za que es para 

personas que 

tienen una dis-
capacidad. 

En el departa-

mento de Co-

mayagua, Xio-

mara cumple 

con el pago de 

transferencias 

monetarias a 

los grupos más 

vulnerables del 
país.

El Bono Oro 
lo reciben las 
personas de la 
tercera edad. 
En Comayagua en este bene-
ficio se invirtió 
4,130,000 
millones de 
lempiras.

En el depar-
tamento de 
Comayagua, 
se hizo una 
inversión total 
de 11,408,000 
millones de 
lempiras, 
mientras que 
en Choluteca 
el costo fue 
de 18,896,000 
millones de 
lempiras todo 
esto entre be-
cas solidarias 
y bonos en las 
dos regiones.
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Tegucigalpa, Honduras
 
La titular de la Secretaría de la 
Mujer, SEMUJER, Doris García, 
realizó un seguimiento e imple-
mentación de las iniciativas de 
la Presidenta Xiomara Castro, 
con el lanzamiento del proyecto: 
“Fortalecimiento de capacidades 
de la red regional de mujeres indí-
genas lencas de La Paz, Intibucá 
y Lempira. Desde que asumió el 
poder la Mandataria Xiomara 
Castro tenemos un compromiso 
especial con las mujeres de Hon-
duras y con las mujeres de toda 
la ruta lenca aún más, hay una 
imperiosa tarea de continuar 
promoviendo los derechos de 
las mujeres indígenas lencas y 
reconocimiento de ellas frente 
a la realidad histórica de indi-
ferencia y abandono que ellas 
han vivido”, manifestó. 
García expresó que por lo tan-
to hoy a través de diferentes 
iniciativas la Secretaría de la 
Mujer ha estado desarrollando 
diferentes esfuerzos y acciones 
en el marco de la posibilidad de 
desarrollar liderazgos y prota-
gonismos locales con enfoque 
de género, orientadas a mayor 
participación política de las 
mujeres en los procesos electora-
les. Aprovechando la ocasión se 
presentó el Plan nacional contra 
la violencia hacia las mujeres y 
la articulación de esfuerzos, que 
la SEMUJER coordina con las 

diferentes instituciones, para 
concretar iniciativas enmarcadas 
dentro de los ejes de la política 
nacional de la mujer, con énfasis 
en el empoderamiento económico 
de las mujeres indígenas lencas 
de los 25 municipios.

Empoderar
La ministra indicó que “el em-
poderamiento económico de 
las mujeres es sustantivo y hoy 
aquí lo más importante es que 
se ha lanzado un proyecto que 
se formuló prácticamente desde 

la misma red, ya un cooperante 
hizo un importe financiero para 
ellas de 20,000 dólares, y con eso 
pues se estarán desarrollando 
diferentes actividades, todas en 
el marco de lo que son procesos 
formativos para el fortaleci-
miento de sus capacidades”. La 
funcionaria mencionó “esta vez 
se les ha presentado el Plan na-
cional contra las violencias hacia 
las mujeres, se les ha socializado 
el lanzamiento de la campaña 
“Nuestro derecho, vivir libre de 
violencia, se les ha socializado 

todo lo que es la estrategia del 
mecanismo de la línea 114, con 
la participación de la comisaria 
Girón que vino en representación 
de la directora de la línea. 
“Vamos avanzando desde el cen-
tro, también en las comunidades 
se pueda ir trabajando de manera 

simultánea, espe-
ramos nuevamente reunirnos 
con ellas pronto para revisar el 
grado de avances y continuar 
impulsando las iniciativas desde 
el marco del Plan de Gobierno”, 
indicó.

Por: Coralia Maradiaga

Actualidad

Doris García: “Tenemos un compromiso 
con las mujeres de Honduras y con la 

ruta lenca aún más”
A la vez la ministra expuso a las mujeres el Plan nacional contra las violencias 

hacia las mujeres y la articulación de esfuerzos, para su implementación

PROCESOS FORMATIVOS

La titular de la 
Secretaría de 
la Mujer, SE-
MUJER, Doris 
García, asistió 
al lanzamiento 
del proyecto: 
“Fortalecimien-
to de capa-
cidades de la 
red regional de 
mujeres indíge-
nas lencas de 
La Paz, Intibucá 
y Lempira”.

Este proyecto da empoderamiento económico a las mujeres indígenas lencas de los 25 municipios.

Tegucigalpa, Honduras

En el segundo aniversario de la 
Secretaría de Asuntos de la Mujer, 
SEMUJER, se ejecutó el lanza-
miento oficial de la campaña, “ 
Nuestro derecho, vivir libres de 
violencias”. En el evento se contó 
con el apoyo y acompañamiento 
de funcionarias y funcionarios de 
Estado, representantes de insti-
tuciones que integran las mesas 
interinstitucionales, sociedad 
civil, cooperantes internacionales, 
entre otros.
Esto para promover el avance 
hacia una cultura de respeto 

a los derechos humanos de las 
mujeres que conlleve la trans-
formación de ideas, normas y 
prácticas sociales que perpetúan 
y reproducen las violencias hacia 
las mujeres y niñas en Honduras. El 
proyecto consiste en trabajar con 
los medios de comunicación, las 
iglesias, sector privado, sociedad 
civil, el movimiento de mujeres 
y feministas, gobiernos locales y 
cooperación. La última década 
dejó un índice de 4,624 muertes 
violentas de mujeres y femicidios, 
según datos del Observatorio de 
la Violencia de la Universidad 
Nacional Autónoma de Honduras.

ANIVERSARIO DE SEMUJER

“Nuestro derecho, 
vivir libres de 

violencias”
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Tegucigalpa, Honduras

La Secretaría de la Niñez, Adoles-
cencia y Familia, SENAF, realizó 
la primera firma de convenio de 
este año con más de 35 Institu-
ciones Residenciales de Cuidado 
Alternativo, IRCAS, por un monto 
anual superior a los 86 millones 
de lempiras. Estos fondos serán 
distribuidos mensualmente según 
el número de niños y niñas en 
estas instituciones, garantizando 
así una atención adecuada a su 
situación particular.
Las IRCAS desempeñan un papel 
crucial al resguardar y propor-
cionar los cuidados necesarios a 
los niños y niñas que, debido a la 
vulneración de sus derechos, han 
sido colocados bajo la custodia 
del Estado. Estas instituciones 
están ubicadas en distintos 

departamentos y municipios 
del país y han pasado por un 
riguroso proceso de certificación 
en el cuidado de la niñez. Estas 
atienden a menores de edad 
con discapacidad, migrantes 
e infantes con diferentes tipos 
de vulneraciones de derechos, 
además, algunas funcionan 
como centros de paso y centros 
de cuidados diurnos.

Proceso de certificación
La ministra Lizeth Coello destacó 
que “actualmente continuamos 
trabajando en el proceso de cer-
tificación y fortalecimiento de 
cada una de estas instituciones 
a través de una nueva subdi-
rección de la SENAF destinada 
exclusivamente para eso, garan-
tizando con esto los estándares, 
no mínimos, sino máximos para 

el cuidado de la niñez”. Desde la 
SENAF se continúan desarro-
llando acciones con un enfoque 
basado en derechos de la niñez, 
trabajando incansablemente 
para garantizar la protección 
de cada uno de ellos y ellas.
“Nos encontramos entonces en 
un momento de gran significa-
do y compromiso en nuestra 
lucha por la protección y el 

cuidado de los niños y las niñas 
en Honduras, celebro, como ya 
lo dije, con profunda gratitud 
la firma de estos importantes 
convenios de cooperación con 
las Instituciones Residenciales 
de Cuidado Alternativo, esto 
es un paso fundamental en la 
construcción de un camino, 
hacia un futuro más presente 
y futuro más justo para los 
niños y las niñas hondureñas”, 
reconoció.
 
No solo protección
Agregó que “en la secretaría 
entendemos que cada niño o 
niña no solo requiere protección, 
también dé la oportunidad de 
crecer en un entorno que nutra 
su crecimiento integral y les 
permita ejercer plenamente 
sus derechos. Nuestro enfoque 

se fundamenta en los principios 
más sólidos de los derechos de 
la niñez. Trabajamos incansa-
blemente para asegurar que 
cada niño y niña bajo nuestro 
cuidado se desarrolle en un 
lugar seguro, lleno de amor y 
de oportunidades. No nos limi-
tamos a observar su bienestar 
desde lejos”, y adicionó, nos 
comprometemos directamente 
con cada uno de ellos, con una 
determinación inquebrantable 
de protegerles, garantizar sus 
sueños y sus aspiraciones. En 
este camino contamos con alia-
dos y compañeros, compañeras 
comprometidas que comparten 
nuestra visión de un mundo 
donde cada niño y niña, pueda 
crecer sin temor y alcanzar su 
máximo potencial”, puntualizó 
la ministra. 

Lizeth Coello: “Se destinan más 
de 86 millones de lempiras al 

año para el cuidado de la niñez”
La firma de convenios con estas 35 instituciones residenciales de cuidado alternativo 
representa un paso más en la misión de protección de la SENAF, que permitirá brindar 

una atención integral a los niños y niñas de nuestro país 

PARA ATENCIÓN ADECUADA DE LA NIÑEZ

La ministra de la SENAF, Lizeth Coello, se saluda con Marianne 
Spangler, representante legal del Legado de Esperanza.

La firma de convenios con las 35 IRCAS se realizó en las instalaciones 
de la SENAF.

Junto a Álex Navas, secretario general de las SENAF y Marlon Vásquez, director de Nuestros Pequeños Herma-
nos, la ministra Lizeth Coello procedió a la firma de los convenios

Desde la SENAF, se continúa 
desarrollando acciones 
con un enfoque basado en 
derechos de la niñez, con 
miras a trabajar incansa-
blemente para garantizar 
la protección de cada uno 
de ellos y ellas.

TRABAJO INCANSABLE
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Ante la capa de humo que se pre-
sentó en el Distrito Central, el 
director del Instituto de Conserva-
ción Forestal, ICF, Luis Soliz al ser 
interrogado en el foro televisivo 
Frente a Frente, manifestó que 
Honduras es un país vulnerable al 
cambio climático. “Somos un país 
totalmente vulnerable al cambio 
climático, hoy quedó demostrado, 
estamos en el fenómeno de El Niño, 
llevamos dos años, ya vamos a 
entrar al fenómeno de La Niña, 
hay una probabilidad de un 83% 
de lluvias entre los meses de junio, 
julio y agosto”.
En relación con la densa capa de 
humo destacó “no podemos de-
ducir una responsabilidad directa 
totalmente a los incendios fores-
tales, es parte de un complejo de 
contaminación que tiene el mismo 
modelo que estamos aplicando, el 
modelo industrial, también cuando 
se habla de las quemas de la caña 
en la zafra, donde hemos tratado 
de controlar, ya se está trabajando 

cerca de un 53%”.
Aseveró que “nosotros trabaja-
mos en la vulnerabilidad, lo que 
hablamos de la adaptación, como 
preparar cuadrillas, hacer medidas 
preventivas, hacer quema contro-
lada para reducir el combustible, 
porque el otro asunto es proteger 
las áreas en regeneración natural, 
las plantaciones, porque es lo que 
afecta el incendio forestal”.

País vulnerable  
Soliz reveló que “nosotros que so-
mos un país vulnerable al cambio 
climático somos el resultado de esas 
sociedades de consumo. Al final 
hay que hablarlo claro y siempre 
ese es un debate en las cumbres. 
Los países poderosos, o sea, los 
países capitalistas producen, no 
solo generaron, crearon el tercer 
mundo, crearon la pobreza y siguen 
creando más pobreza, no solo los 

países capitalistas dañan el me-
dio ambiente, también dañan la 
tierra, los mares y han descuidado 
los bosques”. 
Ratificó que “en realidad, me pre-
ocupan las áreas que hace más de 
8 a 10 años, no han sido afectadas 
por incendios forestales y están 
dentro de este tipo de ecosistemas 
vulnerables a incendios forestales”.

Presupuesto
Agregó que “se está manejando un 
presupuesto arriba de 100 millones 
de lempiras de organización, más 
todas las capacidades logísticas 
de otras instituciones, entre ella 
como la Alcaldía Municipal. Aquí en 
Tegucigalpa la Alcaldía Municipal 
del Distrito Central tuvo brigadas 
con logística para poder atender 
esta problemática, al final esto es 
consecuencia de cambios climá-
ticos”, dijo. Por  otra parte añadió 
que “los presupuestos de antes 
eran de 9 a 12 millones de lempiras 
, dónde hoy se está manejando un 
presupuesto mucho más alto”.

Luis Soliz: “Somos un país totalmente 
vulnerable al cambio climático, llevamos 

dos años con el fenómeno de El Niño 
y vamos a entrar al de La Niña con 

probabilidades de un 83% de lluvias”
El titular aseveró que como institución trabajan en la vulnerabilidad preparando cuadrillas, 

teniendo medidas preventivas, quemas controladas para reducir el combustible

El director del 
ICF, Luis Soliz, 
detalló que como 
institución traba-
jan en la vulnera-
bilidad, como pre-
parar cuadrillas, 
hacer medidas 
preventivas, 
quema controlada 
para reducir el 
combustible, entre 
otras.

La capa de humo se expandió por la capital de Tegucigalpa, la cual no 
permitió una visibilidad.

Por: Ariana Domínguez

EN FORO FRENTE A FRENTE, DIRECTOR DE ICF

Luis Soliz
Director del ICF

Si el siguiente 
año tenemos esta 

misma variable, 
hay áreas que no 

han sido afectadas 
por incendios 

forestales y los 
combustibles, hay 

que trabajar en las 
áreas protegidas, 
en hacer quemas 

controladas 
para reducir los 

incendios”.
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El director del Instituto de Con-
servación Forestal, ICF, Luis Soliz 
a través de un corte estadístico 
anunció una reducción en el 
área afectada de un 37%, en 
comparación con el 2023. “Tres 
meses de la finalización de la 
temporada de incendios fores-
tales, gracias al esfuerzo del 
Comité Nacional de Protección 
Forestal, CONAPROFOR, liderado 
por el ICF a nivel nacional, con 
entidades operativas como las 
Fuerzas Armadas, FF.AA., por 
medio del Comando de Apoyo 
al Manejo del Ecosistema y 
Ambiente C9, la Fuerza Aérea, 
cuadrillas comunitarias, mane-
jadores, alcaldías municipales, 
cooperantes y voluntarios han 
logrado una importante reduc-
ción de la afectación’’, dijo Soliz.
Los datos obtenidos mediante 

rastreo satelital con la plata-
forma “Smartfire” muestran una 
disminución en las cicatrices de 
quema por incendios forestales; 
el área dañada es de 118,142 
hectáreas, en 2023 las áreas 
afectadas alcanzaron las 223, 
494 hectáreas. Se registran 
1,783 incendios forestales, de los 
cuales 1,439 ocurrieron en bos-
ques, en comparación al 2023, 
documentamos una disminución 
del 18% en la ocurrencia. 
 
Trabajo arduo 
El ICF en pleno liderazgo con 
el CONAPROFOR trabaja ar-
duamente con 526 cuadrillas 
de diferentes organizaciones 
y 80 brigadas forestales en 
todo el país, en la protección 
de los bosques y el apoyo com-
plementario de la Comisión 
Permanente de Contingencias, 
COPECO, y el Cuerpo de Bom-

Luis Soliz anunció que la 
reducción del área afectada por 
incendios forestales es de un 37% 

De acuerdo con las autoridades del ICF, se registran 1,783 incendios forestales, 
de los cuales 1,439 ocurrieron en bosques, en comparación al año 2023

Alrededor de 1,783 incendios forestales, de los cuales 1,439 ocurrieron en bosques en comparación al año 2023.

El director del ICF, Luis Soliz, manifestó que en comparación al año 2023 
hay una reducción de área afectada por incendios forestales en un 37%.

beros de Honduras, CBH, en los 
incendios estructurales y de 
interfaz. Además, por la alta 
incidencia de incendios, el ICF 
y CONAPROFOR declararon 
como zonas de riesgo y vulne-
rabilidad a incendios forestal a 
los departamentos de Francis-
co Morazán, Olancho, Yoro, El 
Paraíso, Comayagua, Gracias a 
Dios y Santa Bárbara, conforme 
con el mapa de susceptibilidad 
a incendios forestales.  

Sequías prolongadas 
Por otra parte, pese a dos perio-
dos de sequías en 2023 y 2024, 
autoridades de dicha institución 
manifestaron que encontraron 
baja la influencia del fenómeno 
de “El Niño” y que el Estado de 
Honduras, por medio del Go-
bierno de la República, mejoró 
las capacidades de respuesta 
y prevención de incendios fo-
restales con un incremento de 7 
a 70 millones de lempiras para 
labores de combate y reducción 
de riesgos.   
Asimismo, reportaron la atención 
del 87% de los incendios fores-
tales ocurridos en todo el país, 
y una reducción del tiempo de 
respuesta de 35 minutos a 28 
minutos, según el último reporte, 
situación que puede cambiar 
a medida ocurra una mayor 
cantidad de incendios. El ICF 
coordina logística y personal 
para el combate de los incendios 
forestales, con 10 Centros de 
Operaciones Interinstitucionales 
de Incendios Forestales, COIIF, 
ubicados en Ocotepeque, La Paz, 
Comayagua, Intibucá, Francisco 
Morazán, Cortés, Copán, Santa 
Bárbara, Olancho y Lempira.

• Francisco Morazán
• Olancho
• Yoro 
• El Paraíso
• Comayagua
• Gracias a Dios
• Santa Bárbara
 

ZONAS DE RIESGO 
Y VULNERABILIDAD

Por: Ariana Domínguez

DIRECTOR DEL ICF
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Alcanzando la cantidad más alta 
en las últimas dos décadas, el Ins-
tituto Nacional de Conservación y 
Desarrollo Forestal, Áreas Prote-
gidas y Vida Silvestre, ICF, avanza 
con los procesos de declaración 
de microcuencas en más de 140 
municipios a nivel nacional con la 
declaración de 83 microcuencas
Durante el Gobierno de la Presi-
denta Xiomara Castro, se priorizó 
la protección y conservación de 
los recursos naturales del país por 
lo que con apoyo del Programa 
Padre Andrés Tamayo, PPAT, se 
ha logrado la declaración de 
45 microcuencas como zonas 
protegidas en el año 2022 y 69 

microcuencas en el año 2023. Luis 
Soliz director del ICF manifestó que, 
“estas áreas que estamos traba-
jando con las microcuencas se ha 
hecho porque están priorizando 
la inversión en el sector forestal 
en donde tenga mayor valor y es 
con la producción de plantas en 
lugares donde se produce agua 
para que beneficie a las diferentes 
comunidades”.
El ICF por medio de PPAT ejecutó 
una intervención en procesos de 
manejo, conservación y protección 
en 321 microcuencas en 131 muni-
cipios de 17 departamentos, con 
un impacto positivo que genera 
bienes y servicios de la naturaleza, 
para un beneficio que alcanza dos 
millones de personas.

Impacto directo 
En 2024 ya se declararon 14 
microcuencas y más de 50 se 
encuentran en proceso de decla-
ratoria, con un impacto directo 
en beneficio de las comunidades 
y miles de habitantes, que asu-
men los procesos de conserva-
ción de las áreas productoras 
de agua.  En la gestión, Soliz, 
manifestó que “se aprobaron 16 
planes de manejo, en las zonas 
de microcuencas en más de 111 
mil hectáreas, fuentes de agua 
para 20 mil familias. Los planes 
de manejo son una herramienta 
que brindan los lineamientos de 
protección y conservación de los 
recursos hídricos, bosque y suelo 
de los sitios”.  

Declaratoria de microcuenca
La declaratoria de microcuen-
ca como zona de protección 
forestal es un amparo legal 
y un reconocimiento técnico 
en el que el ICF otorga un 
certificado, previa petición 
o solicitud hecha por las mu-
nicipalidades o comunidades. 
Desde 1999 no se alcanzaba 
la declaración más de 69 mi-
crocuencas en un solo año, 
paradigma que se superó en 
2023 con la declaratoria de 
69 microcuencas en una ex-
tensión de 7,128 hectáreas, 
con un beneficio para 23,663 
familias en 160 comunidades.

ICF declaró en 140 municipios 
83 microcuencas como zonas 

de protección forestal
Aseveró que “se aprobaron 16 planes de manejo en las zonas de microcuencas 

en más de 111 mil hectáreas, fuentes de agua para 20 mil familias 

CONSERVACIÓN DE LAS ÁREAS PRODUCTORAS DE AGUA

En la imagen, el mapa 
donde se detalla las 
microcuencas interve-
nidas por el PPAT.  

La microcuenca Cerro de la Luz, Trujillo, 

Colón, cuenta con un área de 45.84 

hectáreas, 148 familias y 740 habitantes. 

Alrededor de 83 
microcuencas son 
declaradas como 

zona de protección 
forestal.

Por: Ariana Domínguez

• Salamar, San Antonio de 
Oriente, La Paz 
• El Zancudal, La Paz
• Peña Blanca, Masaguara 
Intibucá
• El Peregrino, Meámbar, 
Comayagua
• Cerro de la Luz, Trujillo, 
Colón
• El Bambú, San José del 
Potrero, Comayagua 
• Quebrada de Agua, La Ven-
ta, Francisco Morazán 
• Flor del Paraíso, Morazán, 
Yoro

ALGUNAS MICROCUENCAS 
DECLARADAS
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En una incansable lucha contra 
el narcotráfico, las fuerzas de 
seguridad han ejecutado ope-
rativos de gran envergadura 
en diversas regiones del país. 
En recientes acciones, se han 
logrado importantes resulta-
dos que reflejan el compromiso 
continuo en la lucha contra este 
flagelo. Junto con el cultivo, se 
descubrió una estructura rústica 
destinada como dormitorio y 
bodega de almacenamiento de 
insumos y fertilizantes para el 
mantenimiento de los narco-
cultivos. Además, se halló una 
edificación artesanal utilizada 
para el procesamiento de la pasta 
base de coca.

Otros decomisos 
En una operación reciente en el 
municipio de Iriona, departa-
mento de Colón, se decomisaron 
alrededor de 100,000 plantas de 
coca. Un laboratorio clandesti-
no cercano reveló la escala del 
problema, con insumos quími-
cos y equipos utilizados para el 
procesamiento de drogas. Sin 
embargo, la verdadera sorpresa 
llegó en la Biosfera del Río Pláta-
no, reconocida como patrimonio 
de la humanidad. Allí, soldados 
hondureños descubrieron una 
plantación masiva de 180,000 
arbustos de coca, junto con otro 
laboratorio para procesar drogas.
En las últimas horas, se informó de 
la localización de una plantación 
de coca en la reserva biológica 

En lo que va del año, los decomisos han superado los tres millones de plantas de hoja de coca, que 
evidencian el alcance y la magnitud de esta operación, dijo el ministro de Defensa 

Actualidad

Fuerzas Armadas da golpe tras golpe 
en ofensiva contra el narcotráfico

INCAUTACIONES DE PLANTACIONES DE HOJA DE COCA

Los miembros de las Fuerzas Armadas en Iriona, Colon, se identificaron y aseguraron diez manzanas adicionales de plantación de hoja de coca, contando aproximadamente con 
53,570 arbustos.

En el área de la Quebrada del Diablo en Iriona, Colon, decomisaron una serie de recipientes para la pro-
ducción de pasta de coca.
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Las Fuer-
zas Armadas 
informaron la 
localización de 
una plantación 
de coca en la 
reserva biológi-
ca Montaña El 
Carbón municipio 
de San Esteban 
departamento de 
Olancho.

Aseguraron 24,000 plantas de supuesta marihuana cultivadas en cuatro manzanas de tierra en el 
sector de la aldea Tapiquiles en la zona montañosa de Colón.

El jefe del Estado Mayor Conjunto Roosevelt Leonel Hernández 
apoya los trabajos de búsqueda de plantaciones de hojas de coca en 
sectores remotos del país.

El ministro de Defensa, José Manuel Zelaya, manifestó que, “el 
trabajo de inteligencia desempeña un papel fundamental para des-
articular por completo las estructuras del narcotráfico”.

“Montaña El Carbón”, municipio 
de San Esteban, departamento 
de Olancho. Se informó que eran 
tres mil 280 arbustos de coca, más 
una estructura de madera y 200 
bolsas que contenían plántulas 
secas. La FF.AA. confirmó que 
las plántulas de hoja de coca 
y la estructura básica fueron 
incineradas.
Asimismo, informaron de la inci-
neración de seis mil 500 arbustos 
de coca en el sector sur de San 
Marcos municipio de La Masica 
departamento de Atlántida. En 
un área total de terreno plan-
tado de cuatro manzanas se ha 
erradicado un total de 32,800 
arbustos de hoja de coca, ubicada 
en el sector montañoso conocido 
como la cordillera Nombre de 
Dios, jurisdicción del municipio 
de La Masica, departamento de 
Atlántida. El ministro de Defensa, 
José Manuel Zelaya, ha expre-
sado “la importancia de esta 
labor continua, especialmente 
en regiones clave como Olancho, 
Yoro, Atlántida, Colón, Gracias a 
Dios y El Paraíso, donde se han 
concentrado los esfuerzos de 
erradicación de plantas de coca 
y marihuana”. 

No dar tregua 
“En ese sentido, el trabajo de 
inteligencia desempeña un papel 
fundamental para desarticular 
por completo las estructuras 
del narcotráfico”. El compro-
miso de las autoridades y las 
fuerzas de seguridad es claro: 
no dar tregua al narcotráfico y 
perseguir de manera implacable 
a quienes intentan lucrarse de 
esta actividad ilegal. La coo-
peración interinstitucional y 
el uso de tecnología avanzada 
son herramientas clave en esta 
batalla que se libra en varios 
frentes, desde la erradicación de 
cultivos hasta la desarticulación 
de redes de distribución y lavado 
de dinero. Solo mediante una 
acción coordinada y determinada 
se podrá garantizar la seguridad 
y el bienestar de la sociedad.

1. Quebrada del Diablo, Iriona, Colón: aproximadamente 
53,430 arbustos de coca.

2. Quebrada del Macho, Iriona, Colón: aproximadamente 
56,570 arbustos de coca.

3. Municipio de Iriona, departamento de Colón: alrededor 
de 100,000 plantas de coca.

4. Biosfera del Río Plátano: 180,000 arbustos de coca.
5. Reserva biológica “Montaña El Carbón”, municipio de San 

Esteban, departamento de Olancho: tres mil 280 arbustos 
de coca.

6. Sector sur de San Marcos municipio de La Masica depar-
tamento de Atlántida: seis mil 500 arbustos de coca.

7. Sector montañoso conocido como la cordillera Nombre de 
Dios, jurisdicción del municipio de La Masica departamento 
de Atlántida: 32,800 arbustos de hoja de coca.

8. Se aseguraron 24, 000 plantas de supuesta marihuana 
cultivadas en cuatro manzanas de tierra en el sector de 
la Aldea Tapiquiles, en la zona montañosa de Colón.

DECOMISOS 
EN UNA SEMANA
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En las montañas de Honduras, 
una batalla silenciosa, pero feroz 
se libra entre las fuerzas del orden 
y los narcotraficantes, el ministro 
de Seguridad, Gustavo Sánchez, 
anunció otro golpe significativo 
contra el tráfico de drogas: el 
decomiso de 88 mil hojas de coca 
en una extensión de 11 manzanas 
de tierra en Iriona, Colón. Sin 
embargo, este descubrimiento 
fue solo la punta de lanza. 
En medio de la exuberante vege-
tación tropical, los agentes anti-
drogas se adentraron en el corazón 
de la selva, donde se encontraba 
un laboratorio rústico clandestino. 
Aquí, entre los verdes arbustos 
de coca, se procesaba la materia 
prima para su transformación en 
drogas ilegales. El operativo no 
solo reveló la magnitud del cultivo, 
sino también la complejidad de 
las operaciones narcotraficantes 
en la región. Se destacó la parti-
cipación de la Policía Nacional, 
la Dirección Nacional de Fuerzas 
Especiales y la Fiscalía Especial 
Contra el Crimen Organizado en 
esta operación. 

Clandestino 
No obstante, “la ausencia de de-
tenidos planteó interrogantes 
sobre los propietarios de la tierra 
y los responsables del laboratorio 

clandestino. Una investigación 
exhaustiva estaba en marcha para 
desentrañar la red criminal que 
operaba en la sombra”, señaló el 
ministro. La lucha contra el narco-
tráfico no se limitaba a Iriona. “En 
la Biosfera del Río Plátano, otra 
área de importancia ambiental 
y cultural, las Fuerzas Armadas 
FF.AA., a través de la Policía Militar 
del Orden Público, PMOP, decomi-
saron 180,000 arbustos de coca y 
otro laboratorio de procesamiento. 
Aunque, el precio de esta guerra 
se extendía más allá de las cifras 
de decomisos”, indicó.

Los narcotraficantes no solo ex-
plotan los recursos naturales, 
sino que también desplazan a las 
comunidades locales, sembrando 
violencia y descomposición so-
cial a su paso. “Las poblaciones 
originarias son particularmente 
vulnerables a este fenómeno, 
siendo desplazadas de sus hogares 
ancestrales por la amenaza del 
crimen organizado”, sostuvo el 
funcionario. Además, las rutas de 
tráfico de drogas que atraviesan 
Honduras representan una ame-
naza tanto para el país como para 
la región en su conjunto.

La ubicación estratégica de Hon-
duras, en el corazón de América 
Central, lo convierte en un pun-
to de tránsito crucial para los 
narcotraficantes que buscan 
enviar cargamentos de drogas, 
principalmente cocaína desde 
América del Sur hacia Estados 
Unidos.

Esfuerzos  
A pesar de la determinación de 
las autoridades, la batalla estaba 
lejos de terminar. Las cifras ofi-
ciales revelaban la magnitud del 
desafío: 4.1 toneladas de cocaína 
y casi 7 millones de arbustos de 
coca decomisados en lo que va 
del año. Estos números son solo 
una fracción de la actividad nar-
cotraficante que persistía en la 
región. Los departamentos con 
mayor incidencia en la siembra de 
hoja de coca están identificados 
por las autoridades. Entre estos 
Olancho, Colón, Gracias, Atlántida, 
El Paraíso, Yoro y Santa Bárbara. 

Una investigación exhaustiva estaba en marcha para desentrañar la red criminal 
que operaba en la sombra de Iriona, Colón, informó el ministro de Seguridad

El ministro de Seguridad, Gustavo Sánchez, manifestó que la Policía 
Nacional cada día lucha contra el crimen organizado.

Actualidad

Gustavo Sánchez: “Policía Nacional da otro 
golpe contra el narcotráfico al localizar 

cerca de 100,000 arbustos de hoja de coca”

LUCHA EXHAUSTIVA

1.  Se decomisaron 88 mil 
hojas de coca en una ex-
tensión de 11 manzanas 
de tierra en Iriona, Colón.

2.  En otra operación, se con-
fiscaron 180,000 arbustos 
de coca y se descubrió un 
laboratorio para procesar 
drogas en la Biosfera del 
Río Plátano.

3.  Honduras ha decomisado 
alrededor de 4.1 toneladas 
de cocaína y cerca de 7 
millones de arbustos de 
coca en lo que va del año 
2024.

CIFRAS

Las autorida-
des infor-
maron que 
decomisaron 
un narcolabo-
ratorio, barriles 
y galones en la 
zona. 

Aseguran 
plantación de 

arbustos de 
coca de apro-
ximadamente 

11 manzanas 
en una zona 

montañosa de 
Iriona, Colón.

Gustavo Sánchez
Ministro de Seguridad

Desde la 
identificación 

de las primeras 
plantaciones de 

hoja de coca en el 
departamento de 
Olancho en 2017, 

hasta los recientes 
decomisos en Colón 

y otros lugares, 
Honduras había 
estado librando 

una batalla 
constante contra el 

narcotráfico".
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Graduados 455 nuevos policías
para la seguridad ciudadana

En esta ocasión, la inclusión de 215 mujeres y 240 hombres entre los graduados refleja 
el compromiso de la institución con la igualdad de género y la diversidad

PREVENCIÓN DEL DELITO

Tegucigalpa, Honduras
 
La reciente ceremonia de gra-
duación del Instituto Técnico 
Policial, ITP, marcó un hito en la 
historia de la Policía Nacional, 
con la incorporación de más 
de 455 nuevos funcionarios 
policiales. La Dirección de Edu-
cación Policial, DEP, desplegó 
sus esfuerzos para capacitar 
a estos agentes, quienes están 
listos para asumir la importante 
responsabilidad de preservar 
la vida, la propiedad y el orden 
público en la sociedad.
En esta ocasión, la inclusión 
de 215 mujeres y 240 hombres 
entre los graduados refleja el 
compromiso de la institución 
con la igualdad de género y la 
diversidad. Durante su formación 
en el instituto, los estudiantes 
adquirieron habilidades y co-
nocimientos esenciales, desde 
técnicas policiales hasta reso-
lución de conflictos y trabajo en 
equipo. La emotiva ceremonia 
de graduación fue un momento 
de alegría y emoción para los 
graduados y sus familias. Entre 
lágrimas y risas, los padres y 
otros familiares pudieron colocar 
la capona (hombrera militar) 
en los hombros de los nuevos 
agentes, junto a las autoridades 
de la Secretaría de Seguridad, 
que simboliza el inicio de sus 
carreras en el servicio público.

Servicio policial 
El riguroso programa educativo 

del ITP prepara a los funcionarios 
para enfrentar los desafíos del 
servicio policial moderno, enfo-
cándose en servir a la comunidad 
con integridad y dedicación. Los 
graduados están comprometidos 
a imponer el orden en los diversos 
sectores donde ejercerán sus 
responsabilidades, como parte 

de la política de Estado para 
garantizar la seguridad y el bien-
estar de todos los ciudadanos.
La Policía Nacional, con esta 
nueva generación de funcio-
narios policiales, fortalece su 
capacidad para trabajar de la 
mano con la comunidad en la 
construcción de un entorno más 

seguro y tranquilo para todos. 
El compromiso con la seguridad 
ciudadana es un pilar funda-
mental en la labor de la policía, y 
estos nuevos agentes están listos 
para enfrentar este desafío con 
profesionalismo y dedicación. 
En resumen, la graduación de 
más de 450 nuevos funcionarios 

policiales representa un paso 
importante en el fortalecimiento 
de la seguridad pública y el com-
promiso de la Policía Nacional 
con el servicio a la comunidad.

Esta agente 
lloró de la 
emoción 
al haber 
logrado su 
objetivo de 
graduarse 
como 
agente.

El Instituto 
Técnico 
Policial 

graduó a 
215 mujeres 

y 240 
hombres.

Entre lágrimas y risas, los padres y otros familiares pudieron colocar la capona en el hombro de los 
nuevos agentes.

1. Inclusión de género: la 

graduación contó con 

la participación de 215 

mujeres y 240 hombres, lo 

que demuestra el esfuerzo 

de la Policía Nacional por 

promover la igualdad de 

género y la diversidad en 

sus filas.

2. Formación integral: 

durante su tiempo en el 

Instituto Técnico Policial, 

los graduados recibieron 

una formación integral 

que cubrió aspectos clave 

como técnicas policiales, 

resolución de conflictos, 

ética profesional y trabajo 

en equipo, preparándolos 

para enfrentar los desa-

fíos del servicio policial 

moderno.

FORMACIÓN 
INTEGRAL 
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El anuncio del ministro de 
Defensa, José Manuel Zelaya, 
sobre la instalación de cuatro 
nuevos destacamentos de la 
Policía Militar del Orden Pú-
blico, PMOP, en zonas de alta 
conflictividad en Honduras, 
resalta la prioridad del Gobier-
no en fortalecer la seguridad 
ciudadana. Zelaya enfatizó la 
importancia de esta inversión, 
destacando el compromiso 
del Gobierno para abordar 
los desafíos de seguridad que 
enfrenta la nación. 

“Hay una inversión de cinco 
millones de lempiras, este 
enfoque proactivo refleja la de-
terminación de las autoridades 

para proteger a los ciudadanos 
y restaurar la paz en áreas 
afectadas por la delincuencia”. 
La implementación de estos 
destacamentos se presenta 
como una medida integral, no 
solo para aumentar la presen-
cia policial en áreas críticas, 
sino también para mejorar la 
capacidad de respuesta ante 
situaciones de emergencia. 
Zelaya apuntó que “hoy se ha 
dado la instrucción de que con 
estas 35 motocicletas para la 
Policía Militar se abran cuatro 
nuevos destacamentos en Te-
gucigalpa y San Pedro Sula en 
apoyo a la Policía Nacional”. 
La entrega de motocicletas por 
parte de las Fuerzas Armadas, 
FF.AA. destinadas a fortalecer 
la operatividad de la PMOP en 

áreas conflictivas, recalca el 
compromiso conjunto de ambas 
instituciones para proteger a 
los ciudadanos.
El coronel Muñoz, comandante 
de la PMOP, recalcó el impacto 
positivo que estos destacamen-
tos tendrán en la seguridad 
de la población. “Realizamos 
entrega de nuevo equipo a la 
PMOP fortaleciendo la capa-
cidad de movilidad y reacción 
para el combate del crimen en 
las ciudades de Tegucigalpa y 
San Pedro Sula”. Además, Mu-
ñoz enfatizó la importancia de 
estos nuevos destacamentos 
en la labor de prevención del 
crimen y el mantenimiento del 
orden público. 

“Los centros penales con los 

nuevos agentes, lo que está 
haciendo la señora Presidenta 
Xiomara Castro es devolver a 
esas colonias y barrios donde 
había muchos problemas que 
se trajeron en determinados 
momentos. Los nuevos desta-
camentos ya están instalados 
en San Pedro Sula, Teguci-
galpa. La presencia de estos 
destacamentos no solo busca 
disuadir la actividad delictiva, 
sino también promover la con-
fianza y la cooperación entre 
la policía y la comunidad. En 
conclusión, la instalación de 
estos nuevos destacamentos 
de la PMOP en zonas de alta 
conflictividad en Honduras 
representa un paso signifi-
cativo hacia la mejora de la 
seguridad ciudadana. 

“La PMOP refuerza seguridad 
con cuatro nuevos destacamentos 
policiales en zonas conflictivas”

Estos destacamentos, estratégicamente están ubicados en Tegucigalpa y San Pedro Sula, 
señaló el ministro de Defensa Nacional 

JOSÉ MANUEL ZELAYA, MINISTRO DE DEFENSA 

En el lanzamiento de estos destacamentos participaron, el ministro de Defensa, José Manuel Zelaya; el jefe del Estado Mayor Conjunto, Roosevelt Hernández, y el comandante de 
la Policía Militar del Orden Público, el coronel Ramiro Muñoz. 

Los destacamentos están ubicados en zonas conflictivas de Tegucigalpa y San Pedro Sula. 

Los cuatro 
destacamen-

tos de la PMOP 
contará con más 

de 30 motoci-
cletas para dar 

respuesta inme-
diata. 

1. Inversión millonaria: el anun-
cio del ministro de Defensa, 
José Manuel Zelaya, resalta 
una inversión significativa 
de recursos para fortalecer 
la seguridad en Honduras.
2. Colaboración estratégica: 
la entrega de motocicletas 
por parte de las Fuerzas Ar-
madas a la PMOP subraya la 
colaboración efectiva entre 
diferentes instituciones para 
combatir el crimen.
3. Impacto comunitario: el 
comandante de la PMOP, co-
ronel Ramiro Muñoz, enfatiza 
la importancia de estos nuevos 
destacamentos en la labor de 
prevención del crimen.

COMPROMISO
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La Policía Nacional de Honduras 
ha dado otro golpe al narcotráfico 
con el descubrimiento de una 
extensa plantación de arbustos 
de coca en una operación llevada 
a cabo en la aldea El Escondido 
del municipio de Limón en el 
departamento de Colón. Esta 
operación, resultado de una 
meticulosa labor de inteligencia 
policial, reveló la presencia de 
aproximadamente 72,000 plantas 
de arbusto de hoja de coca en 
un área que abarca alrededor 
de nueve manzanas de terreno.
Estas plantas, con una altura 
promedio de entre 1 y 1.5 metros, 
representan un importante golpe 
en la lucha contra el narcotrá-
fico en la región. La plantación 
ilegal también albergaba una 
estructura rústica utilizada para 
el procesamiento de la hoja de 
coca y la transformación de esta 
en pasta base de clorhidrato de 
cocaína. 

Operaciones 
Este hallazgo destaca la comple-
jidad de las operaciones de nar-

Policía Nacional destruye 9 
manzanas de plantas de coca 

y un narcolaboratorio en aldea 
El Escondido, Colón

El departamento de Colón es conocido por ser uno de los principales lugares donde existen 
extensas plantaciones de coca, esta vez fueron aproximadamente 72,000 arbustos de hoja 

de coca, con una altura promedio de entre 1 y 1.5 metros 

COMBATE PERMANENTE AL NARCOTRÁFICO

Los equipos especializados de la Policía Nacional decomisaron una 
extensa plantación de arbusto de coca en el sector de Colón. 

Los agentes de la Policía Nacional destruyeron un narcolaboratorio en el lugar del decomiso. 
La plantación fue encontrada en una zona inhóspita del departamento 
de Colón. 

1. En la aldea El Escondido 
municipio de Limón depar-
tamento de Colón, se des-
cubrió una plantación de 
aproximadamente 72,000 
arbustos de coca.
2. En la aldea Icoteas, mu-
nicipio de Iriona, Colón, se 
encontraron al menos 56,000 
plantas de supuesta hoja 
de coca.
3. Ambos decomisos resaltan 
la persistente presencia del 
narcotráfico en la región 
atlántica de Honduras.

MAYOR INCIDENCIA 

cotráfico y subraya la necesidad 
de una respuesta coordinada y 
efectiva por parte de las autori-
dades de Seguridad. La operación 
fue llevada a cabo por equipos 
especiales de la Dirección de 
Inteligencia Policial, la Dirección 
Nacional Policial Antidrogas, la 
Dirección de Servicios Policiales 
Fronterizos y la Dirección de 
Prevención y Seguridad Comu-
nitaria. Este éxito es el resultado 
del compromiso continuo de las 
autoridades de seguridad para 
erradicar las actividades ilícitas 

relacionadas con el tráfico de 
drogas en la zona atlántica del 
país. Las autoridades locales han 
implementado medidas adiciona-
les de seguridad en el área para 
proteger el perímetro mientras 
se realizan las investigaciones 
pertinentes. 
Se espera que esta operación 
conduzca a futuras acciones para 
desmantelar completamente la 
plantación y llevar ante la justicia 
a los responsables de su cultivo. 
Muestras de las plantas han sido 
recolectadas en la escena y se-

según lo han confirmado las 
operaciones de los cuerpos de 
seguridad. Esta realidad resalta 
la importancia de fortalecer 
las medidas de seguridad y 
la cooperación internacional 
para combatir el narcotráfico 
de manera efectiva. En un 
acontecimiento relacionado, la 
Policía Nacional ha realizado 
otro importante decomiso de 
plantas de coca en el año 2024. 
Este decomiso tuvo lugar en 
un área de ocho manzanas en 
la aldea Icoteas, municipio de 
Iriona, también en el departa-
mento de Colón. Se encontraron 
al menos 56,000 plantas de 
supuesta hoja de coca, con 
una altura estimada de 1.5 a 
2 metros, lo que sugiere que 
se trata de plantas adultas 
utilizadas para la extracción 
de su alcaloide. En lo que va 
del año se han iniciado alrede-
dor de 128,000 plantas. Estos 
eventos subrayan la continua 
lucha contra el narcotráfico en 
Honduras y la necesidad de una 
respuesta integral para com-
batir esta amenaza contra la 
seguridad nacional y regional.

rán enviadas a laboratorios de 
medicina forense para realizar 
los análisis respectivos. Pos-
teriormente, se procederá a la 
erradicación e incineración de las 
mismas, además, se ha llevado 
a cabo el procedimiento legal 
correspondiente en coordinación 
con la Fiscalía local de Trujillo.
El departamento de Colón es 
conocido por ser uno de los prin-
cipales lugares donde existen 
extensas plantaciones de coca, 
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En una operación conjunta entre 
las Fuerzas Armadas FF.AA. y la 
Policía Nacional, se descubrió 
una plantación clandestina de 
marihuana en la remota aldea 
de Tapiquiles en las montañas de 
Colón. Lo que inicialmente parecía 
ser una plantación de hortalizas, 
en realidad albergaba unas 24,000 
plantas de marihuana camufladas 
entre los cultivos de repollo.
Este hallazgo no es un caso ais-
lado. En lo que va del año, las 
autoridades han localizado y 
asegurado un total de 22 planta-
ciones de marihuana en diversas 

partes del país. Además, se han 
desmantelado 15 instalaciones 

destinadas al procesamiento de 
drogas, evidencia de una red cri-

minal sofisticada y en expansión.
Pero la marihuana no es el 
único problema. La región 
del caribe hondureño ha 
sido testigo de un aumento 
en la producción de hoja de 
coca, la materia prima para 
la fabricación de cocaína. 
En una operación reciente 
en el municipio de Iriona 
departamento de Colón, se 
decomisaron alrededor de 
100,000 plantas de coca. 
Un laboratorio clandestino 
cercano reveló la escala del 
problema, con insumos quími-
cos y equipos utilizados para 
el procesamiento de drogas.

Vigilancia 
Las autoridades han intensificado 
sus esfuerzos para combatir este 
problema, pero la tarea es monu-
mental. La geografía montañosa y 
la vasta extensión de áreas como la 
Biosfera del Río Plátano dificultan 
la vigilancia y el control.  Honduras 
ha demostrado su compromiso en 
la lucha contra el tráfico de drogas, 
con decomisos récord en los últimos 
años. En 2023, se incautaron más 
de 4.7 millones de hojas de coca, 
561 kilogramos de cocaína y más 
de 107 toneladas de marihuana. 
Estos esfuerzos son parte de una 
estrategia integral para proteger la 
salud pública y la seguridad nacional.

Hallan 24,000 plantas de marihuana 
ocultas entre cultivos de repollo

En lo que va del año, se han decomisado más de 4 millones de arbustos de coca 
y alrededor de 4.1 toneladas de cocaína

SOLUCIÓN CONTRA EL CRIMEN EN IRIONA, COLÓN

Los miembros de 
la PMOP decomi-
saron las plantas 
en una hostiliza de 
repollo en la aldea 
de Tapiquiles en 
las montañas de 
Colón.

De esta manera, 
los agentes del ejér-
cito miden la altura 
de las plantaciones 
de droga. 

En el lugar también 
había una estruc-

tura de madera 
rústica donde 

guardaban algunos 
insumos para el 

cultivo de la droga. 

1. Descubrimiento de plantaciones clandestinas: las opera-
ciones antidrogas en Honduras han revelado la presencia 
de numerosas plantaciones clandestinas de marihuana y 
hoja de coca en áreas remotas y montañosas del país.
2. Escala del problema: los decomisos masivos de drogas, 
incluyendo millones de arbustos de coca y toneladas de co-
caína, resaltan la magnitud del problema del narcotráfico 
en Honduras. 
3. Compromiso en la lucha contra el narcotráfico: a pesar 
de los desafíos, Honduras ha demostrado un compromiso 
firme en la lucha contra el tráfico de drogas, con operacio-
nes antidrogas frecuentes y decomisos significativos en los 
últimos años.

DATO
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La Dirección General de Protección 
al Consumidor, DGPC, realizó ope-
rativos de inspección en diferentes 
lugares en la capital, pues había 
varias denuncias de ciudadanos 
quienes creían que hay chimbos de 
gas que contienen menos producto. 
La labor consistió en verificar el 
peso de los cilindros de gas LPG 
doméstico en diferentes estableci-
mientos. Puesto que los capitalinos 
expresaron su descontento ya que 
el gas doméstico no les duraba la 
cantidad de tiempo al que estaban 
acostumbrados.

El director de Protección al Consu-
midor, José Santos, hizo un llamado 
a los proveedores y distribuidores 
de gas a cooperar con estas ins-
pecciones para comprobarle y 
garantizarle al consumidor que 
el producto que venden está a 
cabalidad. Durante las inspec-
ciones, se verificó que 15 cilindros 
de LPG doméstico de 25 libras no 
tenían el peso correspondiente, ni 
el contenido neto que está indicado 
en el empaque.

Retención 
En la segunda intervención se 
retuvieron 16 chimbos de gas 
doméstico, haciendo un total 
de 31 retenidos por irregulari-
dades, para luego ser enviados 
a las empresas distribuidoras. 
Actualmente el chimbo de gas 
en Tegucigalpa tiene un precio 
de entre 240 lempiras hasta 
280 lempiras; dependiendo del 
lugar en donde los consumidores 
vayan a comprarlo, debido a que 
es más cómodo si lo adquieren 
directamente de una empresa, 
en lugares como gasolineras, 
expresó Waldina Acosta de la 
colonia Santa Margarita del 
Distrito Central. 
Cabe destacar que en Honduras a 
inicios de año en el Congreso la Co-
misión Legislativa de Hidrocarburos 
socializó la Ley Marco de Refinación, 
Importación, Comercialización de 
Hidrocarburos, Biocombustibles 
y otros Productos Alternativos y 

José Santos: “Por constantes 
denuncias verificamos peso de 

cilindros de gas LPG doméstico”
Fueron 31 cilindros de LPG doméstico de 25 libras los retenidos por no cumplir 

con el peso requerido para su comercialización, los que serán trasladados 
a la empresa distribuidora para que sean llenados como corresponde

DIRECTOR DE PROTECCIÓN AL CONSUMIDOR

Sustituibles. En dicha ley se destaca 
en su artículo 27 que los cilindros 
deberán ser examinados por las 
compañías envasadoras.
Mientras que como prohibición 
no se permitirá la reparación de 

La Dirección General de Protección al Consumidor realizó operativos de inspección del peso de chimbos en diferentes lugares en la capital. 

Las autoridades 
de la DGPC pesa-
ron los cilindros 
para verificar su 
peso.

Los consumidores pueden 
denunciar cualquier abuso 
y pueden llamar a la línea 
115 y mediante WhatsApp 
al número de celular 8863-
1086.

DENUNCIAS los chimbos en el cuerpo o unión 
de los envases para la comercia-
lización de este. En el caso de que 
sustituyan o modifiquen deberán 
hacerse pruebas hidrostáticas. En 
el artículo 28 deja en claro que no 
circularán los cilindros de LPG do-
méstico que tengan fugas o estén 
abollados, por tal razón hasta que 
estén aprobadas estas medidas las 
autoridades de la DGPC, seguirán 
con las inspecciones tomando 
en cuenta las reglamentaciones 
correspondientes a la ley que se 
usa en este momento.
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Salvador Nasralla ha sor-
prendido al presentar una 
nueva renuncia a su cargo 
como designado presiden-
cial de Honduras, aducien-
do motivos personales y 
profesionales, sin hacer 
mención alguna a sus aspi-
raciones políticas. Su carta 
dirigida al secretario del 
Legislativo, Carlos Zelaya, 
cita los artículos 80 y 205, 
numeral 12 de la Constitu-
ción hondureña como base 
para su renuncia. En su 
escrito, Nasralla expresa su 
gratitud a los hondureños 
que confiaron en él para 
ocupar el cargo, aseguró 
que continuará luchando 
por el bienestar del país. 
Aunque no confirma sus 
planes políticos futuros, 
deja entrever su compromi-
so con Honduras y su deseo 
de combatir la corrupción 
y la pobreza que aquejan a 
la nación.

El líder del Partido Salvador 
de Honduras, PSH, solici-
tó que su carta sea leída 
ante el Pleno del Congreso 
Nacional, CN, en la sesión 
inmediata, que estaba pro-
gramada para la noche del 
martes 30 de abril. Nasralla 
finaliza su renuncia agra-
deciendo una vez más el 
apoyo de los ciudadanos y 
reafirmando su compromiso 
con la causa. En la sesión 
legislativa, la renuncia de 
Nasralla es aprobada con 97 
votos a favor, 1 abstención y 
14 diputados que no emiten 
su voto, el presidente del 
Congreso Luis Redondo se 
refirió al tema de la renun-
cia, tuvo que rectificar la 
redacción de su dimisión 
para evitar violar los ar-

tículos fundamentales de 
la Constitución.

Aprobación 
El jefe de bancada del Parti-
do Libertad y Refundación, 
LIBRE, Rafael Sarmiento, 
tras la aprobación unáni-
me de la renuncia, señala 
que ahora el tema de la 
legalidad de Nasralla para 
participar en las próximas 
elecciones como candi-
dato deberá ser abordado 
por instancias jurídicas. Su 

decisión de apartarse del 
cargo, aunque justificada 
por motivos personales y 
profesionales, genera espe-
culaciones sobre sus futuros 
pasos en la arena política.

Mientras tanto, Nasralla 
se mantiene firme en su 
compromiso con el pueblo 
hondureño, prometiendo 
continuar la lucha desde 
otros frentes. A pesar de la 
incertidumbre que rodea 
su renuncia, se espera ver 

cómo evoluciona su papel 
en la política nacional, pues 
en los últimos tiempos se 
ha mostrado inestable en 
sus decisiones partidarias.

Punto de reflexión 
La renuncia de Nasralla 
marca un punto de inflexión 
en el panorama político 
del país centroamericano, 
dejando abierta la puer-
ta a nuevas posibilidades 
y desafíos. Ahora, tanto 
sus partidarios como sus 
detractores esperan con 
expectación los próximos 
movimientos de este líder 
político, aducen los poli-
tólogos. La primera renun-
cia del ahora exdesignado 
presidencial la presentó el 
pasado 10 de abril. En ese 
documento él expresó su 
deseo de aspirar a la can-
didatura presidencial en 
los comicios a celebrarse 
en el 2025.

En tanto el titular del Le-
gislativo enfatizó que, el 
designado presidencial 
forma parte de la fórmu-
la presidencial, lo que le 
otorga una calidad de no 
disponible, para asumir la 
presidencia. En virtud de 
esta indisponibilidad, ellos 
(designados) representan la 
titularidad del puesto de la 
presidencia en ausencia de 
la Presidenta. Hizo referen-
cia al viaje de Nasralla a 
Chile en representación del 
pueblo hondureño, junto a 
su esposa lo que demuestra 
su participación activa en 
funciones.

Antecedente
En la primera ocasión, 
Redondo aseguró que él 
respetaría la Constitución 
porque está por encima de 

la ambición personal de 
cualquier autoridad. Agregó 
que una autoridad del Es-
tado no puede permitir que 
se cometa una ilegalidad, 
entre otras cosas porque 
se estaría incurriendo en 
un delito que no prescribe. 
“Estoy protegiendo a los 
congresistas de un posible 
delito”, detalló Redondo. 

Dijo que ninguna moción 
que incumpla un manda-
to constitucional puede 
ser sometida al Pleno del 
Congreso Nacional, y la pro-
puesta de Nasralla afecta 
a la reelección, ya que la 
planilla presidencial es una 
unidad y aplica a todos sus 
miembros. “El presidente y 
los tres designados presi-
denciales no pueden renun-
ciar a un cargo de elección 
popular salvo por razones 
justificadas, pero Salvador 
Nasralla quiere renunciar 
para ser candidato a la 
presidencia, lo que es una 
reelección inconstitucional”, 
puntualizó. 

Congreso Nacional acepta 
segunda renuncia presentada 

por Salvador Nasralla
El presidente del Poder Legislativo, Luis Redondo, explicó que Nasralla tuvo 

que rectificar la redacción de su dimisión para evitar violar los artículos 
fundamentales de la Constitución

COMO DESIGNADO PRESIDENCIAL

1. Renuncia sorpresiva: Salvador Nasralla pre-
senta una renuncia inesperada a su cargo como 
designado presidencial de Honduras.

 2. Motivos personales y profesionales: Nasralla 
alega razones estrictamente personales y pro-
fesionales para su renuncia, sin mencionar sus 
aspiraciones políticas.

3. Base legal: la renuncia está fundamentada en los 
artículos 80 y 205, numeral 12 de la Constitución 
de Honduras.

4. Aprobación unánime: el Congreso Nacional 
aprueba la renuncia de Nasralla con 97 votos a 
favor, 1 abstención y 14 diputados sin voto.

5. La primera renuncia: El ahora ex designado 
presidencial presentó el pasado 10 de abril su 
primera renuncia. En ese documento él expresó 
su deseo de aspirar a la candidatura presidencial 
en los comicios a celebrarse en el 2025. Lo que se 
consideró ilegal y violenta los artículos pétreos.

CLAVES EN LA RENUNCIA 
DE NASRALLA 

Luis Redondo
Presidente del

Congreso Nacional

Lo que no tiene 
sentido es que la 
ley aplique para 

los demás y no se 
aplique a Nasralla, 

porque no le 
conviene”.
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Tegucigalpa, Honduras

La Empresa Correos de Honduras, 
la Secretaría de Cultura, las Artes 
y Patrimonios de los Pueblos de 
Honduras, SECAPPH, junto al Pe-
riódico Poder Popular y la Empresa 
Nacional de Artes Gráficas, ENAG, 
presentaron la emisión filatélica 
Berta Cáceres, heroína nacional.
El evento se realizó en el Mu-
seo Casa Morazán en presencia 
de David Flores, director de la 
Empresa de Correos; Anarella 
Vélez, titular de la SECAPPH; 
Rubén Darío Salgado, gerente 
general del Periódico Poder Po-
pular; Carlos Turcios, director de 
Casa Morazán; Rodolfo Pastor, 
ministro de la Presidencia, en 
representación de la Presidenta de 
la República Xiomara Castro. Así 
mismo, asistieron la progenitora 
de la ambientalista, Austra Flores, 
cuerpo diplomático acreditado en 
el país, entre otras personalidades 
no menos importantes.
“Ver y entender las luchas de la 
compañera Berta y la figura en la 
que se convirtió y lo muchísimo en 
que su legado nos obliga es una 
inspiración, inspiración de mujeres 
valientes comprometidas con las 
causas. Creo que la historia crea 
conciencia de comprometernos 
con esta nación”, manifestó el 
ministro de la Presidencia Ro-
dolfo Pastor.

Hoja filatélica 
La hoja filatélica emitida consta 
de cuatro estampillas con valor 
de 25 lempiras cada una, a un 
tamaño de 30 mm x 40.5 mm en 
papel satinado a todo color; se 
emitió la cantidad de 50,000, 
las imágenes de los sellos que 
fueron obtenidos a través de un 
concurso de pintura, de las que 
seleccionaron cuatro obras cuyo 
común denominador destaca 
la incansable lucha de la líder 
indígena.
Un total de 32 obras de destaca-
dos artistas de la plástica fueron 
recibidas de las que se premiaron 
cuatro y fueron las seleccionadas 

Emiten sellos postales en honor 
a la ambientalista y heroína 

nacional, Berta Cáceres
La hoja filatélica consta de cuatro estampillas, valoradas en L 25 cada una y circularán 

por 192 países y en Honduras estará en los 18 departamentos

La titular de la SECAPPH, Annarella Vélez; el director del Correo Na-
cional, David Flores, y el ministro de la Presidencia, Rodolfo Pastor, en 
representación de la Presidenta Xiomara Castro, junto a la hoja filatélica.

Hoja filatélica que contiene cuatro 
sellos postales, cada uno con un valor de 
L 25 donde se destaca a la líder indígena 
y heroína nacional, Berta Cáceres

La madre de la heroína nacional, Austra Flores,  y la hija, Olivia 
Zúniga Cáceres, asistieron al homenaje en el Museo Casa Morazán.

para la elaboración de la hoja 
filatélica. Los ganadores fueron 
en su orden Jonny McDonald, 
Mario Arturo Arreaga, Fernan-
da Betancourt y Gina Benítez, 
quienes se inspiraron en el amor 
al patrimonio natural que Berta 
Cáceres sentía por Honduras.
Con esta emisión de sellos pos-
tales la ministra Vélez indicó 

que “este es el resultado de un 
proceso largo que inició el año 
y que consiste en emitir una 
colección de sellos de Berta, 
nuestra heroína nacional a 
la que queremos honrar de 
todas las maneras posibles en 
el Gobierno de la Presidenta 
Castro y le hemos conseguido 
ese homenaje especial”.
Por su parte David Flores titular 
de la Empresa Correos de Hon-
duras indicó que “para nosotros 
es un enorme placer lanzar esta 
emisión de sellos en honor de 
Berta Cáceres , como bien sa-
bemos es la persona reconocida 
a nivel nacional e internacional 
como protectora de los recur-
sos naturales, de los derechos 
humanos y el ambiente y esa es 
una honra para nosotros.”
Las estampillas en honor a la 
líder indígena circularán en 192 
países alrededor del mundo, en 
los 198 municipios y en los 18 de-
partamentos del país, y como una 
obra más para los coleccionistas 
y amantes de la filatelia.

Por: Patricia Cálix 

“El propósito del Museo 
Casa Morazán es rendir 

homenaje a mujeres que 
a través de sus acciones 

y ejecutorías le han 
dado brillo a la patria, 

ahora que contamos 
con un Gobierno dirigido 

por una dama, orgullo 
de Honduras, es el 

momento de hacerles 
justicia a otras mujeres 

hondureñas”.
Carlos Turcios
Director Museo
Casa Morazán

TRIBUTO
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José Antonio Morales: “Hondutel y 
Google firman acuerdo para modernizar 
infraestructura de telecomunicaciones”

Hondutel actúa como el representante directo de Google, encargado de gestionar, vender, 
comercializar e implementar todos los productos y servicios de la empresa en el mercado, dijo Morales

GERENTE DE HONDUTEL

Tegucigalpa, Honduras
 
Hondutel ha dado un paso signi-
ficativo al firmar un acuerdo con 
el gigante tecnológico Google, 
siguiendo los pasos de su vecino 
El Salvador. José Antonio Morales, 
gerente de Hondutel, destacó la 
importancia de esta asociación 
luego de que se hiciera público el 
anuncio de inauguración de las 
oficinas de Google en El Salvador, 
acompañadas por el presidente 
Nayib Bukele y la promoción de 
una subvención para mujeres 
emprendedoras. 
Morales reveló que las negocia-
ciones entre Hondutel y Google 
comenzaron el año pasado y 
resaltó que el proceso seguido 
por Google en Honduras ha sido 
similar al realizado en El Salva-
dor. A diferencia de este último 
país, donde Google opera en un 
espacio dentro de una torre; en 
Honduras, Hondutel actúa como el 
representante directo de Google, 
encargado de gestionar, vender, 
comercializar, implementar todos 
los productos y servicios de la 
empresa en el mercado latinoa-
mericano. 

Proceso 
“Google estuvo en Honduras 
aproximadamente hace dos 
meses y estamos en proceso de 
implementación centrado en 
nuestro país”, comentó Morales. 
El funcionario explicó que Google 
es una empresa internacional que 
proporciona herramientas para 
ofrecer servicios de valor añadido 

y en el marco del plan de rescate 
de Hondutel, se están llevando a 
cabo proyectos centrados en temas 
educativos, salud e inteligencia 
artificial. 
Finalmente, Morales destacó que 
las negociaciones con Google 
comenzaron el año pasado y 
que la empresa ha seguido un 
proceso similar al realizado en El 

Salvador. A través de un trabajo 
conjunto con Hondutel, se espera 
que estos proyectos beneficien 
significativamente a la pobla-
ción hondureña. Esta semana, el 
gigante tecnológico Google, abrió 
oficialmente sus oficinas en El 
Salvador y anunció además una 
subvención por 200,000 dólares 
(unos 188,000 euros) para mujeres 
emprendedoras. 

Transparente 
Este importante proyecto fue 
confirmado por el Programa de las 
Naciones Unidas para el Desarrollo, 
PNUD, en ese sentido el titular 

de la empresa estatal informó: 
“estamos trabajando transpa-
rentemente de la mano del PNUD 
en Honduras, en la ejecución del 
plan de rescate de la empresa de 
todos los hondureños. Nos hemos 
enfocado en la recuperación de 
la empresa en tres directrices, 
el año anterior, nos enfocamos 
en empresas gubernamentales 
e instituciones privadas”, agregó. 
De acuerdo con el funcionario, este 
año 2024 la planificación estará 
enfocada en la implementación 
de la nueva infraestructura de 
telecomunicaciones. “Esperamos 
arrancar con el proyecto del fa-
moso triple play, que es televisión, 
internet residencial de fibra óptica 
en las principales salas del país, al 
finalizarlo en este primer semes-
tre, inicio del segundo semestre 
del año. La inversión consiste en 
cambiar toda la infraestructura 
obsoleta y renovar con tecnologías 
de punta. Con este proceso que 
estamos realizando con PNUD 
lo que pretendemos es realizar 
procesos licitatorios transpa-
rentes y cuidar de los dineros del 
pueblo, que son dineros sagrados”, 
puntualizó Morales.

Google es una empresa internacional que proporciona herramientas para ofrecer 
servicios de valor añadido y en el marco del plan de rescate de Hondutel.

Morales destacó que las negociaciones con Google comenzaron 
el año pasado y que la empresa ha seguido un proceso similar al 
realizado en El Salvador.

Hondutel tiene como objetivo fortalecer la telefonía con enfoque en temas de salud e 
inteligencia artificial.

1. Red DWDM (fibra 
óptica en 400 GB)

2. 2 centros de datos 
certificables

3. Nodos infraestructura 
totalmente nuevos

4. Electromecánica
5. Cobertura a nivel 

nacional
6. Licenciamiento 

Metaswitch

BENEFICIOS 
PARA HONDUTEL
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Con apoyo de Xiomara, 
Bomberos adquieren equipo 
para temporada ciclónica

Los bomberos son personas que prestan un servicio 24/7 cuando hay incendios, contingencias 
por lluvias, evacuaciones por lo que en el futuro desean incrementar su tiempo de respuesta

Tegucigalpa, Honduras
 
Aunque solo cuentan con 44 
estaciones en todo el país y de 
tener apenas un personal vo-
luntario y permanente de 1,300, 
hombres y mujeres el Cuerpo 
de Bomberos de Honduras 
está preparado para ayudar 
en cualquier contingencia y 
a cualquier hora del día. Por 
lo que para esta temporada 
ciclónica los bomberos están 
siendo altamente capacita-
dos y formados para todo 
tipo de siniestros, por ello 
están trabajando en su plan 
de operaciones.
El comandante general de 
Bomberos, Ángel Romelio Fúnez, 
indicó que “nosotros estamos 
visualizando la época de llu-
vias y es por eso por lo que, 
a nivel de las regiones, y con 
apoyo de nuestra Presidenta 
Xiomara Castro, hemos adqui-
rido lanchas para poder hacer 
el trabajo que corresponde en 
cuestiones de socorro y eva-
cuación, en las áreas vulnera-
bles. Hemos comprado equipo 
para poder mitigar lo que son 
los trabajos de emergencias 
por posibles inundaciones a 
nivel del país. Próximamente 
nos estaremos reuniendo con 
todos los comandantes de las 
diferentes estaciones, para 
hacer un planteamiento de 
cada uno de los municipios, 
en donde están los riesgos que 
nosotros ya tenemos conoci-
miento”, expresó.
Recientemente el Gobierno de la 
Refundación donó ambulancias 
al Cuerpo de Bomberos donde 
“se les asignó una ambulancia 
nueva a cada estación para 
reforzar las actividades de ser-
vicios de ambulancia en cues-
tión de accidentes, atención 
por inundaciones, accidentes 
estructurales o incendios, en 

Los bomberos cuen-
tan con 44 estaciones 
en todo el país y una 
de ellas es el cuartel 
central cerca del 
Estadio Nacional.

El comandante 
general de Bombe-
ros, Ángel Romelio 

Fúnez, está buscando 
repotenciar la insti-

tución que cuida a la 
población.

ÁNGEL FÚNEZ, COMANDANTE GENERAL DE BOMBEROS 
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Los bomberos están listos para atender incendios estructurales en zacateras, accidentes y contingencias.

La institución trabaja con otros entes de seguridad como la Policía Nacional y el 911 para apoyar a la ciudadanía con los servicios de ambulancia.

Las personas que laboran en la institución lo hacen a través de un 
voluntario o de carácter permanente.

cualquier eventualidad, pues 
nosotros tenemos una mayor 
capacidad de respuesta con 
las ambulancias”, mencionó 
Fúnez. A la vez la Mandataria 
en esa ocasión también otorgó 
carros pick-up que darán ser-
vicios generales, transporte de 
personal, traslado de víveres 
en el caso que se necesite en 
algunos lugares. El Cuerpo 
de Bomberos no solo atiende 
incendios: cubre trabajos pre-
hospitalarios, por accidentes 
vehiculares, inundaciones, 
derrumbes, incendios foresta-
les, incendios estructurales de 
materiales peligrosos. 
En fin, “tenemos una gama de 
atenciones hacia la población 
que la misma ley y la Cons-
titución de la República nos 
dice que tenemos que hacer en 
función que lo primordial es el 
ser humano, sin importar quién 
es, de dónde viene, lo vamos 
a atender, porque lo que nos 
interesa es salvar esa vida”.

Presupuesto
Son 518 millones de lempiras 
los que se usan como presu-
puesto, el cual es provisto por 
el gobierno central para pagar 
salarios del personal que está 
por acuerdo. El comandante 
Fúnez mencionó que “tenemos 
un presupuesto limitado en 
ese sentido, las actividades de 
las alcaldías municipales que 
pagan la tasa por servicio de 
incendios. Y la otra tasa es la 
de seguros: es aquella persona 
que va a asegurar su bien por 
asuntos de incendios y líneas 
aliadas”.
La tasa de seguros empezó a 
funcionar en mayo de 2022 y 
tiene una recaudación de unos 

de 100 millones de lempiras 
anuales. “Así mismo tenemos 
presupuestos distribuidos en 
diferentes estaciones porque 
cada cuerpo de bomberos don-
de paga la municipalidad es 
para esa base de bomberos, no 
es para otro regional bombe-
ril”, manifestó. En el caso de 
Ocotepeque que alquilaba en 
lugar donde está su estación, 
ya ha iniciado la construcción 
de su propio inmueble; Fúnez 
detalló “vamos a construir una 
en Copán Ruinas, Guaimaca, 
Potrerillos y en La Paz”. 
Se han tenido pláticas con el 
alcalde, Douglas Ordóñez, de 
San Marcos de Colón para que 
se edifique un cuartel en ese 
lugar. Los retos y desafíos de la 
institución es llevar el servicio 
del Cuerpo de Bomberos a los 
298 municipios. “Ese es uno 
de los retos que yo tengo, no 
lo podré hacer yo, ni lo voy a 
terminar, pero sí quiero bus-

car los lineamientos de cómo 
estructurar un proyecto para 
generar fondos y que estas 
estaciones y todos estos pue-
blos tengan la ayuda”, dijo el 
comandante.
Fúnez manifestó que “necesi-
tamos repotenciar las unida-
des contra incendios a nivel 
nacional, las que tenemos son 
del 2008. Las unidades fueron 
entregadas y compradas en 
el Gobierno del expresidente 
Manuel Zelaya, ya lleva un 
recorrido de 16 años entonces, 
estos carros ya necesitan repo-
tenciarlos. Otras actividades 
que realizan en Tegucigalpa 
es ayudar con el sistema de 
agua, en donde los llaman de 
algunos barrios, oficinas del 
Estado, de algunos centros de 
salud, de escuelas, se cubre 
esa necesidad”.

Por: Coralia Maradiaga

• En 2023 hubo 285 incen-
dios forestales y para el 
2024 217 dejando una dis-
minución 24%.
• El total de incendios en 
zacateras en el 2023 fue 
de 1,459 y en el 2024 hasta 
abril fue de 1,359 zacateras, 
dejando 100 menos en el 
año para una disminución 
del 7%.
• El total de accidentes en 
motos a nivel nacional fue 
de 439 en 2023, en 2024 
sucedieron 392 dejando 
47 accidentes menos en el 
año para una disminución 
del 11%.
• Total en servicios de am-
bulancia: 3,507 servicios de 
ambulancia y en el 2023 
fue de 3,132 para una dis-
minución de 375 servicios 
de ambulancia, un 11% de 
disminución.
• Los bomberos atendieron 
3,062 incidentes, en este 
inicio de 2024 hay un 16% 
de disminución, en com-
paración al año pasado.

COMPARACIÓN 2023-2024:
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ANIVERSARIO DESARROLLADO EN EL CAPITOLIO DE LA HABANA, CUBA

Misión hondureña de alto nivel participó 
en el foro de los 50 años de la Proclama del 

Nuevo Orden Económico Internacional 
Este Congreso reunió en La Habana a la academia, diplomacia, legislaturas y a expresidentes 

del mundo durante tres días de intensos debates, deliberaciones y preparación de un 
programa de acción para garantizar la paz mediante el desarrollo soberano en el siglo XXI

El Capitolio Nacional de Cuba acogió a más de 100 reconocidas personalidades del mundo durante el Congreso del 50 aniversario sobre el Nuevo Orden Económico Internacional 
desarrollado del 28 de abril al 1 de mayo de 2024.

Gerardo Torres, dijo que el desarrollo global debe construirse desde y para la persona no en función de 
los intereses de las grandes corporaciones, durante el foro de los 50 años de la Proclama del Nuevo Orden 
Económico Internacional.

La Habana, Cuba

Una misión hondureña de alto 
nivel liderada por el secretario 
de Finanzas, Marlon Ochoa, el 
vicecanciller, Gerardo Torres, 
y la embajadora de Honduras 
en Venezuela, Scarleth Romero, 
representaron a Honduras en el 
foro de los 50 años de la Procla-
ma del Nuevo Orden Económico 
Internacional, NOEI, convocada 
por la Internacional Progresista 
y la Asociación Nacional de Eco-
nomistas y Contadores de Cuba, 
ANEC.
Este evento contó con la presen-
cia de más de 100 economistas 
de más de 25 países, asimismo, 
personas de la política y academia 
para trabajar en el marco de los 

planteamientos en la Asamblea de 
las Naciones Unidas, pero también 
para que se trabaje en los mercados 
locales y subregionales de los que 
es parte Honduras. En este espacio 
se debatió en el Capitolio de La 
Habana junto a los importantes 
economistas e intelectuales, se dis-
cutió cómo hacer nacer un Nuevo 
Orden Económico Internacional. 
Cabe recordar que el NOEI fue 
adoptado por la Asamblea General 
de las Naciones Unidas en 1974 la 
cual fue un logró importante de los 
países en desarrollo que exigían un 
nuevo orden económico mundial.

Otras actividades
Durante los tres días de la actividad 
el secretario de Finanzas junto a la 
Embajada de Honduras en Cuba 
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El secretario de Finanzas, Marlon Ochoa, junto al presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, durante la pre-
sentación del libro “El actual orden económico internacional: un obstáculo al desarrollo. Principal reto para 
el Grupo de los 77 y China”. 

El ministro 
Marlon Ochoa 
junto al eco-
nomista Je-
ffrey Sachs en 
el marco del 
Congreso del 
Nuevo Orden 
Económico 
Internacional 
en La Habana, 
Cuba.

Jeffrey Sachs, profesor de Harvard y uno de los 
economistas más respetados del mundo encabezó 
una carta de apoyo a la Presidenta Xiomara Castro 
por salir de Honduras del CIADI el 19 de marzo.

Marlon Ochoa disertó en el foro de los 50 años de 
la Proclama del Nuevo Orden Económico Interna-
cional organizado por la Internacional Progresista y 
la Asociación Nacional de Economistas y Contado-
res de Cuba en el Capitolio de La Habana, Cuba. 

participó en la presentación del 
libro: “El actual orden económico 
internacional: un obstáculo al 
desarrollo. Principal reto para el 
Grupo de los 77 y China”, realizado 
por el presidente de Cuba, Miguel 
Díaz-Canel, por su parte el vice-
canciller Torres, conversaron con 
la vicecanciller cubana y coordi-
nadora nacional de su país para la 
CELAC, Anayansi Rodríguez Camejo. 
Cuba presentó un plan de acción 
para Haití que será discutido este 
17 de mayo en Tegucigalpa.
De igual forma, los funcionarios 
hondureños conversaron con el 
profesor Jeffrey Sachs, uno de 
los economistas más influyentes 
del mundo quien 
además respalda 
el Gobierno de la 
Presidenta Xiomara 
Castro por la deci-
sión de denunciar el 
CIADI. El reconocido 
economista también 
expresó interés en 
conocer la Ley de 
Justicia Tributaria, y 
la propuesta del Go-
bierno de reformar 
el CAFTA-DR para 
rescatar el campo.

Levantamiento 
del bloqueo
Durante uno de los 
debates del even-
to, el economista 
estadounidense, 
Sach exigió al pre-
sidente Joel Biden 
que levantará el 
bloqueo a Cuba al 
tiempo que añadió 
que “estamos en un periodo nuevo 
y prometedor, pero también muy 
peligroso”, advirtió que “este ya no 
es un mundo liderado por Estados 
Unidos. Estamos en un mundo 
multipolar. Estados Unidos no se 
da cuenta ni lo acepta”. Continuó 
que “los enemigos de Estados 
Unidos siguen siendo aplasta-
dos. El mundo necesita decir: 
basta, basta. Saquen a Estados 
Unidos de Taiwán. Un país loco. 
Absolutamente ebrio de un poder 
que ya no existe. Estados Unidos 
está asustado y asustado por 
China. Necesitan recibir terapia, 
tumbarse en el sofá, meditar y 
tomárselo con calma”.

Planteamiento 
El vicecanciller Torres amplió 
que la Internacional Progresistas 
está planteando en el marco del 
aniversario de los 50 años de la 
presentación de lo que fue el Nuevo 
Orden Económico Internacional 
en 1974, el modelo capitalista, 
extractivista, neoliberal que fra-
casó y que se está viviendo en el 
presente con la crisis climática y 
la pobreza profunda. “El Nuevo 
Orden Económico Internacional 
es un esfuerzo para replantear 
y cambiar esas dinámicas que 

1) La precarización laboral: 
bajos salarios.

2) Deuda externa: los princi-
pales acreedores de deuda 
son los países del norte 
global y sus instituciones.

3) La migración: traba-
jadores formados con 
capital nacional prestan 
sus habilidades en el norte 
global.

4)  La exoneraciones: las 
industrias del norte global 
que se asientan en el sur 
no pagan impuestos.

5)  El comercio injusto: 
países del sur exporta-
mos materias primas 
sin transformación que 
van perdiendo valor en 
relación con bienes trans-
formados.

CINCO MECANISMOS 
PARA APROPIACIÓN 

DE RIQUEZA 

Por: Jessenia Vásquez

son destructivas para el planeta, 
que empobrecen a la gente, y que 
generan marginación”, afirmó. 
Ejemplifico que Honduras es un país 
que acaba de denunciar al CIADI, lo 
que significa es que no será parte 
de los tribunales privados en los 
que se priorizan los intereses de 
las grandes transnacionales en 
contra de intereses de los pueblos. 
“Estamos negociando de manera 
diferente los acuerdos comercia-
les y es necesario no solamente 
plantear políticas internas como 
lo hace la Presidenta, sino plan-
tear políticas en bloque regional 
para evitar que la trampa de libre 
mercado siga destruyendo el pla-

neta y siga em-
pobreciendo a 
las personas”, 
finalizó Torres. 
 
Nuevo 
modelo 
De su lado, 
Ochoa dijo que 
es urgente un 
nuevo modelo 
de desarrollo 
para el mun-
do y que los 
países ricos lo 
son a costa de 
la explotación 
de los países 
pobres, de los 
países del sur 
global. Asegu-
ró que el orden 
económico 
internacional 
vigente y sus 
instituciones 
se aseguran de 

conservar esa injusticia en tanto 
que calcula que en 2015 el norte 
global se apropió de 10.8 billones 
de dólares, una cantidad suficien-
te para acabar con la pobreza 
extrema 70 veces.

Marlon Ochoa
Secretario de Finanzas 

Hay tres elementos 
que garantizan 

la transferencia 
neta del sur al 

norte: precariedad 
laboral, comercio 
desigual a través 

de la extracción 
de materias 

primas y evasión 
fiscal. Tenemos 

que abordar estos 
temas de justicia 

social y fiscal”.
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REBELDÍA SOLIDARIA

Estudiantes de EE.UU. protestan en 60 
universidades por genocidios en Gaza 

Las mayores protestas estudiantiles en casi 50 años en Estados Unidos han ocasionado 
que más de 2,500 estudiantes y profesores sean detenidos

En la imagen, se observa la represión por parte de la Policía hacia los estudiantes estadounidenses. 

Estudiantes de la Universidad de Columbia fueron reprimidos con gas pimienta, bombas lacrimógenas y 
balas de goma.

Tegucigalpa, Honduras

Desde el 18 de abril las protestas 
pro-Palestina que comenzaron 
en la Universidad privada de Co-
lumbia, se dilatan a más de 60 
universidades con más de 2,500 
detenidos por la policía, denuncias 
de abuso de autoridad y solidaridad 
de políticos, intelectuales y otras 
universidades extrafronteras que 
evocan las luchas de los 70 contra la 
guerra de Vietnam. La solidaridad 
con Palestina aumenta la presión 
para que el presidente Joe Biden 
deje su apoyo a Israel, generando 
formas de organización similar al 
War Resistence, el movimiento 
social pacifista contra la guerra 
de Vietnam.

Epicentro
El movimiento estudiantil comenzó 
con el arresto de un centenar de 
manifestantes en la Universidad 

de Columbia, donde no se permitió 
el acceso a la prensa, se extendió 
a las privadas de mayor prestigio 
estadounidenses. Al respecto, el 
gobernador de California, Gavin 
Newsom, denunció la lenta inter-
vención de la policía luego de que 
los manifestantes propalestinos 
resultaran agredidos por grupos 
de jóvenes proisraelíes.
Las protestas abarcan a las Uni-
versidades de Columbia, Yale, 
Texas, Indiana, Nueva York, Wis-
consin, California, Minnesota, 
Sur de California, Ohio, Emerson, 
Emory y el Instituto Tecnológico 
de Massachussets, entre otras. La 
muestra más reciente de solidari-
dad de la comunidad estudiantil 
universitaria estadounidense le 
dieron estudiantes de Princeton 
que comenzaron una huelga de 
hambre en solidaridad con Pa-
lestina.  
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La juventud estudiosa estadounidense se opone a que EE.UU. mantenga su apoyo a Israel.

El movimiento estudiantil contra la guerra en Vietnam afectó la Convención Demócrata en las presidenciales de 1968.

Coherencia
“Pero ni las detenciones, cancelación 
de visados y la publicidad de datos 
personales hacen que los estudiantes de 
Columbia paren su lucha por los derechos 
de los palestinos”, declaró a Sputnik Doe 
Hee Choi, una activista. Por su parte, el 
alcalde afroestadounidense de Nueva 
York, el demócrata, Eric Adams, tachó 
a los manifestantes de “agitadores”, 
proclives al “terror” y ordenó el arresto 
de 300 universitarios.

Primera respuesta
El movimiento “Columbia University 
Apartheid Dives tomó el edificio Hamil-
ton, foco de protestas contra la guerra 
de Vietnam; donde hubo 900 detenidos, 
uso de balas de goma, granadas para-
lizantes, gas pimienta y lacrimógeno, 
así como expulsiones, cancelación del 
domicilio estudiantil y acusaciones de 
invadir propiedad privada y desacato a 
la autoridad”, informó The Washington 
Post. En la primera concesión signifi-
cativa, la universidad Brown informó 
que “acepta escuchar una propuesta de 
desinversión si se disolvía el campamento 
de la escuela”. Los congresistas Ritchie 
Torres, demócrata y Mike Lawler, repu-
blicano, presentaron una iniciativa de 
ley de “monitoreos de antisemitismo en 
universidades” y retirar financiamiento 
a su incumplimiento.

1. La Universidad de Princeton: 
es privada y queda en Nueva 
Jersey, tiene 4,500 estudiantes 
y es una de las más ricas del 
mundo, con fondos superiores 
a 23,000 millones de dólares.

2. Universidad de Harvard: la más 
antigua y prestigiosa universi-
dad privada con más de 20.000 
estudiantes. Sus fondos superan 
37,000 millones de dólares y 49 
premios nobeles.

3. Universidad de Chicago: con 
más de 16,000 estudiantes, 
ofrece seis escuelas en Medicina, 
negocios, derecho, servicios 
sociales, educación y políticas. 
Ha dado 92 premios nobeles y 
13 billonarios.

4. Universidad de Yale: Connecti-
cut, privada con más de 12,000 
estudiantes. Es la tercera más 
antigua.

5. Universidad de Columbia: Nueva 
York, privada reconocida por 
su excelencia académica.

6. Instituto Tecnológico de Massa-
chusetts: líder en ciencia, tecno-
logía, ingeniería e innovación. 
Cuenta con 11,000 estudiantes.

7. Universidad de Stanford: Cali-
fornia, privada con 17,000 estu-
diantes. Destaca en ingeniería, 
ciencias sociales y humanidades.

8. Universidad de Pensilvania: 
Filadelfia, privada y una de las 
más antiguas; ha dado numero-
sos líderes en diversos campos.

ESTUDIANTES DE 
UNIVERSIDADES DE EE.UU. 

ESTÁN CON PALESTINA

Por: Carlos Zelaya H.
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Tegucigalpa, Honduras
 
“El movimiento estudiantil uni-
versitario internacional de soli-
daridad con Palestina, surgido 
el 18 de abril en la neoyorquina 
Universidad de Columbia, se abre 
paso en América, Europa y Asia 
donde suma fortaleza y apoyos, 
como el de los estudiantes de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México, UNAM, que instalaron 
una acampada en su casa de 
estudios. Imágenes de la policía 
francesa disolviendo una pro-
testa estudiantil propalestina 
en la prestigiosa Universidad 
de Ciencias Políticas en París”, 
informó la cadena privada BFMTV.

Decenas de estudiantes exten-
dieron banderas palestinas en 
ventanas y en el acceso al recinto 
académico, hasta que fueron 
desalojados por la policía. El 
Science Po es una universidad 
de investigación internacional 

Universitarios de diferentes 
partes del mundo se suman a 

protestas por genocidio en Gaza
Las manifestaciones propalestina recorren las universidades de América Latina, Asia y Europa 

en donde repudian las matanzas de seres humanos en la Franja de Gaza

SIGUIENDO A UNIVERSIDADES DE EE.UU.

Estudiantes parisinos exigen que su centro educativo condene las acciones de Israel.

La prestigiosa 
Universidad 

Science Po de 
París retomó 
en Europa la 

estafeta de 
lucha pro-Pales-
tina enarbolada 

en más de 60 
universidades de 

Estados Unidos.

Actualidad
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Por: Carlos Zelaya H

Actualidad

Campamentos pro-Palestina afloran en varias partes del mundo, el Libano, Australia y México, como espora planetaria que demanda fin al conflicto entre Israel y Palestina.

Los estudiantes extendieron las banderas de Palestina en el recinto académico hasta que fueron desalo-
jados por los policías.

selectiva y abierta que ocupa 
el segundo puesto mundial en 
ciencias políticas y relaciones 
internacionales.

Organizados
La policía parisina bloqueó la 
calle para impedir que el “Comité 
Palestina”, formado por estudian-
tes, diera una rueda de prensa 
para exponer sus demandas. La 
policía dispersó a manifestan-
tes aglutinados dentro y fuera 
del edificio. Después entraron 
al centro académico a sacar a 
los activistas, mientras otros lo 
hicieron de manera voluntaria.
“Cuando vemos lo que está suce-
diendo en estados Unidos y ahora 
en Australia, realmente esperamos 
que se popularice en Francia, el 
mundo académico tiene un papel 
que desempeñar”, afirmó Hicham, 
pasante de la maestría de dere-
chos humanos en la prestigiosa 
academia parisina.

Sin fronteras
En Australia, estudiantes de va-
rias universidades levantaron 
campamentos para exigir a sus 
autoridades académicas romper 
lazos financieros con Israel. El eco 
es audible desde la Universidad 
de Sídney hasta la Universidad 
Nacional de Australia en Can-
berra, mostrando la fuerza que 
el movimiento ha cobrado.

Mientras, en Canadá, las críticas 
también han sido significativas. 
En la Universidad McGill de Mon-
treal, el desmantelamiento de 
un campamento propalestinos 
manifiesta la tensión entre los 
estudiantes y las autoridades. 
Mientras tanto, en la Universidad 
de Toronto el campamento con-
tinúa firme, con la demanda de 
transparencia en las inversiones 
y el fin de asociaciones con entes 
académicos hebreos. 

Aztecas y árabes
En México, unos 100 estudiantes 
de la Universidad Nacional Au-
tónoma de México, UNAM, junto 
con algunos internacionalistas 
montaron 40 tiendas de campaña 
entre la explanada y la oficina 
de la rectoría. Estudiantes de 
varias carreras y miembros de 
organizaciones civiles se han 
incorporado para exigir un “alto 
al genocidio imperialista en Gaza” 
y la ruptura de las relaciones 
diplomáticas entre México e Is-
rael. En ese orden, en el Líbano, 
decenas de estudiantes de la 
Universidad Americana de Beirut, 
AUB, siguiendo el ejemplo de los 
universitarios de otras latitudes. 
Desde los campus académicos los 
estudiantes corearon consignas 
para la resistencia palestina y 
contra el genocidio israelí.
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Actualidad

Difícil llegar a acuerdo 
de paz entre Hamás e Israel

Inicialmente Tel Aviv ofreció pactar una tregua general de 40 días, sin embargo, el primer 
ministro, Netanyahu, se opone rotundamente a salir del enclave gazatí

TRAS VARIAS REUNIONES

Tegucigalpa, Honduras
 
Luego de que el primer ministro 
de Israel, Benjamín Netanyahu, 
endureciera su posición ante un 
posible cese el fuego para finalizar 
el conflicto, ordenando el traslado 
de unas 100 mil personas del área 
de Rafah a “zonas seguras”, las 
negociaciones de paz en Oriente 
Próximo quedaron en un saco roto.
Este lunes el ejército israelí dio la 
orden de evacuar a más de 100,000 
personas de Rafah, en el sur de 
la Franja de Gaza, ante un posi-
ble ataque militar. Al respecto, el 
primer ministro israelí señaló que 
el perentorio ataque “tiene como 
objetivo desmantelar los últimos 
batallones que están al servicio 
del grupo radical Hamás y liberar 
a los rehenes”.
La delegación del grupo islámico 
abandonó Egipto y “se dirigía a 
Catar, ya que las conversaciones 
sobre la tregua con los mediadores 
concluyeron sin ningún avance”, 
declaró este domingo un funcionario 
de Hamás. En ese orden, “la idea de 
que detendremos la guerra antes de 
lograr todos sus objetivos está fuera 

de discusión”, respondió el primer 
ministro israelí en un comunicado 
divulgado por su oficina.

Sin marcha atrás
En declaraciones a France 24, 
el primer ministro, Netanyahu, 
afirmó que “no estamos dispuestos 
a aceptar una situación en la que 
los batallones de Hamás salgan 

de sus búnkeres, tomen de nuevo 
el control de Gaza, reconstruyan su 
infraestructura militar y vuelvan 
a amenazar a los ciudadanos de 
Israel en los asentamientos cir-
cundantes, en las ciudades del sur, 
en todas partes del país”, sostuvo. 
“Israel no aceptará las demandas 
de Hamás, que significan rendición, 
y continuará la lucha hasta que se 

logren todos sus objetivos”, concluyó 
el político ultraconservador en sus 
redes sociales.

Tropiezos
El cruce fronterizo de Kerem Sha-
lom, que lleva al sur de Gaza, 
fue cerrado por las Fuerzas de 
Defensa de Israel, FDI, después de 
un ataque reciente con cohetes 

supuestamente reivindicado 
por el brazo armado de Hamás, 
las Brigadas al Qassam, informó 
France 24. El objetivo era un 
puesto militar desde donde “Israel 
organizaba la inminente invasión 
de Rafah”, además de coordinar 
los bombardeos diarios en el sur 
del enclave, detalló la televisión 
pública francesa. Medios interna-
cionales reportan un ataque israelí 
con 12 personas muertas en tres 
edificios residenciales de Rafah.

¿Qué sigue’
Israel planea “crear una coalición 
de naciones que gobernaría Gaza 
de 7-10 años y luego permitiría 
a los palestinos residentes de la 
región votar si se subordinan a una 
administración palestina unida”, 
según el New York Times.
Las FDI mantendría su presencia 
en la zona a cambio de normalizar 
relaciones con Arabia Saudita. Esto 
fue “rechazado porque no contiene 
disposiciones que abran la puerta a 
la legalización del Estado palestino”, 
dice la publicación. 

5% de la población gazatí ha muerto o ha resultado herida desde octubre de 2023.

Reconstruir el área urbana de Gaza costará unos dos mil millones de dólares, de acuerdo con la ONU.

La tregua de noviembre de 2023 dejó la liberación de 50 rehenes israelíes y 150 prisio-
neros palestinos.
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Pekín, China

La Gran Muralla China es una 
imponente fortificación que se 
erige como testigo milenario de la 
grandeza de la civilización china. 
Su construcción se remonta al 
siglo III antes de Cristo, durante 
la dinastía Qin, y fue continuada 
por diversas dinastías posteriores, 
incluyendo la Han, Ming y otras.
Originalmente erigida con el pro-
pósito de resguardar la frontera 
norte del imperio chino de los 
ataques de los nómadas Xiong-
nu procedentes de Mongolia y 
Manchuria, la Gran Muralla se 
extiende majestuosamente a lo 
largo de aproximadamente 21,200 
kilómetros, desde la frontera con 
Corea a orillas del río Yalu, hasta 
el vasto desierto de Gobi. Sin 
embargo, la longitud total es de 
unos 8,851.8 kilómetros, teniendo 
en cuenta sus ramificaciones y 
construcciones secundarias.
Aunque hoy en día solo se con-
serva aproximadamente el 30% 

de su extensión original, la Gran 
Muralla sigue siendo una maravilla 
arquitectónica impresionante. 
Con una altura que oscila entre 
los 6 y 7 metros y un ancho de 4 
a 5 metros, traza un arco monu-
mental que delinea el borde sur 
de Mongolia Interior. Reconocida 
como una de las Siete Maravillas 
del Mundo, la Gran Muralla Chi-
na atrae a visitantes de todas 
partes del mundo. Recorrerla es 
embarcarse en una travesía épica 
a través de montañas, desiertos y 
llanuras, ideal para los amantes 
de los deportes extremos y aque-
llos que buscan sumergirse en la 
naturaleza y la historia.

Visita de periodistas 
hondureños 
Durante un reciente simposio 
en China, una delegación de pe-
riodistas hondureños tuvo el 
privilegio de explorar este mo-
numento histórico junto con un 
equipo de profesionales, guías y 
expertos en historia. El recorrido 

atrajo a una multitud diversa de 
turistas de todo el mundo, todos 
maravillados por este Patrimonio 
de la Humanidad, declarado por 
la UNESCO en 1987.
La Gran Muralla China no solo es 
un símbolo de la rica cultura china, 
sino que también desempeña un 
papel crucial en la economía local. 
Muchos ciudadanos dependen del 
comercio de artesanías, gastro-
nomía y turismo que rodea este 
monumento. Además, es fuente de 
inspiración para artistas nacio-
nales y extranjeros, cuyas obras 
reflejan la grandeza y la unidad 
de la antigua y moderna China. A 
pesar de su imponente presencia, 
la historia de la Gran Muralla 
está marcada por invasiones y 
desafíos. A lo largo de los siglos, 
fue atravesada por enemigos 
como los mongoles en el siglo XIII 
y los manchúes en el siglo XVI, 
recordándonos la complejidad y la 
fragilidad de la historia humana.

El maravilloso mundo oriental, la
más destacada obra arquitectónica

en el gigante asiático
Es uno de los más representativos símbolos de China, donde a diario recibe miles 

de turistas nacionales y extranjeros, quienes realizan grandes travesías para alcanzar 
la cúspide de la muralla

LA GRAN MURALLA CHINA

La delegación de Honduras realiza recorrido a la muralla guiado por 
cursillistas y guías de la zona. 

La Muralla es una de las atracciones más destacadas de Pekín rodeada de 
un sinnúmero de montañas boscosas se divide en varias partes o distritos. 

En los siglos XV y XVI, los Ming construyeron una muralla continua de al menos 7,000 kilómetros.

Miles de turistas del mundo viajan hasta China para conocer la majes-
tuosa obra arquitectónica, disfrutar del clima y hacer deporte extremo.

La mayoría 
de los turistas 
describen como 
un acto único 
de experimen-
tar la sensación 
de caminar por 
un monumen-
to histórico 
que donde se 
unen todas las 
naciones del 
mundo.

Por: Florencia Salgado 
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Tegucigalpa, Honduras
 
Los equipos Irafut y Olimpia A se clasi-
ficaron a la final del torneo Fútbol 13 
del torneo auspiciado por la Comisión 
Nacional de Deportes, Educación Física 
y Recreación, CONDEPOR, que dirige 
Mario Moncada. El cuadro de Irafut logró 
el pase a la final, al vencer en penales 
al Olimpia B; mientras Olimpia A goleó 
5-0 a Tigres con lo cual avanzaron a la 
gran final de la liguilla de su categoría.
El torneo patrocinado por CONDEPOR y 
el comisionado, Mario Moncada, apoyado 
por el Colectivo Nacional del Depor-
te, CND, se desarrolla en la cancha de 
césped natural del Estadio Olímpico de 
Tegucigalpa.

Tegucigalpa, Honduras
 
Después de varias semanas de 
estar trabajando, autoridades de 
la Comisión Nacional de Deportes, 
Educación Física y Recreación, 
CONDEPOR, han anunciado que, 
para finales de junio, se estaría 
entregando el diamante Héctor 
Chochi Sosa y se le está cambiando 
la grama natural por sintética, 
para que se puedan montar los 
torneos de béisbol federado, los 
torneos de liga menores y certáme-
nes internacionales. CONDEPOR 
dirigida por el comisionado, Mario 
Moncada, expresó que esta será 
una promesa más cumplida por 
la Presidenta Xiomara Castro 
como parte del Plan Bicentenario.

Actualidad

Estadio Chochi Sosa se estará
entregando a finales de junio

SIGUE AVANZANDO LA REFUNDACIÓN DEPORTIVA

El comisionado de CONDEPOR, Mario Moncada, es 

uno de los que está patrocinando los torneos.
Los albos clasificaron a la final con el equipo A y jugará la gran final frente al Irafut.

A finales de junio la 
CONDEPOR estará 

entregando la obra.

Irafut y Olimpia A pasan a la
final del torneo CONDEPOR

TORNEO FÚTBOL 13

Los albos clasificaron al equipo A, pero el B quedó eliminado en penales
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Choluteca, Honduras
 
Aunque el marcador de 3-0 
pareciera indicar que el par-
tido fue fácil, no fue así. Los 
Lobos de la UPNFM derro-
taron al Vida de La Ceiba 
y se mantiene en primera 
división. Mientras los rojos 
del Vida, que habían ganado 
en el encuentro de ida 1-0, 
desciende por primera vez a 
la segunda división desde que 

se inauguró la liga en 1965.
Los ceibeños llegaron un poco 
confiados por la ventaja que 
tenían, lo que aprovecharon 
los universitarios para ma-
nejar el cotejo. Cabe desta-
car que los rojos plantaron 
una defensa sólida que no 
permitía que la artillería 
de Lobos llegará con peligro 
al área del portero Amílcar 
Benguché. Pero a los 40 mi-
nutos la pelota le quedó al 

mejor jugador de los locales, 
Jeffryn Macías, quien después 
de recortar una marca, sacó 
el derechazo para vencer al 
meta Benguché y emparejar 
el marcador global 1-1.

Segunda mitad
Para la etapa de complemen-
to, los universitarios salieron 
con todo en busca del segundo 
gol que le permitiera man-
tenerse en primera división. 

UPNFM encontró ese segundo 
tanto, en una corrida por la 
izquierda de Macías, quien 
envió el balón en el área 
chica, para que llegara Jairo 
Róchez a empujarla y llevar 
la alegría a los aficionados. 
Los ceibeños decayeron en 
el volumen de juego, más la 
expulsión de Edson Palacios 
por doble amarilla.
Esa situación la supo apro-
vechar Los Lobos para sellar 

el triunfo, con anotación de 
Carlos Róchez, quien apro-
vechó un error defensivo. Ya 
sin ninguna posibilidad, Vida 
renunció a seguir atacando 
hasta que llegó el pitazo final, 
que deja a la UPNFM por lo 
menos una temporada más 
en la liga de privilegio; no 
así El Vida que por primera 
vez desciende.

Actualidad

Lobos “aúllan” tres veces
y continuará en primera

CONTUNDENTE

Así celebraron Lobos su permanencia en primera división.

A iniciativa de la Presidenta Xiomara Castro, se aprobaron la Ley del Fondo de Reserva 
Laboral y la Ley para la Regulación de Aportaciones y Cotizaciones del IHSS, ambos decretos 
son para garantizar los derechos a la salud y los colaterales económicos de la clase obrera 
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P o d e r
Popular

Centrales obreras 
demandan sus derechos: 

El Gobierno responde

DIA DE LOS TRABAJADORES HONDUREÑOS EN LA PLAZA CENTRAL

¡Viva el 1 de Mayo! ¡Viva la clase trabajadora! ¡Tienen miedo! ¡No! Entonces, ¡adelante, 
adelante que la lucha es constante! ¡Viva el pueblo hondureño en Resistencia! ¡Pueblo 

que escuchas únete a la lucha! ¡Solo el pueblo salva al pueblo! Eran las consignas que se 
escuchaban en la Concha Acústica del Parque Central.


